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MesdaMes, Messieurs,

Au cours de sa réunion du 20 mai 2025, votre com-
mission a examiné la section 25 – SPF Santé publique, 
Sécurité de la Chaîne alimentaire et Environnement 
(partim: Sécurité de la Chaîne alimentaire) du projet loi 
contenant le budget général des dépenses pour l’année 
budgétaire 2025 (DOC 56 0854/001), en ce compris la 
justification (DOC 56 0855/014) et la note de politique 
générale (DOC 56 0856/005).

I. — EXPOSÉ INTRODUCTIF

Le vice-premier ministre et ministre de l’Emploi, 
de l’Économie et de l’Agriculture, M. David Clarinval, 
parcourt les points principaux de sa note de politique 
générale.

L’agriculture n’est pas un simple secteur économique. 
C’est aussi le socle de notre souveraineté alimentaire. 
Elle incarne la résilience de notre pays face aux crises, 
qu’elles soient sanitaires, géopolitiques ou climatiques.

En 2025, l’agriculture et l’industrie agroalimentaire 
affronteront une nouvelle fois des défis majeurs: l’insta-
bilité internationale, la pression sur les coûts et l’appro-
visionnement, la montée des tensions dans les chaînes 
de valeur, les risques sanitaires accrus. Ces réalités, la 
société devra les affronter, sans les nier ni se laisser 
paralyser. 2025 sera aussi l’année des opportunités: 
les avancées technologiques, l’évolution des modes 
de consommation et les attentes sociétales ouvrent de 
nouvelles voies.

La politique doit s’y adapter avec ambition et 
détermination.

Le ministre renforcera son engagement en faveur du 
principe One Health: la santé humaine est indissociable 
de la santé animale et végétale. Cette approche globale 
est essentielle pour prévenir les risques sanitaires et 
garantir une alimentation sûre et durable, “from farm 
to fork”.

L’objectif du ministre est de garantir un haut niveau 
de sécurité et de qualité pour l’ensemble des consom-
mateurs. Là où cela est possible, ce niveau doit encore 
être amélioré.

Pour ce faire, le ministre s’appuie sur trois piliers 
complémentaires:

daMes en Heren,

Tijdens haar vergadering van 20 mei 2025 heeft 
uw commissie sectie 25 – FOD Volksgezondheid, 
Veiligheid van de voedselketen en Leefmilieu (partim: 
Veiligheid van de voedselketen) van het ontwerp van 
Algemene uitgavenbegroting voor het begrotingsjaar 2025 
(DOC 56 0854/001) besproken, met inbegrip van de 
verantwoording (DOC 56 0855/014) en de beleidsnota 
(DOC 56 0856/005).

I. — INLEIDENDE UITEENZETTING

De vice-eersteminister en minister van Werk, Economie 
en Landbouw, de heer David Clarinval, overloopt de 
hoofdpunten van zijn beleidsnota.

De landbouw is niet gewoon een economische sector, 
de landbouw vormt ook de sokkel van onze voedsel-
soevereiniteit. De landbouw is de belichaming van de 
veerkracht van ons land ten aanzien van crisissen, of zij 
nu sanitair, geopolitiek, of aan het klimaat gerelateerd zijn.

2025 wordt voor de landbouw en de agrovoedings-
industrie opnieuw een jaar met grote uitdagingen: de 
internationale instabiliteit, de druk op de kosten en de 
toelevering, de toenemende spanningen in de waar-
denketens, de verhoogde sanitaire risico’s. De realiteit 
moet getrotseerd worden zonder die te ontkennen of 
ons erdoor te laten verlammen. 2025 zal ook het jaar 
van de kansen zijn: de technologische vooruitgang, de 
veranderende consumptiegewoonten en de maatschap-
pelijke verwachtingen openen nieuwe wegen.

Het beleid moet zich daaraan aanpassen met ambitie 
en vastberadenheid.

De minister zal zijn engagement voor het One Health-
principe versterken. De gezondheid van de mens kan 
niet los gezien worden van de gezondheid van dieren 
en planten. Deze allesomvattende aanpak is essentieel 
om de sanitaire risico’s te voorkomen en een veilige en 
duurzame voeding te garanderen, “From Farm to Fork”.

Het doel van de minister is het garanderen van een 
hoog veiligheids- en kwaliteitsniveau voor alle consu-
menten. Daar waar mogelijk moet dit verbeterd worden.

De minister steunt daarvoor op drie pijlers die elkaar 
aanvullen:
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— l’AFSCA, qui poursuivra en 2025 sa mission essen-
tielle: veiller à la sécurité alimentaire, par le biais d’un 
programme de contrôle fondé sur les risques et appuyé 
scientifiquement. L’AFSCA continuera à miser sur un 
dialogue constant avec les acteurs de terrain ainsi que 
sur la prévention et la gestion d’incidents;

— le SPF Santé publique, garant de la cohérence de 
notre cadre législatif, tant au niveau national qu’européen;

— Sciensano, qui fournit une expertise scientifique 
rigoureuse, en particulier pour le suivi des maladies 
animales et des zoonoses.

Un haut degré de sécurité alimentaire est essentiel. 
C’est un pilier de la confiance du citoyen, de la compéti-
tivité de nos entreprises et de notre capacité à exporter.

Ce haut degré de sécurité alimentaire repose sur une 
approche globale, intégrée, harmonisée au niveau euro-
péen garantissant un cadre de commerce équitable de 
produits sûrs.

Le ministre souhaite renforcer ce cadre.

L’exportation reste très importante pour les entreprises 
agroalimentaires. Plus de 37 milliards d’euros de produits 
agricoles et alimentaires belges ont été exportés en 2023. 
Ce dynamisme, c’est une force pour notre économie.

Face à la multiplication des exigences sanitaires et 
phytosanitaires, notre stratégie est claire: anticipation, 
coopération, efficacité.

L’AFSCA a un rôle important à jouer dans ce domaine. 
Elle délivre les certificats nécessaires à l’exportation 
vers les pays tiers, et elle modernise ses outils pour 
être plus rapide et plus agile.

La nouvelle application Becert NT en est une preuve 
concrète. Elle sera opérationnelle avant la fin de l’année.

Avant toute ouverture de marché, des accords sani-
taires et phytosanitaires sont indispensables pour garantir 
la sécurité alimentaire au-delà de nos frontières. C’est 
ce qui permet à nos produits agricoles d’être exportés 
en toute sécurité.

Face aux changements de règles ou aux crises sani-
taires, tout est mis en œuvre pour assurer la continuité 

— het FAVV dat zijn essentiële opdracht in 2025 zal 
voortzetten: waken over de veiligheid van de voedselke-
ten, aan de hand van een wetenschappelijk onderbouwd 
en risico gebaseerd controleprogramma. Het FAVV zal 
blijven inzetten op een voortdurende dialoog met de 
actoren op het terrein en het voorkomen en beheren 
van incidenten;

— de FOD Volksgezondheid, die garant staat voor de 
coherentie van ons wetgevend kader, zowel op nationaal 
als op Europees niveau;

— Sciensano, dat een zeer nauwkeurige wetenschap-
pelijke expertise levert, in het bijzonder voor de opvolging 
van dierziekten en zoönosen.

Een hoge graad van voedselveiligheid is essentieel. 
Het is een pijler van het vertrouwen van de burger, de 
competitiviteit van onze bedrijven en ons vermogen te 
exporteren.

Deze hoge graad van voedselveiligheid berust op een 
allesomvattende, geïntegreerde en op Europees niveau 
geharmoniseerde aanpak die een kader waarborgt voor 
eerlijke handel in veilige producten.

De minister wenst dit kader te versterken.

De export blijft zeer belangrijk voor de agrovoedings-
bedrijven. Meer dan 37 miljard euro aan Belgische land-
bouw- en voedingsproducten werden in 2023 geëxpor-
teerd. Die dynamiek is een kracht voor onze economie.

Ten aanzien van de vele sanitaire en fytosanitaire 
uitdagingen is onze strategie duidelijk: anticipatie, sa-
menwerking, efficiëntie.

Het FAVV heeft daarin een belangrijke rol. Het levert 
de nodige certificaten af voor de export naar derde 
landen en moderniseert zijn instrumenten om sneller 
en wendbaarder te zijn.

De nieuwe applicatie Becert NT is daar een concreet 
voorbeeld van. Deze applicatie zal later dit jaar opera-
tioneel zijn.

Voorafgaand aan een opening van een markt, zijn 
sanitaire en fytosanitaire akkoorden absoluut noodzakelijk 
om de voedselveiligheid over onze landsgrenzen heen te 
garanderen. Daardoor kunnen onze landbouwproducten 
in alle veiligheid geëxporteerd worden.

Gelet op de verandering van de regels of de sani-
taire crisissen, wordt alles in het werk gesteld om de 
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des exportations. Évidemment, ce travail se fait toujours 
en respectant la sécurité de la chaîne alimentaire.

Les efforts consentis paient. Grâce à une coopération 
constructive avec la Chine, ce marché a été rouvert à 
la viande porcine belge, avec un protocole élargi à des 
parties qui, jusque maintenant, n’étaient pas valorisées.

Dans la foulée, l’exportation de produits comme les 
poivrons ou les chicons a été rendue possible.

Le ministre poursuit dans cette voie, y compris dans 
les dossiers plus complexes comme les échanges 
post-Brexit avec le Royaume-Uni. Parce qu’il n’y a 
pas encore d’arrangement définitif pour l’exportation 
de produits, ceci reste un contexte incertain. L’AFSCA 
veille à maintenir un commerce fluide et à prévenir toute 
concurrence déloyale.

En outre, nous devons aussi répondre à la transfor-
mation des modes de consommation.

L’essor des circuits courts et des produits locaux est 
une tendance de fond qui doit être soutenue. L’AFSCA 
y contribue en adaptant, autant que possible, la légis-
lation à leurs spécificités et en suivant les travaux du 
SPF Économie afin d’assurer une approche harmonisée.

L’Agence a également autorisé l’usage de lignes 
mobiles d’abattage via une circulaire. Ceci était une 
demande claire émanant du secteur.

Enfin, elle soutient activement les producteurs en leur 
apportant information, conseils et accompagnement 
sur, entre autres, l’hygiène, l’étiquetage et la traçabilité 
afin de pouvoir mettre sur le marché des produits sûrs 
et conformes.

Pour garantir une sécurité alimentaire élevée, la régle-
mentation doit rester claire, applicable et contrôlable.

L’AFSCA continuera à miser sur des contrôles efficaces 
et basés sur le risque et à travailler sur l’affinement des 
profils de risque des opérateurs.

La “Culture de la sécurité alimentaire”, qui fait réfé-
rence aux valeurs et normes partagées au sein d’une 
entreprise alimentaire, commence à s’imposer progres-
sivement et fera partie d’une approche plus holistique 
des contrôles de l’AFSCA.

continuïteit van de export te verzekeren. Dit gebeurt 
uiteraard steeds met respect voor de veiligheid van de 
voedselketen.

De geleverde inspanningen werpen hun vruchten af. 
Dankzij een constructieve samenwerking met China is 
de markt weer toegankelijk voor Belgisch varkensvlees, 
met een protocol dat werd uitgebreid naar delen die tot 
nu niet gevaloriseerd waren.

In het verlengde daarvan werd de export mogelijk 
gemaakt van producten zoals paprika’s en witlof.

De minister wil op deze weg voortgaan, ook in com-
plexere dossiers, zoals de handel met het Verenigd 
Koninkrijk na de brexit. Aangezien er nog steeds geen 
definitieve regeling is voor de export van producten blijft 
dit een onzekere context. Het FAVV ziet toe op het vlot 
houden van het handelsverkeer en het vermijden van 
oneerlijke concurrentie.

Daarnaast moeten we ook inspelen op veranderende 
consumptiegewoonten.

De opmars van de korte ketens en lokale producten is 
een fundamentele tendens die ondersteund moet worden. 
Het FAVV draagt daaraan bij door de wetgeving waar 
mogelijk aan te passen aan hun bijzonderheden en door 
de werkzaamheden van de FOD Economie op te volgen 
om zo te zorgen voor een geharmoniseerde aanpak.

Het FAVV heeft ook het gebruik van mobiele slachtlij-
nen, een duidelijke vraag vanuit de sector, goedgekeurd 
via een omzendbrief.

Tot slot steunt het agentschap de producenten actief 
door hen informatie, advies en begeleiding te bieden 
over onder meer hygiëne, etikettering en traceerbaar-
heid om veilige en conforme producten op de markt te 
kunnen brengen.

Om een hoog niveau van voedselveiligheid te garan-
deren, moet de reglementering duidelijk, toepasbaar en 
controleerbaar zijn.

Het FAVV zal verder inzetten op efficiënte en op risico 
gebaseerde controles en werken aan het verfijnen van 
de risicoprofielen van de operatoren.

De “Voedselveiligheidscultuur”, die verwijst naar 
gedeelde waarden en normen binnen een levensmidde-
lenbedrijf, raakt stilaan ingeburgerd en zal deel uitmaken 
van een meer holistische aanpak van de controles van 
het FAVV.
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Le dialogue avec les acteurs du secteur reste essentiel 
pour expliquer la politique menée, entendre les préoc-
cupations et favoriser l’adhésion.

En 2025, plusieurs chantiers sont prévus:

— la fixation ou révision des teneurs maximales 
pour des contaminants prioritaires (PFAS, acrylamide, 
hydrocarbures aromatiques, bisphénol A…);

— la poursuite des travaux en vue de la création d’un 
fonds sectoriel pour les PFAS, en collaboration avec 
les Régions et en application du principe directeur du 
pollueur-payeur;

— l’augmentation de la clarté concernant des méta-
bolites de pesticides dans l’eau;

— la réévaluation des additifs alimentaires, avec une 
adaptation des conditions d’utilisation et des exigences 
de pureté si nécessaire;

— l’encadrement de l’étiquetage et de la publicité 
nutritionnels;

— la transposition de textes européens sur des den-
rées spécifiques comme le miel, les confitures ou les 
jus de fruits.

Dans le domaine des matériaux en contact avec les 
denrées alimentaires, une décision du Benelux sur le 
plomb et le cadmium contenus dans la vaisselle sera 
également transposée dans la législation nationale.

Enfin, de nouveaux produits innovants contenant des 
bactériophages sont en cours d’évaluation pour garantir 
leur sécurité avant autorisation.

La protection de la santé des végétaux reste égale-
ment une priorité.

En 2025, la liste des organismes nuisibles prioritaires 
sera réexaminée. L’impact opérationnel et financier des 
éventuelles modifications sera évalué en veillant à pré-
server notre territoire tout en garantissant des échanges 
commerciaux sûrs.

La Belgique joue un rôle actif à l’échelle internationale. 
D’ailleurs, le chief plant health officer belge est désormais 
président de l’Organisation européenne pour la protec-
tion des plantes (OEPP), depuis le 1er janvier dernier.

L’AFSCA et le SPF continueront à renforcer la pré-
vention. En conséquence, le ministre:

De dialoog met de actoren uit de sector blijft es-
sentieel om het gevoerde beleid toe te lichten, naar de 
bezorgdheden te luisteren en een draagvlak te creëren.

In 2025 zijn er meerdere werven voorzien:

— de bepaling of herziening van de maximumgehal-
ten voor prioritaire contaminanten (PFAS, acrylamide, 
aromatische koolwaterstoffen, bisfenol A…);

— het verder werken aan het opzetten van een PFAS-
sectorfonds in samenwerking met de gewesten volgens 
het principe dat de vervuiler betaalt;

— meer duidelijkheid bieden over metabolieten van 
pesticiden in water;

— een herbeoordeling van levensmiddelenadditieven, 
met een aanpassing van de gebruiksvoorwaarden en 
zuiverheidseisen indien nodig;

— omkadering van voedingswaarde etikettering en 
reclame;

— en omzetting van Europese teksten over specifieke 
levensmiddelen zoals honing, confituur of vruchtensappen.

In het domein van de contactmaterialen zal een beslis-
sing van de Benelux in verband met lood en cadmium 
in vaatwerk in nationale wetgeving worden omgezet.

Tot slot worden nieuwe innovatieve producten die 
bacteriofagen bevatten geëvalueerd om hun veiligheid 
te garanderen voor zij worden toegelaten.

De bescherming van de plantengezondheid blijft ook 
een prioriteit.

In 2025 zal de lijst met prioritaire plaagorganismen 
worden herzien. Hierbij wordt de financiële en operationele 
impact van een verandering aan deze lijst afgewogen 
ten opzichte van de bescherming van het grondgebied 
en het verzekeren van veilige handel.

België speelt een actieve rol op internationaal niveau. 
De Belgische chief plant health officer is sinds 1 januari 
trouwens voorzitter geworden van de Europese planten-
beschermingsorganisatie EPPO.

Het FAVV en de FOD zullen de preventie blijven 
versterken. Dat wil zeggen dat de minister:
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— adaptera la politique phytosanitaire aux normes 
scientifiques les plus récentes;

— améliorera la traçabilité des semis présents sur le 
marché intérieur;

— appliquera strictement les règles lors de l’impor-
tation de végétaux;

— renforcera la surveillance pour détecter et éradiquer 
rapidement les foyers de contamination.

La réussite de cette stratégie repose sur un suivi 
étroit de l’accord de coopération avec les Régions, 
une mobilisation des entreprises, et une sensibilisation 
accrue du public.

Les campagnes d’information, comme “PlantHealth 
for (4) Life” de l’EFSA, resteront un levier important 
pour sensibiliser les citoyens à l’importance de la santé 
animale et végétale.

L’année 2024 a été particulièrement compliquée au 
niveau des maladies animales et 2025 nous apportera 
encore son lot de défis à relever.

La santé animale constitue l’un des piliers de l’approche 
“One Health”.

Fin 2024, des foyers de fièvre aphteuse ont été décou-
verts en Allemagne, puis en Hongrie et en Slovaquie. 
Chez nous, plusieurs foyers de grippe aviaire sont éga-
lement apparus dans des exploitations professionnelles 
depuis le début de l’année.

Le secteur porcin demeure toujours mobilisé contre 
toute propagation de la peste porcine africaine.

Tout comme en 2024, la lutte contre la fièvre catar-
rhale et l’IBR sera au cœur des priorités en 2025. La 
lutte contre l’IBR est complexe, un seul maillon faible 
peut compromettre l’ensemble des efforts. La fin de 
l’année 2024 a montré les risques liés aux transports 
d’animaux porteurs, ce qui a ralenti le processus de 
lutte contre cette maladie. Mais l’ambition du ministre 
reste claire: faire de la Belgique un pays reconnu offi-
ciellement indemne.

La traçabilité est un levier indispensable pour maîtriser 
les risques sanitaires, non seulement pour les animaux 
de rente mais aussi pour les chevaux. L’objectif est donc 
de travailler également sur ce point.

L’épidémie de fièvre catarrhale a lourdement frappé 
notre élevage. Pour y répondre, un budget exceptionnel 
de 40 millions d’euros a été débloqué pour financer la 

— het fytosanitair beleid zal aanpassen aan de meest 
recente wetenschappelijke normen;

— de traceerbaarheid van plantgoed op de interne 
markt zal verbeteren;

— de regels voor de import van planten strikt zal 
toepassen;

— zal zorgen voor een scherper toezicht om snel 
besmettingshaarden te detecteren en uit te roeien.

Voor het succes van deze strategie moet het sa-
menwerkingsakkoord met de gewesten nauw worden 
opgevolgd, moeten de ondernemingen gemobiliseerd 
worden en moet het publiek meer gesensibiliseerd worden.

Informatiecampagnes zoals PlantHealth4Life van de 
EFSA zullen een belangrijke hefboom blijven om bur-
gers te sensibiliseren voor het belang van de dieren- en 
plantengezondheid.

2024 was een bijzonder gecompliceerd jaar wat de 
dierziekten betreft en ook in dit jaar zijn er de nodige 
uitdagingen.

De dierengezondheid vormt een van de pijlers van 
de One Health-aanpak.

Eind 2024 werden er haarden ontdekt van mond-en-
klauwzeer in Duitsland, vervolgens in Hongarije en in 
Slowakije. Bij ons doken er vanaf het begin van het jaar 
ook haarden van vogelgriep op in professionele bedrijven.

De varkenssector blijft ook steeds waakzaam voor 
de verspreiding van Afrikaanse varkenspest.

Net als in 2024 zal ook dit jaar de strijd tegen blauw-
tong en IBR een centrale plaats innemen in de priori-
teiten van de minister. De strijd tegen IBR is complex, 
één zwakke schakel kan alle inspanningen teniet doen. 
Eind 2024 werden de risico’s gelinkt aan het transport 
van dragerdieren duidelijk, wat de bestrijding van deze 
ziekte vertraagd heeft. De ambitie van de minister blijft 
duidelijk. De minister wenst van België een land te maken 
dat officieel vrij is van de ziekte.

De traceerbaarheid is een absoluut noodzakelijke 
hefboom om sanitaire risico’s te beheersen, niet alleen 
voor nutsdieren, maar ook voor paarden. Daar zal dus 
ook aan gewerkt worden.

De blauwtongepidemie heeft de veehouderij in 2024 
zwaar getroffen. In antwoord daarop werd een uitzonderlijk 
budget vrijgemaakt van 40 miljoen euro om de verplichte 
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campagne de vaccination contre les sérotypes 3 et 8 et 
contre la maladie hémorragique. La campagne de vac-
cination se poursuit sans relâche. Dans ce contexte, le 
Chief Veterinary Officer poursuivra un rôle clé dans la 
concertation avec les partenaires européens.

Les deux fonds budgétaires à disposition, le Fonds 
sanitaire et le Fonds des végétaux, jouent un rôle impor-
tant à cet égard. Ils constituent les instruments de base 
permettant de discuter et de financer des mesures et 
des interventions dans le domaine de la santé animale 
et végétale. Leur fonctionnement et leur scope doivent 
être examinés.

Pour le Fonds sanitaire en particulier, il est essentiel 
de garantir l’équilibre financier. Le sous-fonds bovin 
est actuellement fortement sollicité en raison des nom-
breux foyers d’IBR. S’agissant du sous-fonds “petits 
ruminants”, le ministre avait annoncé précédemment 
qu’aucune cotisation ne serait demandée s’il n’y avait 
pas d’intervention pour la vaccination contre la maladie 
de la langue bleue. Or, compte tenu de l’intervention 
dans la vaccination, la perception de la cotisation pour 
l’année 2025 sera maintenue.

Le ministre compte également se tourner vers l’Europe 
concernant le financement de la lutte contre les maladies 
animales et végétales. Le cofinancement européen dans 
ce domaine a été drastiquement réduit, passant de 50 % 
à seulement 20 %. Pendant la présidence belge de 
l’Union européenne, des conclusions du Conseil sou-
lignant les conséquences d’une telle évolution ont été 
formulées. Si les États membres doivent assumer seuls 
cette part croissante des coûts, il existe un risque réel de 
voir diminuer les efforts de surveillance et d’harmonisation, 
affaiblissant ainsi le marché intérieur et augmentant les 
menaces pour la santé animale, végétale et humaine.

On s’appuiera sur ces conclusions pour ouvrir les 
discussions sur une nécessaire réévaluation du cofinan-
cement dans le cadre du prochain plan de financement 
pluriannuel européen à partir de 2027.

Par ailleurs, le ministre continuera à soutenir l’AMCRA 
et le Plan d’action contre l’AMR (résistance aux antimi-
crobiens) et ce, en adaptant la politique aux dernières 
connaissances scientifiques. En 2025, le suivi renforcé 
des exploitations utilisant beaucoup d’antibiotiques sera 
pleinement appliqué.

Concernant les zoonoses, un plan “One Health” 
mettant l’accent sur la surveillance préventive intégrée 
des zoonoses est en cours d’élaboration. Le rôle du 
RAG – Veterinary Emerging Zoonose (RAG-V-EZ) est 
d’une grande importance ici.

vaccinatiecampagne tegen de serotypes 3 en 8 én tegen 
de hemorragische ziekte te financieren. De vaccinatie-
campagne gaat onverminderd door. In deze context zal 
onze chief veterinary officer een sleutelrol blijven spelen 
in het overleg met de Europese partners.

In dezen spelen de twee beschikbare begrotingsfondsen – 
het Sanitair Fonds en het Plantenfonds – een belang-
rijke rol. Zij zijn de basisinstrumenten om maatregelen 
en interventies rond dieren– en plantengezondheid te 
overleggen en te financieren. Hun werking en scope 
dienen tegen het licht gehouden te worden.

Voor het Sanitair Fonds in het bijzonder is het van 
belang het financiële luik gezond te houden. Momenteel 
wordt er zwaar beroep gedaan op het deelfonds runde-
ren door de vele IBR-uitbraken. Bij het deelfonds “kleine 
herkauwers” had de minister eerder aangekondigd dat 
er geen bijdrage zou betaald moeten worden indien er 
geen tussenkomst voor de blauwtongvaccinatie kon 
voorzien worden. Rekening houdend met de tussen-
komst in de vaccinatie, zal de inning van de bijdrage 
voor 2025 gewoon doorgaan.

De minister kijkt naar Europa in verband met de 
financiering van de strijd tegen dieren- en plantenziek-
ten. De cofinanciering voor de strijd voor dieren- en 
plantengezondheid is fors afgebouwd van 50 % naar 
slechts 20 %. Tijdens het Belgische voorzitterschap 
van de EU werden hierover Raadsconclusies gemaakt 
met een inschatting van de gevolgen van een dergelijke 
evolutie. Als lidstaten dit stijgende deel van de kosten 
zelf dienen te betalen, bestaat er een reëel risico op 
een vermindering van de inspanningen op het vlak van 
monitoring en harmonisatie, waardoor de interne markt 
wordt verzwakt en de bedreigingen voor de gezondheid 
van dieren, planten en mensen toenemen.

Deze conclusies zullen gebruikt worden om de dis-
cussie op te starten over een nodige herziening van de 
cofinanciering in het kader van het nieuwe Europese 
meerjarenfinancieringsplan vanaf 2027.

De minister zal AMCRA en het actieplan tegen AMR 
(antimicrobiële resistentie) blijven ondersteunen, en dit 
door het beleid aan te passen aan de laatste wetenschap-
pelijke inzichten. In 2025 zal de versterkte opvolging 
van bedrijven die veel antibiotica gebruiken volledig 
toegepast worden.

Wat de zoönosen betreft, wordt er een One Health-
plan uitgewerkt dat de nadruk legt op de geïntegreerde 
preventieve monitoring van zoönosen. De rol van de 
RAG-Veterinary-Emerging Zoonose (RAG-V-EZ) is hier 
van groot belang.
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Les vétérinaires jouent un rôle essentiel dans la sécurité 
alimentaire et la politique sanitaire, mais la profession 
est depuis plusieurs années sous forte pression.

Lors de la législature précédente, le ministre a déjà 
pris plusieurs mesures concrètes en faveur des vétéri-
naires chargés de mission à travers la Convention Pax 
Veterinaria, signée avec le secteur de la viande, les 
organisations vétérinaires et l’AFSCA. Cette convention 
vise à organiser plus efficacement les contrôles officiels, 
renforcer l’expertise et garantir une rémunération juste 
pour les vétérinaires, tout en maintenant des coûts 
raisonnables pour les secteurs concernés.

Mais des difficultés persistent et un débat de société 
s’impose.

Une large consultation des représentants vétérinaires 
et des autres secteurs concernés sera lancée en 2025, 
avec une attention particulière portée au statut des assis-
tants/infirmiers vétérinaires, aux différentes formes de 
pratiques, au cadre législatif et à la réalité économique.

Au niveau des pollinisateurs, les différentes actions 
prévues dans le plan fédéral pour les pollinisateurs sont 
en cours d’élaboration. La stratégie nationale vise à 
garantir un avenir où les pollinisateurs prospèrent, en 
soutenant la biodiversité, la santé des écosystèmes, 
la production alimentaire et le bien-être humain. Elle 
repose sur six objectifs:

— améliorer habitats et ressources alimentaires pour 
les pollinisateurs;

— prévenir leur extinction;

— renforcer leur résilience face au changement 
climatique;

— sensibiliser et former les acteurs clés;

— favoriser la collaboration entre parties prenantes;

— renforcer la base de données pour des politiques 
efficaces.

Une trentaine de mesures ont été identifiées, réparties 
en trois axes: agriculture, urbanisme et sensibilisation.

Concernant les produits phytopharmaceutiques, 
en 2025, le ministre continuera à mettre à jour et à 
rendre plus performante la législation pour répondre aux 

De dierenartsen spelen een cruciale rol in onze voed-
selveiligheid en ons sanitair beleid maar het beroep staat 
al meerdere jaren onder zware druk.

Tijdens de vorige legislatuur heeft de minister al meer-
dere concrete maatregelen genomen ten gunste van de 
dierenartsen belast met opdracht via het Pax Veterinaria-
verdrag dat ondertekend werd met de vleessector, de 
dierenartsenorganisaties en het FAVV. Dit verdrag heeft 
tot doel de officiële controles efficiënter te organiseren, 
de expertise te versterken en een billijke vergoeding te 
garanderen voor de dierenartsen, en tegelijkertijd de 
kosten redelijk te houden voor de betrokken sectoren.

Maar de moeilijkheden blijven bestaan en een maat-
schappelijk debat dringt zich op!

In 2025 zal er een uitgebreide raadpleging worden 
opgestart van de vertegenwoordigers van de dierenartsen 
en de andere betrokken sectoren, met bijzondere aan-
dacht voor het statuut van de diergeneeskundig helper/
dierverpleegkundigen, de verschillende praktijkvormen, 
het wetgevende kader en de economische realiteit.

Wat de bestuivers betreft, worden verschillende acties 
uit het federale plan voor de bestuivers uitgewerkt. De 
nationale strategie is gericht op het veiligstellen van een 
toekomst waarin bestuivers gedijen door de biodiversiteit, 
de gezondheid van ecosystemen, voedselproductie en 
menselijk welzijn te ondersteunen. Het berust op zes 
doelstellingen:

— habitats en voedselbronnen voor bestuivers 
verbeteren;

— hun uitsterven voorkomen;

— hun weerbaarheid tegen de klimaatverandering 
versterken;

— sleutelactoren sensibiliseren en opleiden;

— de samenwerking tussen de stakeholders 
bevorderen;

— en de gegevensbank uitbreiden voor een efficiënt 
beleid.

Er zijn een dertigtal maatregelen geïdentificeerd, 
onderverdeeld in drie pijlers: landbouw, urbanisme en 
sensibilisering.

De minister zal, voor wat de gewasbeschermingsmid-
delen betreft, in 2025 de wetgeving blijven updaten en 
performanter maken om in te spelen op de ontwikkeling 
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évolutions de la société et des secteurs concernées, 
avec l’objectif d’une publication pour 2026.

Le ministre lancera également des consultations 
pour clarifier les mesures d’atténuation des risques 
liés à l’utilisation des produits phytopharmaceutiques, 
notamment la réduction de la dérive.

En 2025, le ministre élaborera une base légale pour 
une réduction de la dérive d’au moins 75 % pour toutes 
les applications de produits phytopharmaceutiques. Cette 
mesure devra rentrer en vigueur en 2026.

Parallèlement, la procédure d’octroi des phytolicences 
sera réexaminée.

Le ministre prendra aussi les initiatives nécessaires 
pour favoriser l’application sélective des produits phyto-
pharmaceutiques, en utilisant des technologies innovantes 
telles que les drones, tout en garantissant la protection 
des eaux de surface et en permettant une utilisation 
géographiquement ciblée.

Dans le cadre du Plan de réduction des produits 
phytopharmaceutiques (PFRP), les actions du pro-
gramme 2023-2027 continueront. En 2025, le Comité 
de concertation du PFRP de la nouvelle législature sera 
mis en place pour définir les procédures opérationnelles 
et présenter le programme 2023-2027 du PRFP.

Enfin, le ministre veillera à ce que les producteurs 
belges disposent de produits phytopharmaceutiques 
efficaces malgré les restrictions européennes, en faci-
litant le traitement des demandes pour des produits 
plus sélectifs et innovants. Une plateforme en ligne sera 
lancée pour faciliter le traitement des demandes sans 
recourir à des documents papier.

Comme prévu dans l’accord de gouvernement, le 
ministre continuera à encourager les innovations agricoles, 
notamment en soutenant l’application des nouvelles 
techniques génomiques (NGT) pour l’amélioration des 
végétaux.

L’objectif est d’obtenir une empreinte carbone réduite, 
une utilisation plus efficace des ressources naturelles et 
une diminution de l’utilisation des pesticides.

En 2025, l’accent sera mis sur l’élaboration et l’adoption 
d’un cadre réglementaire pour ces NGT au niveau eu-
ropéen, en étroite collaboration avec les collègues 
du ministre responsables de la Santé publique et de 
l’Environnement pour trouver un compromis équilibré.

van de maatschappij en de betrokken sectoren, met als 
doel een publicatie in 2026.

De minister zal ook raadplegingen opstarten om de 
risicobeperkende maatregelen te verduidelijken voor het 
gebruik van gewasbeschermingsmiddelen, met name 
driftreductie.

De minister zal in 2025 een wettelijke basis uitwerken 
voor minstens 75 % driftreductie voor alle toepassingen 
van gewasbeschermingsmiddelen. Deze maatregel zal 
moeten ingaan in 2026.

Gelijklopend zal ook de procedure tegen het licht 
worden gehouden voor het verlenen van fytolicenties.

De minister zal ook de nodige initiatieven nemen om de 
selectieve toepassing van gewasbeschermingsmiddelen 
te bevorderen, door gebruik te maken van innovatieve 
technologieën, zoals drones, en door tegelijkertijd de 
bescherming van oppervlaktewater te garanderen en 
een geografisch gericht gebruik toe te laten.

In het kader van het reductieplan voor gewasbe-
schermingsmiddelen (FRPG) zullen de acties voorzien 
in het programma 2023-2027 verder worden uitgevoerd. 
In 2025 zal het Overlegcomité van het FRPG voor de 
nieuwe legislatuur worden opgericht om de operatio-
nele procedures te definiëren en het programma 2023-
2027 van het FRPG te presenteren.

De minister zal er tot slot voor waken dat de Belgische 
producenten beschikken over efficiënte gewasbescher-
mingsmiddelen, ondanks de Europese beperkingen, 
door de behandelingen van aanvragen voor selectieve 
en innovatieve producten te faciliteren. Er zal daarvoor 
een online platform worden gelanceerd om aanvragen 
zonder papieren documenten te kunnen behandelen.

De minister zal, zoals voorzien in het regeerakkoord, 
de innovaties in de landbouw blijven aanmoedigen, met 
name door de toepassing van nieuwe genoomtechnieken 
(NGT) te ondersteunen voor plantenveredeling.

Het doel is een verlaagde koolstofafdruk, een ef-
ficiënter gebruik van natuurlijke hulpbronnen en een 
vermindering van het gebruik van pesticiden.

In 2025 zal de nadruk worden gelegd op de uitwerking 
en de goedkeuring van een reglementair kader voor deze 
NGT’s op Europees niveau, in nauwe samenwerking met 
de collega’s die bevoegd zijn voor volksgezondheid en 
leefmilieu, om te komen tot een evenwichtig compromis.
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Ces innovations peuvent contribuer à une agriculture 
plus durable, à une réduction des pesticides et à amé-
liorer la sécurité alimentaire.

Le ministre veillera également à ce que les travaux 
d’actualisation de l’accord de coopération en matière 
de biosécurité se poursuivent, en concertation avec 
toutes les administrations concernées, tant au niveau 
fédéral que régional.

La recherche scientifique est essentielle pour soutenir 
les politiques publiques et répondre aux défis complexes 
auxquels nous sommes confrontés, notamment en matière 
de sécurité alimentaire, de santé animale et de santé 
végétale. En 2025, grâce au programme de recherche 
scientifique géré par la Cellule recherche contractuelle du 
SPF Santé publique, 16 nouveaux projets de recherche 
seront lancés pour soutenir ces domaines.

Un nouvel appel à projets de recherche, tant top-
down que bottom-up, a déjà été lancé en février 2025.

De plus, le ministre étudiera la possibilité d’introduire 
une plus grande souplesse dans les procédures de 
recherche contractuelle en cas de crise. Cette flexi-
bilité permettrait d’initier rapidement des recherches 
scientifiques ciblées pour soutenir, ou faire partie des 
mesures nécessaires pour faire face aux crises et aux 
menaces. Cette démarche pourrait être concrétisée 
dans les années à venir.

La numérisation continue de jouer un rôle clé dans 
la modernisation des administrations, notamment avec 
le projet “Digital Transformation AFSCA (DIFA)”, visant 
à améliorer les processus internes et les services aux 
citoyens et entreprises. Ce projet, qui se termine en 2026, 
se concentre sur la numérisation des processus de 
travail et la création de portails pour les opérateurs et 
consommateurs.

Au-delà de la modernisation de l’AFSCA, la numérisa-
tion dans le domaine de la santé animale peut permettre 
une traçabilité améliorée des animaux et un contrôle 
plus rapide des mouvements sur le marché.

Le gouvernement soutient également la mise en 
œuvre de nouvelles technologies, comme l’intelligence 
artificielle (IA), qui offre de nouvelles possibilités pour la 
surveillance des cultures, l’agriculture de précision, et 
l’inspection dans les abattoirs. L’AFSCA coopère avec 
d’autres États membres afin d’apprendre à connaître 
ces technologies et de les mettre en œuvre.

Deze innovaties kunnen bijdragen aan een meer 
duurzame landbouw, aan een vermindering van pesti-
ciden en aan de verbetering van de voedselzekerheid.

De minister zal erop toezien dat de werkzaamheden 
rond de update van het samenwerkingsakkoord inzake 
bioveiligheid worden voortgezet, in samenspraak met 
alle betrokken administraties, zowel op federaal als op 
gewestelijk niveau.

Wetenschappelijk onderzoek is essentieel om het 
overheidsbeleid te ondersteunen en in te spelen op de 
complexe uitdagingen waarmee wij worden geconfron-
teerd, met name inzake voedselveiligheid en dieren- en 
plantengezondheid. Er zullen in 2025, dankzij het weten-
schappelijk onderzoeksprogramma beheerd door de Cel 
Contractueel Onderzoek van de FOD Volksgezondheid, 
16 nieuwe onderzoeksprojecten worden opgestart om 
deze domeinen te ondersteunen.

Een nieuwe projectoproep, zowel top-down als bottom-
up, werd al in februari 2025 gelanceerd.

De minister zal de mogelijkheid bestuderen om meer 
flexibiliteit in te bouwen in de procedures voor contrac-
tueel onderzoek in crisissituaties. Deze flexibiliteit moet 
het mogelijk maken om snel gericht wetenschappelijk 
onderzoek op te starten ter ondersteuning van de aan-
pak van crisissen en bedreigingen. Deze demarche zou 
in de komende jaren kunnen worden geconcretiseerd.

De digitalisering blijft een sleutelrol spelen in de 
modernisering van de administraties, met name via het 
project “Digitale Transformatie van het FAVV (DIFA)”, dat 
tot doel heeft de interne processen van het FAVV en zijn 
diensten aan burgers en bedrijven te moderniseren. Dit 
project, dat gefinaliseerd zal worden in 2026, richt zich 
op de digitalisering van werkprocessen en de creatie 
van portalen voor operatoren en consumenten.

Naast de modernisering van het FAVV, kan de digitali-
sering binnen het domein van de dierengezondheid een 
verbeterde traceerbaarheid toelaten van de dieren en 
een snellere controle van de bewegingen op de markt.

De regering steunt ook de implementatie van nieuwe 
technologieën, zoals artificiële intelligentie, dat nieuwe 
mogelijkheden biedt voor teeltmonitoring, precisieland-
bouw en de inspecties in slachthuizen. Het FAVV werkt 
samen met andere lidstaten om deze technologieën te 
verkennen en te implementeren.
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Le gouvernement a exprimé son soutien sans détour 
envers l’innovation technologique, en mettant particu-
lièrement l’accent sur l’intelligence artificielle.

Bien que des défis subsistent, l’intelligence artificielle 
offre de nombreuses possibilités de renforcer la sécurité 
alimentaire, la santé animale ainsi que la santé végétale.

Les défis pour l’année 2025 sont nombreux. Le ministre 
dispose des moyens nécessaires pour les relever avec 
détermination et de manière innovante. L’agriculture, tout 
comme l’ensemble du secteur agroalimentaire, traverse 
une période mouvementée. Ces défis constituent tou-
tefois des opportunités qui permettront de moderniser 
l’agriculture et de la rendre plus résiliente face aux défis 
de demain.

La priorité reste la sécurité alimentaire, la santé ani-
male et la santé végétale. Il faut continuer à les garantir 
grâce à un cadre légal clair et équilibré, mais aussi au 
travers d’un accompagnement permanent des agricul-
teurs, des entreprises agroalimentaires et à l’aide de 
contrôles efficaces.

En 2025, le ministre continuera à lutter contre les 
maladies animales et végétales.

Il maintiendra son engagement en faveur de la tran-
sition durable et de l’innovation technologique, mais en 
tenant compte en permanence de la rentabilité et de la 
viabilité des entreprises.

Ces objectifs ne pourront être atteints qu’en continuant 
à écouter les agriculteurs. Il est essentiel de dialoguer en 
permanence avec ces derniers, avec leurs organisations 
et avec tous les acteurs du secteur.

Le ministre veillera à ce qu’une réponse soit apportée 
de manière pragmatique et efficace à leurs préoccu-
pations. Ce n’est qu’en unissant nos forces que les 
défis dans les domaines de la santé, de l’économie et 
de l’environnement pourront être relevés avec succès.

II. — DISCUSSION

A. Interventions des membres

Mme Lotte Peeters (N-VA) estime que la santé humaine 
est indissociablement liée à la santé animale et végé-
tale. C’est pourquoi tous les efforts dans ce domaine 
sont vitaux.

La note de politique générale cite des exemples 
de bonne coopération avec la Chine dans le domaine 

De regering heeft haar duidelijke steun uitgesproken 
voor de technologische innovatie, met een bijzondere 
nadruk op artificiële intelligentie.

Hoewel er uitdagingen blijven bestaan, opent artificiële 
intelligentie veel mogelijkheden om de voedselveiligheid 
en de dieren- en plantengezondheid te versterken.

De uitdagingen voor 2025 zijn talrijk. De minister heeft 
de middelen om ze vastberaden en innovatief aan te 
gaan. De landbouw, net als de ganse agrovoedings-
sector, gaat door een turbulente periode. Deze uitdagin-
gen vormen echter opportuniteiten om de landbouw te 
moderniseren en veerkrachtiger te maken ten aanzien 
van de uitdagingen van morgen.

De prioriteit blijft de voedselveiligheid en de gezondheid 
van dieren en planten. Dit moet gegarandeerd blijven 
dankzij een duidelijk en evenwichtig wettelijk kader, maar 
ook via een voortdurende begeleiding van de landbou-
wers, de agrovoedingsbedrijven en efficiënte controles.

De minister zal in 2025 blijven strijden tegen dieren- 
en plantenziekten.

De minister zet zijn engagement voort voor de duur-
zame transitie en technologische innovatie, maar steeds 
rekening houdend met de rendabiliteit en de leefbaar-
heid van bedrijven.

Deze doelstellingen zullen alleen gehaald worden 
door te blijven luisteren naar de landbouwers. De voort-
durende dialoog met hen, met hun organisaties, en met 
alle actoren uit de sector is van essentieel belang.

De minister zal ervoor zorgen dat er pragmatisch en 
efficiënt tegemoet wordt gekomen aan hun bezorgd-
heden. Enkel door de krachten te bundelen kunnen de 
uitdagingen op het gebied van gezondheid, economie 
en het milieu met succes aangegaan worden.

II. — BESPREKING

A. Betogen van de leden

Mevrouw Lotte Peeters (N-VA) is van mening dat de 
gezondheid van de mens onlosmakelijk is gekoppeld 
aan de gezondheid van dieren en planten. Vandaar dat 
alle inspanningen op dit gebied broodnodig zijn.

Er wordt in de beleidsnota verwezen naar voorbeelden 
van goede samenwerking met China op sanitair vlak en 
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sanitaire et épingle les difficultés rencontrées avec le 
Royaume-Uni en raison du Brexit. L’intervenante com-
prend qu’il n’est pas possible d’évoquer tous les pays 
dans la note de politique générale, mais elle regrette 
l’absence d’une vision concernant l’Union douanière de 
la Russie et les exportations vers les États-Unis, compte 
tenu de la situation géopolitique actuelle.

De nombreux pays tiers imposent des règles supplé-
mentaires en plus de la réglementation de l’Union euro-
péenne. Les pays membres de l’Union douanière de la 
Russie exigent des contrôles approfondis des entreprises, 
en plus de la réglementation européenne, avant que des 
exportations soient autorisées vers ces pays. Le ministre 
veille-t-il suffisamment à ce que notre pays n’observe 
pas des exigences impossibles à respecter, lesquelles 
compromettraient l’engagement considérable dont font 
preuve les collaborateurs de l’AFSCA?

A-t-on déjà une idée de l’impact de la politique du 
nouveau président des États-Unis sur les exportations 
de nos produits alimentaires?

Le ministre estime qu’il est primordial d’améliorer 
l’accès à des données fiables et très précieuses en 
matière de sécurité alimentaire. L’accès aux bases de 
données de l’AFSCA et de Sciensano sera également 
facilité, dans le respect du cadre légal. Le ministre peut-il 
expliquer ce que cela signifie concrètement? Quels ont 
été exactement les problèmes rencontrés à ce stade 
concernant ces bases de données? Quels sont les 
changements prévus pour en faciliter l’accès?

En ce qui concerne ensuite le passage relatif aux 
contrôles des denrées alimentaires, le groupe N-VA sou-
tient la proposition du ministre concernant les contrôles 
supplémentaires visant à détecter la présence de conta-
minants, tels que les PFAS par exemple, dans les aliments 
et l’eau potable.

Lors de la discussion de l’exposé d’orientation politique, 
Mme Peeters avait déjà indiqué qu’il était regrettable 
que le fonds sectoriel PFAS n’ait été mentionné que 
dans la partie consacrée à la Santé publique, alors qu’il 
revêt également de l’importance pour la sécurité de la 
chaîne alimentaire. C’est pourquoi le fait qu’il figure à 
présent effectivement dans la note de politique générale 
est très positif. Cela montre que les ministres fédéraux 
compétents et les entités fédérées sont disposés à coo-
pérer. L’intervenante n’a toutefois relevé aucun montant 
affecté à cet effet dans le budget. Dispose-t-on déjà 
de quelques précisions concernant les modalités de 
mise en place de ce fonds sectoriel PFAS? Le principe 
du “pollueur-payeur” sera-t-il le seul critère utilisé pour 
alimenter ce fonds?

de moeilijkheden met het Verenigd Koninkrijk vanwege 
de brexit. De spreekster begrijpt dat niet alle landen aan 
bod kunnen komen in de beleidsnota, maar mist hier 
een visie over de douane-unie van Rusland en over de 
export naar de Verenigde Staten, gezien de geopolitieke 
situatie waarin we ons bevinden.

Er zijn heel wat derde landen die extra regels opleggen 
bovenop de regelgeving van de Europese Unie. Landen 
binnen de douane-unie van Rusland eisen vergaande 
controles van bedrijven, bovenop de Europese regelge-
ving, voor er export naar die landen wordt toegestaan. 
Waakt de minister er voldoende over dat we geen on-
mogelijke eisen opvolgen, ten koste van de grote inzet 
door de medewerkers van het FAVV?

Is er al zicht op de impact van het beleid van de nieuwe 
president van de Verenigde Staten wat de export van 
onze voedingsmiddelen betreft?

De minister vindt het van essentieel belang dat de 
toegang tot betrouwbare en hoogwaardige gegevens 
rond voedselveiligheid verbeterd wordt. De toegang 
tot de databanken van het FAVV en van Sciensano zal 
hiervoor vergemakkelijkt worden, binnen het wettelijk 
kader. Kan de minister toelichten wat dit concreet be-
tekent? Wat liep er momenteel precies stroef met die 
databanken? Welke veranderingen zijn er gepland om 
de toegang eenvoudiger te maken?

Wat vervolgens de passage over controles van voe-
dingsmiddelen betreft: de N-VA-fractie steunt het voorstel 
van de minister rond de extra controles op verontreini-
gingen in levensmiddelen en drinkwater, bijvoorbeeld 
op PFAS.

Bij de bespreking van de beleidsverklaring gaf 
mevrouw Peeters al aan dat het jammer was dat het 
PFAS-sectorfonds enkel vermeld stond in het gedeelte 
Volksgezondheid, terwijl dit toch ook van belang is voor 
de veiligheid van de voedselketen. Het is dus zeer positief 
dat het nu wel in de beleidsnota werd opgenomen. Dit 
toont aan dat er bereidheid is tot samenwerking tussen 
de bevoegde federale ministers en de deelstaten. De 
spreekster vond hiervoor echter nog geen bedragen 
terug in de begroting. Is er al enige duidelijkheid rond 
hoe dit PFAS-sectorfonds opgezet zal worden? Wordt er 
uitsluitend uitgegaan van het principe van “de vervuiler 
betaalt” om middelen te voorzien in dit fonds?
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L’intervenante pose ensuite une question au su-
jet des PFAS dans les œufs de poule. Selon un avis 
du Rijksinstituut voor Volksgezondheid en Milieu, les 
Néerlandais ne pourraient plus consommer d’œufs de 
leurs propres poules. Une étude a en effet démontré 
que les œufs de poules élevées pour le loisir pouvaient 
contenir des PFAS. Il est désormais conseillé à nos voi-
sins néerlandais d’acheter leurs œufs dans le commerce 
ou sur les marchés.

Les entités fédérées doivent informer l’AFSCA 
lorsqu’une contamination est susceptible d’impacter la 
chaîne alimentaire. L’AFSCA a-t-elle déjà réalisé une 
enquête de ce genre sur la base de la suspicion de pré-
sence de PFAS dans les œufs de poule? Les résultats 
de cette enquête sont-ils déjà connus?

L’intervenante a appris par les médias que l’avis 
existant du département flamand de la santé (Vlaams 
Departement Zorg) préconisant de consommer au 
maximum deux œufs de ses propres poules par semaine 
restait en vigueur dans notre pays. L’AFSCA adopte-t-
elle une position similaire? La population a-t-elle déjà 
été informée à ce sujet au niveau fédéral?

Continuera-t-on à suivre cet avis? Sa portée sera-t-
elle étendue comme aux Pays-Bas afin de préconiser 
d’arrêter absolument de consommer des œufs de poules 
élevées pour le loisir? Ne serait-il pas préférable que les 
autorités fédérales adoptent une position claire et précise 
pour toutes les denrées alimentaires, sur la base des 
constatations de l’AFSCA, afin de rassurer les citoyens? 
Une communication affinée est nécessaire à propos de 
la présence de PFAS dans les denrées alimentaires.

Le passage consacré aux maladies animales montre 
qu’il faut être prêt à faire face à de nombreux scénarios. 
Des maladies telles que la fièvre aphteuse, la grippe 
aviaire et la peste porcine africaine font leur apparition. 
Nos agriculteurs sont en outre confrontés à la MHE et 
à la fièvre catarrhale, et des cas d’IBR apparaissent 
encore çà et là.

En ce qui concerne la fièvre catarrhale, un montant 
de 40 millions d’euros est inscrit dans le budget. S’agit-il 
d’un montant qui vient s’ajouter à celui qui, en réalité, 
avait déjà été prévu lors de la législature précédente?

L’intervention en faveur des éleveurs en cas de cam-
pagne fructueuse est-elle déjà comprise dans ces 40 mil-
lions d’euros ou s’agit-il uniquement du budget affecté 
à la vaccination?

L’intervenante formule en outre une question au sujet 
de la vaccination contre la Blue Tongue 8.

Vervolgens heeft de spreekster een vraag over 
PFAS in kippeneieren. Volgens een advies van het 
Rijksinstituut voor Volksgezondheid en Milieu zouden 
Nederlanders geen eieren van eigen kippen meer mogen 
eten. Onderzoek heeft immers uitgewezen dat de eieren 
van hobbykippen PFAS kunnen bevatten. Aan inwoners 
van ons buurland wordt vanaf nu geadviseerd om eieren 
in de winkel of op de markt te kopen.

De deelstaten dienen het FAVV op de hoogte te 
brengen wanneer er sprake is van een verontreiniging 
die gevolgen kan hebben voor de voedselketen. Deed 
het FAVV op basis van het vermoeden van PFAS in kip-
peneieren reeds een soortgelijk onderzoek? Zijn hier al 
resultaten van gekend?

In de media vernam de spreekster dat in ons land het 
bestaande advies van het Vlaams Departement Zorg 
van kracht blijft om maximaal twee eieren per week van 
eigen kippen te eten. Neemt het FAVV een gelijkaardig 
standpunt in? Werd hierover op federaal niveau al naar 
de bevolking gecommuniceerd?

Wordt er vastgehouden aan dit advies? Of wordt 
het net als in Nederland uitgebreid naar een advies 
om absoluut geen eieren van eigen hobbykippen meer 
te consumeren? Zou het niet beter zijn als de federale 
overheid op basis van bevindingen van het FAVV een 
duidelijk en helder standpunt zou innemen voor alle 
voedingsmiddelen, om de bezorgdheid bij de burgers 
weg te nemen? Er is nood aan gestroomlijnde commu-
nicatie als het gaat over de aanwezigheid van PFAS in 
levensmiddelen.

De passage rond dierziekten toont aan dat we voor-
bereid moeten zijn op heel wat scenario’s. Ziektes zoals 
mond- en klauwzeer, vogelgriep en Afrikaanse varkens-
pest duiken op. Daarnaast worden onze landbouwers 
geconfronteerd met EHD, blauwtong en duikt er nog 
steeds her en der IBR op.

Voor blauwtong wordt er in de begroting 40 miljoen euro 
voorzien. Is dit een bijkomend bedrag bovenop het bedrag 
dat eigenlijk nog in de vorige legislatuur werd voorzien?

Zit de tussenkomst voor de veehouders in geval 
van een succesvolle campagne al vervat in die 40 mil-
joen euro, of is dat enkel het budget voor de vaccinatie?

Voorts heeft de spreekster een vraag over de vac-
cinatie tegen blauwtong serotype 8.
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Début avril 2025, les perspectives de disponibilité du 
vaccin contre la BTV-8 étaient très faibles. Seules 11,77 % 
des doses avaient déjà été livrées; 41,45 % devaient être 
livrées pour la fin avril et 26,32 % supplémentaires, pour 
la fin mai. En d’autres termes, il subsistait un risque de 
pénurie d’un certain nombre doses. Cette situation était 
également frappante à l’époque dans les chiffres relatifs 
au nombre d’animaux vaccinés, à savoir moins de 3 % 
des bovins et seulement un peu plus de 3 % des ovins 
avaient déjà été vaccinés.

L’intervenante a heureusement déjà perçu une amé-
lioration à la lecture de la dernière mise à jour du baro-
mètre de campagne. Le 13 mai 2025, la situation était 
la suivante: 40 % des doses avaient déjà été livrées, 
13 % étaient attendues pour fin mai et 26 %, pour fin 
juin. En juillet 2025, il subsistera donc une pénurie pré-
vue de 20,97 % pour le BTV-8. Seuls 13 % des bovins 
et 18 % des ovins seront entièrement vaccinés.

Le ministre a déjà déployé de nombreux efforts dans 
le cadre de la campagne de vaccination. Les vétérinaires 
et les organisations agricoles ont été réunis dans le cadre 
d’une concertation, le baromètre assorti de mises à jour 
hebdomadaires a été créé et les premiers rembourse-
ments ont déjà été effectués. Une évolution positive 
est donc perceptible, notamment en ce qui concerne 
la vaccination contre le BTV-3.

L’intervenante formule encore quelques questions 
concernant la livraison du vaccin contre le BTV-8. Dans 
l’attente d’une vaccination complète, le bétail est maintenu 
à l’étable chez de nombreux agriculteurs alors que la 
saison du pâturage a déjà commencé. Cela génère des 
coûts supplémentaires et de l’inquiétude dans le secteur.

Les livraisons prévues pour mai et juin seront-elles 
encore effectuées à temps? D’autres retards sont-ils 
prévus?

Le baromètre indique actuellement une pénurie. Sur 
quelle base les vaccins disponibles seront-ils distribués? 
Quel est le plan d’action prévu s’il ne reste plus suffi-
samment de vaccins pour l’été?

En ce qui concerne l’IBR, le ministre souhaite accom-
pagner la Belgique vers le statut de pays indemne. 
Est-il exact que cet objectif a récemment été reporté 
de 2027 à 2030?

L’intervenante exprime également certaines préoccu-
pations concernant la médecine vétérinaire. Une large 
consultation des représentants des vétérinaires et des 
autres secteurs et administrations concernés sera lancée 
en 2025. L’intervenante s’en réjouit. Les vétérinaires 
constituent un maillon important non seulement pour 

Begin april 2025 stond het beschikbaarheidsschema 
van het vaccin tegen BTV 8 op een zeer laag niveau. 
Slechts 11,77 %werd reeds geleverd; 41,45 % zou ge-
leverd worden tegen eind april en nog eens 26,32 % 
tegen eind mei. Dat maakte dat er nog steeds een tekort 
van het aantal dosissen dreigde. Dat viel toen ook op 
in de cijfers van het aantal gevaccineerde dieren: nog 
geen 3 % van de runderen en slechts iets meer dan 3 % 
van de schapen was toen al gevaccineerd.

In de laatste update van de campagnebarometer 
zag de spreekster gelukkig wel al een verbetering. De 
situatie op 13 mei 2025 was als volgt: 40 % werd reeds 
geleverd, 13 % is in afwachting voor eind mei en 26 % 
voor eind juni. In juli 2025 zal er dus nog steeds een 
voorspeld tekort van 20,97 % zijn voor BTV 8. Nog 
maar 13 % van de runderen zal volledig gevaccineerd 
zijn, en 18 % van de schapen.

De minister leverde reeds vele inspanningen in de 
vaccinatiecampagne. Dierenartsen en landbouworga-
nisaties werden rond de tafel gebracht, de barometer 
met wekelijkse updates werd in het leven geroepen en 
de eerste terugbetalingen zijn reeds in orde. Er is dan 
ook een positieve evolutie zichtbaar, zeker wat de vac-
cinatie tegen BTV 3 betreft.

De spreekster heeft nog enkele vragen over de leve-
ring van het vaccin tegen BTV 8. De veestapel wordt in 
afwachting van volledige vaccinatie bij vele landbouwers 
op stal gehouden terwijl het weideseizoen reeds begon-
nen is. Dat zorgt voor extra kosten en ongerustheid bij 
de sector.

Zullen de voorziene leveringen voor mei en juni nog 
tijdig worden uitgevoerd? Worden er verdere vertragin-
gen verwacht?

De barometer geeft momenteel een tekort aan. Op 
welke basis zullen de beschikbare vaccins verdeeld wor-
den? Welk plan van aanpak wordt er voorzien indien er 
voor de zomer niet voldoende vaccins meer zullen zijn?

Voor IBR wenst de minister België richting de vrije 
ziektestatus te begeleiden. Klopt het dat er hiervoor 
recent uitstel gegeven werd tot 2030 in plaats van 2027?

Ook over diergeneeskunde heeft de spreekster enkele 
bezorgdheden. Er zal in 2025 een breed overleg met de 
vertegenwoordigers van dierenartsen en andere betrok-
ken sectoren en administraties worden opgestart. De 
spreekster juicht dat toe. Dierenartsen zijn niet alleen 
voor diergezondheid, maar ook voor volksgezondheid 



0854/015DOC 5616

K A M E R • 2e   Z I T T I N G  VA N  D E  5 6 e   Z I T T I N G S P E R I O D E 2024 2025 C H A M B R E   2e   S E S S I O N  D E  L A  5 6 e   L É G I S L AT U R E

la santé animale, mais aussi pour la santé publique et 
la sécurité alimentaire. Une attention particulière sera 
accordée au statut des assistants/infirmiers vétérinaires, 
aux différentes formes de pratiques, au cadre législatif 
et à la compréhension de la situation économique. 
Le ministre se basera-t-il pour ce faire sur les avis du 
Conseil supérieur de l’Ordre des médecins vétérinaires? 
Ou entamera-t-il tout de même à tout le moins une 
concertation avec l’Ordre à ce sujet?

Dans sa note de politique générale, le ministre aborde 
également les nouvelles techniques génomiques (NGT).

Comme indiqué dans l’accord de gouvernement, il 
convient d’encourager les innovations dans le domaine de 
l’agriculture. Les NGT en sont un bon exemple. Certains 
produits issus des NGT dans ces secteurs peuvent en 
effet contribuer à lutter contre le gaspillage alimentaire 
et à réduire les émissions de CO2. L’intervenante estime 
que, dans le contexte du changement climatique, il 
est dès lors nécessaire de miser, conjointement avec 
le ministre de la Transition environnementale, sur un 
cadre légal sûr mais réaliste et d’en souligner les effets 
positifs. Un calendrier spécifique a-t-il déjà été prévu à 
cet égard? Est-il réaliste d’ambitionner de poursuivre 
l’élaboration d’un cadre réglementaire pour ces NGT et 
de l’adopter au niveau européen en 2025? Le ministre 
va-t-il se concerter avec les ministres fédéraux compé-
tents pour la Santé publique et la Transition climatique 
afin de parvenir à un compromis satisfaisant?

Mme Peeters insiste pour qu’une concertation de qua-
lité soit menée avec les entités fédérées. Les mesures 
énumérées dans la note de politique générale ont en effet 
un impact considérable sur la politique agricole régio-
nale. Selon Sciensano, la politique menée se concentre 
à présent surtout sur des mesures informatives telles 
que la sensibilisation. Des instruments plus puissants, 
tels que la réglementation et les incitants économiques, 
sont encore trop souvent négligés. Une concertation 
régulière est cruciale afin de garantir une approche 
intégrée et une politique cohérente. La concertation 
avec les entités fédérées est-elle prévue de manière 
fréquente et périodique?

Mme Katleen Bury (VB) reconnaît l’importance de 
l’AFSCA. La sécurité alimentaire est essentielle pour la 
santé publique et pour la confiance des citoyens dans 
l’agriculture et l’industrie agroalimentaire. L’intervenante 
souhaite toutefois que cette sécurité soit efficace, trans-
parente et ancrée en Flandre. Or, la note à l’examen est 
décevante à cet égard.

én voedselveiligheid een belangrijke schakel. Er zal 
bijzondere aandacht worden gegeven aan het statuut 
van de diergeneeskundig helper/dierverpleegkundigen, 
de verschillende praktijkvormen, het wetgevende kader 
en inzicht in de economische situatie. Zal de minister 
zich hiervoor baseren op adviezen van de Hoge Raad 
van de Orde der dierenartsen? Of zal hij hierover toch 
minstens in overleg gaan met de orde?

De minister behandelt in zijn beleidsnota ook de 
nieuwe genoomtechnieken (NGT’s).

Zoals in het regeerakkoord is opgenomen, moeten 
we innovaties binnen de landbouw en voedingssector 
stimuleren. De NGT’s zijn daar een goed voorbeeld 
van. Sommige NGT-producten in deze sectoren kunnen 
namelijk de voedselverspilling tegengaan en de CO2-
uitstoot verminderen. De spreekster denkt dat het in het 
kader van de klimaatverandering dus noodzakelijk is om 
samen met de minister van Leefmilieu, in te zetten op 
een veilig maar haalbaar wettelijk kader en om er ook 
de positieve effecten van te benadrukken. Is er hierom-
trent reeds een specifiek tijdsschema voorzien? Is het 
een haalbare kaart om in 2025 de verdere uitwerking 
en goedkeuring van een regelgevend kader voor deze 
NGT’s op Europees niveau te bewerkstellingen? Gaat 
de minister hiervoor in overleg met de federale ministers 
bevoegd voor Volksgezondheid en Klimaat om zo tot 
een goed compromis te komen?

Mevrouw Peeters dringt aan om goed in overleg te 
gaan met de deelstaten. De maatregelen die opgesomd 
staan in de beleidsnota hebben immers een grote impact 
op het regionaal landbouwbeleid. Volgens Sciensano 
richt het gevoerde beleid zich vandaag vooral op infor-
matieve maatregelen zoals sensibilisatie. Krachtigere 
instrumenten, zoals regelgeving en economische stimu-
lansen, worden nog te veel achterwege gelaten. Overleg 
op regelmatige basis is cruciaal om een geïntegreerde 
aanpak en een coherent beleid te garanderen. Wordt het 
overleg met de deelstaten op een frequente, periodieke 
basis ingepland?

Mevrouw Katleen Bury (VB) erkent het belang van 
het FAVV. Voedselveiligheid is essentieel voor de volks-
gezondheid én voor het vertrouwen van de burger in de 
landbouw en de agrovoedingsindustrie. De spreekster wil 
echter dat het efficiënt, transparant en Vlaams verankerd 
is. En op dat vlak stelt deze nota teleur.
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One Health et approche en chaîne – collaboration 
avec Sciensano et le SPF Santé publique

L’AFSCA évoque à juste titre l’approche One Health, 
qui consiste à envisager la santé humaine, animale 
et environnementale comme un tout. La collaboration 
avec Sciensano et le SPF Santé publique est également 
soulignée, ce qui est positif, surtout dans un contexte de 
zoonoses. L’intervenante appelle à la vigilance: coopéra-
tion ne doit pas être synonyme d’imbrication. Le groupe 
Vlaams Belang ne souhaite pas d’un méli-mélo fédéral 
qui priverait la Flandre de toute voix au chapitre en 
matière de sécurité alimentaire sur son propre territoire. 
La structure actuelle ne lui permet nullement de mettre 
ses accents, et empêche toute intervention d’urgence.

Stratégie de contrôle – inspections basées sur les 
risques et culture de la sécurité alimentaire

La note de politique générale souligne à juste titre que 
les contrôles basés sur les risques sont plus efficaces 
que les inspections génériques. Si cette philosophie 
semble séduisante, Mme Bury émet néanmoins des 
réserves à ce sujet. En effet, environ 25.000 tests ESB 
sont effectués chaque année en Belgique, alors que le 
dernier cas d’ESB s’y est déclaré il y a vingt ans!

La note de politique générale ne mentionne aucun 
redéploiement de personnel. Elle annonce davantage 
de missions, de contrôles et un champ d’action plus 
large, mais elle ne précise pas la marche qui sera suivie. 
Il n’y a plus d’argent, ce qui exclut donc tout nouveau 
recrutement.

Exportations et coopération internationale

L’AFSCA joue un rôle dans la certification des expor-
tations des produits belges. C’est important, surtout pour 
la région exportatrice qu’est la Flandre. L’intervenante 
souligne l’importance d’une certification correcte et de 
la coopération avec les pays tiers.

Mme Bury se demande quand le ministre prévoira 
une réglementation définitive, pratique et applicable 
pour le commerce avec le Royaume-Uni. Quelle posi-
tion la Belgique adoptera-t-elle maintenant que l’accord 
commercial entre l’Union européenne et l’Ukraine doit 
être renouvelé? La Belgique, en général, et la Flandre, 
en particulier, pâtissent fortement des importations à 
bas prix d’œufs, de viande de volaille et de céréales 
ukrainiens. Il faut mettre fin à cette situation.

Quelles actions le ministre entreprend-il au niveau euro-
péen pour assouplir le règlement relatif aux EST, afin de 
contribuer à la réalisation des objectifs stratégiques? La 
Belgique souhaiterait à juste titre réduire sa dépendance 

One Health en ketenbenadering – samenwerking met 
Sciensano en FOD Volksgezondheid

Het FAVV heeft het terecht over de One Health-aanpak, 
waarbij de gezondheid van mens, dier en milieu samen 
bekeken worden. Ook de samenwerking met Sciensano 
en de FOD Volksgezondheid wordt benadrukt. Dat is 
positief, zeker in een context van zoönosen. De spreek-
ster roept op tot waakzaamheid: samenwerking is geen 
synoniem voor verstrengeling. De Vlaams Belang-fractie 
wenst geen federale verknoping waarbij Vlaanderen 
geen zeggenschap meer heeft over voedselveiligheid in 
eigen regio. De huidige structuur laat geen ruimte voor 
Vlaamse accenten of spoedinterventies.

Controlestrategie – risicogebaseerde inspecties en 
voedselveiligheidscultuur

De beleidsnota stelt terecht dat risicogebaseerde 
controles efficiënter zijn dan generieke inspecties. Dit 
klinkt mooi maar mevrouw Bury heeft daar bedenkingen 
bij. In België worden jaarlijks ongeveer 25.000 BSE-
testen uitgevoerd. Maar het laatste geval van BSE deed 
zich 20 jaar geleden voor!

Er valt in de beleidsnota niet te lezen over een her-
schikking van personeel. Er worden meer taken aan-
gekondigd, meer controles en bredere reikwijdte, maar 
er is geen enkele vermelding van hoe men dat gaan 
aanpakken. Het geld is op, dus nieuwe aanwervingen 
kunnen er niet gebeuren.

Export en internationale samenwerking

Het FAVV speelt een rol in de exportcertificering 
van Belgische producten. Dat is belangrijk, zeker voor 
Vlaanderen als exportregio. De spreekster onderschrijft 
de waarde van correcte certificering en samenwerking 
met derde landen.

Mevrouw Bury vraagt zich af wanneer de minister een 
definitieve, praktisch en werkbare regeling voorziet voor 
de handel met het Verenigd Koninkrijk. Welk standpunt 
zal België innemen nu het handelsverdrag EU-Oekraïne 
moet hernieuwd worden? België in het algemeen en 
Vlaanderen in het bijzonder ondervindt serieuze nadelen 
van de spotgoedkope import van Oekraïense eieren, 
pluimveevlees en graan. Daar mag een eind aan komen.

Wat doet de minister op het Europese beleidsniveau 
om de TSE-verordening te versoepelen, zodat bijge-
dragen wordt aan het behalen van de strategische 
doelstellingen? België wil terecht minder afhankelijk 
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à l’égard des importations de matières premières agri-
coles. Mais notre pays importe 700.000 tonnes de 
soja (tourteau) par an pour l’alimentation animale. Ces 
importations représentent une quantité considérable 
d’azote, contribuent à l’eutrophisation et nuisent à la 
biodiversité, et ce, alors que les protéines animales de 
haute qualité et transformées de manière sûre ne peuvent 
être utilisées qu’en quantités minimales dans l’industrie 
de l’alimentation animale en raison d’un feedban obso-
lète. Il serait donc souhaitable que les représentants 
belges soutiennent les propositions visant à assouplir 
ce feedban au sein de l’Union européenne au lieu de s’y 
opposer. Cela nécessiterait un changement important 
de la mentalité actuelle de l’AFSCA.

Circuits courts et production locale

La note de politique générale reconnaît l’importance 
des initiatives en faveur des circuits courts, des ventes 
à la ferme et de la production locale. C’est un pas en 
avant, mais la réalisation de ces initiatives reste vague.

Aucune simplification légale ou administrative n’est 
annoncée, pas plus qu’un calendrier clair ou qu’un 
abaissement concret des seuils pour les plus petits 
producteurs. L’intervenante préconise une exonération 
des redevances pour la vente en circuits courts et une 
véritable simplification administrative en ce qui concerne 
les nombreuses check-lists de l’AFSCA.

Contrôles de la sécurité alimentaire

Qu’entend le ministre lorsqu’il évoque une approche 
plus holistique des contrôles de l’AFSCA?

De nombreux projets sont en préparation, comme 
la révision des teneurs maximales fixées pour certains 
contaminants dans les denrées alimentaires et l’eau 
potable, l’actualisation des additifs alimentaires, les 
limites maximales dans les compléments alimentaires 
et un cadre restrictif pour la publicité relative aux pré-
parations de suite. Ces projets semblent prometteurs, 
et l’intervenante espère que le ministre pourra tous les 
concrétiser.

Santé des végétaux – contrôles phytosanitaires

La sécurité phytosanitaire des végétaux et des cultures 
est cruciale pour l’agriculture. Le groupe de l’interve-
nante préconise un cadre politique solide, fondé sur 
une collaboration entre les services d’inspection et les 
laboratoires. L’intervenante souligne la nécessité de 
donner plus d’autonomie aux entités fédérées.

zijn van de import van landbouwgrondstoffen. Maar 
België importeert 700.000 ton soja(schroot) per jaar voor 
mengvoer. Deze import vertegenwoordigt een aanzien-
lijke hoeveelheid stikstof en draagt bij aan eutrofiëring 
en doet afbreuk doet aan de biodiversiteit. En dit terwijl 
hoogwaardige, veilig verwerkte dierlijke eiwitten omwille 
van een achterhaalde feedban slechts minimaal mogen 
ingezet worden in de diervoederindustrie. Het zou dus 
goed zijn indien Belgische vertegenwoordigers voor-
stellen in de EU over een versoepeling van de feedban 
ondersteunen in plaats van deze tegen te werken. Dat 
vereist een belangrijke verandering van de huidige 
mindset binnen het FAVV.

Korte keten en lokale productie

De beleidsnota erkent het belang van initiatieven 
voor de korte keten, hoeveverkoop en lokale productie. 
Dat is een stap vooruit. Maar de uitwerking blijft vaag.

Er wordt geen enkele wettelijke of administratieve ver-
eenvoudiging aangekondigd. Geen duidelijk tijdpad. Geen 
concrete drempelverlaging voor kleinere producenten. 
De spreekster pleit voor een retributievrijstelling voor 
korte- ketenverkoop en échte administratieve vereen-
voudiging wat betreft de vele checklists van het FAVV.

Controles Voedselveiligheid

Wat bedoelt de minister wanneer hij het heeft over een 
meer holistische aanpak van de controles van het FAVV?

Er zitten een groot aantal projecten in de pijplijn zoals 
het herbekijken van maximumgehalten voor bepaalde 
verontreinigingen in levensmiddelen en drinkwater, de 
actualisering van levensmiddelenadditieven, de maxi-
mumlimieten in voedingssupplementen en een restrictief 
kader voor reclame van zuigelingenvoeding. Dit ziet er 
veelbelovend uit, de spreekster hoopt dat de minister 
dit allemaal kan waarmaken.

Plantengezondheid – fytosanitaire controles

De fytosanitaire veiligheid van planten en gewassen 
is cruciaal voor de landbouw. Hier zien we een degelijk 
beleidskader, met samenwerking tussen inspectiedien-
sten en labo’s. De spreekster wijst op de noodzaak meer 
autonomie aan de deelstaten te geven.
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Santé animale

La santé animale est un élément fondamental de 
la sécurité alimentaire. Le ministre sert toutefois un 
mélange de jargon technocratique tout en exprimant 
l’espoir que les éleveurs, déjà surchargés, coopèrent 
volontairement. Il ne propose cependant aucune vision 
structurelle. L’intervenante estime que ce qui est indiqué 
ne constitue pas une véritable politique.

Le ministre avait prévu un budget exceptionnel 
de 40 millions d’euros pour la vaccination. Cela semble 
impressionnant, mais, en réalité, le déploiement des 
vaccins s’est déroulé de manière extrêmement chaotique. 
Pendant des semaines, l’incertitude a régné quant à la 
disponibilité des vaccins nécessaires et à l’identité des 
personnes habilitées à les administrer. Dans l’intervalle, 
des pertes économiques ont été subies. Qui les com-
pensera? En tout cas pas les autorités fédérales. Ce 
sera la Wallonie, qui est en faillite, et non pas la Flandre, 
plus économe. Cela revient à fausser la concurrence.

L’intervenante souligne qu’il existe une vingtaine de 
types différents de virus de la fièvre catarrhale et une 
dizaine de types différents de maladie hémorragique 
épizootique (MHE). Quelle est la vision à long terme du 
ministre? Le ministre paiera-t-il les vaccins chaque fois 
que de nouveaux types apparaîtront en Belgique? Le 
budget nécessaire à cet effet est-il d’ailleurs disponible?

Mme Bury se réjouit que le ministre reporte à avril 2030 
la demande d’obtention du statut “indemne” en matière 
d’IBR.

La grippe aviaire refait surface, des foyers apparais-
sant dans des exploitations professionnelles depuis 
début 2025. La note de politique générale à l’examen 
n’évoque cependant pas de renforcement des mesures 
de quarantaine ni d’investissements dans la surveillance 
ou la biosécurité. Il n’y a pas non plus de plans de 
coopération avec la Flandre en matière de stratégies 
d’abattage. Rien ne change, comme si cette maladie 
ne causait pas de catastrophe économique dans le 
secteur avicole. Le ministre soutiendra-t-il le recours à 
la vaccination si l’Europe offre cette possibilité?

Fonds

Les différents fonds sectoriels du Fonds sanitaire 
sont sous pression. L’IBR et la fièvre catarrhale ovine 
font exploser les coûts des fonds pour les bovins et 
les petits ruminants. La grippe aviaire porte un coup 
dur au fonds pour la volaille. Les autorités fédérales 
réagissent avec tiédeur, aucune injection structurelle 
n’étant prévue dans ce Fonds. On opte cependant pour 
une hausse des cotisations des éleveurs, sans apporter 

Diergezondheid

Diergezondheid is een fundamenteel onderdeel van 
voedselveiligheid. De minister schotelt een mix van 
technocratisch jargon voor, de minister hoopt op vrijwil-
lige medewerking van nu al overbelaste veehouders. 
De minister schuift geen structurele visie naar voor. Dit 
vormt volgens de spreekster geen beleid.

De minister voorzag een uitzonderlijk vaccinatiebudget 
van 40 miljoen euro. Dat klinkt indrukwekkend maar in 
werkelijkheid verliep de uitrol uiterst chaotisch. Er was 
wekenlang onduidelijkheid over beschikbaarheid van de 
nodige vaccins en over wie de vaccins mocht toedienen. 
Intussen zijn de economische verliezen geleden. Wie 
compenseert die verliezen? De federale overheid alvast 
niet. Wel het failliete Wallonië, niet het spaarzamer 
Vlaanderen. Dat komt neer op concurrentievervalsing.

De spreekster wijst erop dat er een twintigtal verschil-
lende types blauwtongvirus en een tiental verschillende 
types VHE (Virale Hemorragische Epizoötie) bestaan. 
Wat is de visie van de minister op lange termijn? Gaat 
de minister elke keer de vaccins betalen als er nieuwe 
types in België opduiken? Is daar trouwens budget voor 
beschikbaar?

Mevrouw Bury is tevreden dat de minister de aan-
vraag voor het bekomen van een IBR-vrij statuut uitstelt 
tot april 2030.

De vogelgriep steekt opnieuw de kop op, met uit-
braken in professionele bedrijven sinds begin 2025. In 
de beleidsnota wordt echter niet gesproken over een 
versterkte quarantaineaanpak noch over investeringen 
in monitoring of bioveiligheid. Er zijn ook geen plannen 
voor samenwerking met Vlaanderen inzake ruimingsstra-
tegieën. Alles blijft bij het oude, alsof deze ziekte geen 
economisch drama veroorzaakt in de pluimveesector. 
Zal de minister de inzet van vaccinatie steunen indien 
Europa die mogelijkheid biedt?

Fondsen

De verschillende sectorfondsen van het Sanitair Fonds 
staan onder druk. Door IBR en blauwtong swingen de 
kosten de pan uit in de fondsen voor runderen en kleine 
herkauwers. De vogelgriep slaat een deuk in het pluim-
veefonds. De reactie van de federale overheid is lauw, 
er komt geen structurele injectie in het fonds. Men kiest 
wel voor verhoogde bijdragen van veehouders, zonder 
garantie op tijdige of volledige tussenkomst bij uitbraken. 
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la garantie d’une intervention rapide ou complète en cas 
d’épidémie. Le groupe Vlaams Belang souhaiterait plus 
de transparence. Quelle est la situation actuelle des 
différents fonds? Quelles sont les procédures prévues 
en cas de nouvelle épidémie?

La note de politique générale mentionne une baisse 
du cofinancement de l’Union européenne dans la lutte 
contre les maladies animales, qui serait ramené de 50 % 
à 20 %. C’est dramatique et cela signifie que nos agricul-
teurs devront bientôt cofinancer les quatre cinquièmes 
de la lutte contre les maladies par le biais d’impôts et 
de contributions sectorielles. Pourquoi le ministre ne 
renégocie-t-il pas ce point?

Résistance antimicrobienne

L’intervenante affirme qu’il existe un problème d’anti-
biorésistance en médecine humaine et en médecine 
vétérinaire. Or, il s’agit de deux domaines totalement 
différents. La bactérie MRSA (Staphylococcus aureus 
résistant à la méthicilline), parfois présente chez les 
éleveurs de porcs, constitue une exception à la règle. 
L’ASBL AMCRA s’efforce malgré tout de démontrer un 
lien, et cela coûte de l’argent. L’intervenante rappelle 
l’existence de l’AFMPS. Elle se demande alors pourquoi 
il est fait appel à l’AMCRA. Cela revient en effet à faire le 
travail deux fois, pour deux fois plus cher. L’intervenante 
préconise la suppression des subventions accordées à 
l’AMCRA et, partant, une simplification administrative 
pour les éleveurs et les vétérinaires.

Zoonoses

La note de politique générale à l’examen renvoie au 
fonctionnement du RAG-V-EZ (Groupe d’évaluation des 
risques pour les zoonoses alimentaires et épizootiques).

Mme Bury fait observer que ces structures restent 
entièrement ancrées au niveau fédéral, sans que la 
Flandre y soit associée, alors que l’environnement et 
la prévention relèvent en partie des compétences fla-
mandes. La note de politique générale ne mentionne 
pas l’interdépendance avec les soins humains, alors 
qu’il s’agit justement de l’idée centrale de One Health.

Après la pandémie de COVID-19, on pourrait s’attendre 
à ce que les autorités fédérales mettent en place une 
coordination structurelle avec les entités fédérées, les 
laboratoires et les acteurs de la santé. En pratique, 
tout reste derrière les portes closes de l’administration 
fédérale.

Le groupe Vlaams Belang exige que le Parlement ait 
régulièrement accès aux avis et analyses de risques du 
RAG-V-EZ. La Flandre devrait pouvoir accéder sans 

De Vlaams Belang-fractie wenst meer transparantie. Wat 
is de actuele toestand van de verschillende fondsen? 
Welke procedures zijn voorzien bij een nieuwe uitbraak?

De beleidsnota vermeldt een daling van de EU-
cofinanciering voor dierziekten van 50 % naar 20 %. 
Dat is dramatisch. Dat betekent dat onze landbouwers 
straks vier vijfde van de ziektebestrijding zullen meefi-
nancieren via belastingen én sectorbijdragen. Waarom 
start de minister daarover geen heronderhandelingen op?

Antimicrobiële resistentie

De spreekster stelt dat er in de humane geneeskunde 
en in de diergeneeskunde een probleem is van antibioti-
caresistentie. Nochtans zijn dit twee totaal verschillende 
vakgebieden. Een uitzondering op de regel is de MRSA-
bacterie (Methicilline Resistente Stafylococcus Aureus) 
die soms bij varkenshouders wordt aangetroffen. Toch 
blijft de vzw AMCRA tegen beter weten in proberen een 
verband aan te tonen. En dat kost geld. De spreekster 
wijst op het bestaan van het FAGG. Waarom wordt er 
dan beroep gedaan op AMCRA? Dat is dubbel werk met 
dubbele kosten. De spreekster pleit ervoor de subsidies 
aan AMCRA stop te zetten en alzo werk te maken van 
administratieve vereenvoudiging voor veehouders en 
dierenartsen.

Zoönosen

De beleidsnota verwijst naar de werking van de RAG-
V-EZ (Risk Assessment Group voor voedsel en epizoö-
tische zoönosen).

Mevrouw Bury merkt op dat deze structuren volledig 
federaal verankerd blijven, zonder Vlaamse inbreng, 
terwijl leefmilieu en preventie deels Vlaamse bevoegd-
heden zijn. In de beleidsnota wordt met geen woord 
gerept over de afstemming met mensenzorg, hoewel 
net dat het kernidee van One Health zou moeten zijn.

Na de COVID-19-pandemie zou men verwachten dat 
de federale overheid structurele coördinatie uitbouwt 
met deelstaten, labo’s en zorgactoren. In de praktijk 
blijft alles achter gesloten federale deuren.

De Vlaams Belang-fractie eist dat het Parlement op 
regelmatige basis toegang krijgt tot de adviezen en 
risicoanalyses van de RAG-V-EZ. Vlaanderen moet 
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entrave au système fédéral d’alerte pour les zoonoses 
émergentes.

Les vétérinaires, des acteurs-clés oubliés

Les vétérinaires constituent un maillon indispensable de 
la santé animale. Leur situation est toutefois dramatique. 
La note de politique générale évoque la modernisation 
du cadre légal et la Pax Veterinaria. Mais ce secteur est 
en réalité en proie à une crise profonde: de plus en plus 
de vétérinaires cessent prématurément leur activité et le 
nombre de jeunes diplômés diminue, en particulier ceux 
spécialisés dans les bovins et les porcs et ceux exerçant 
dans des cabinets mixtes. L’intervenante souligne que 
le taux de suicide chez les vétérinaires est largement 
supérieur à la moyenne enregistrée dans le secteur des 
soins de santé. La conjugaison du stress financier, des 
horaires irréguliers, des responsabilités, de la charge 
émotionnelle et de la surcharge administratives est 
insupportable pour beaucoup.

Dans les faits, le ministre a reconnu l’Ordre des 
vétérinaires comme une organisation syndicale. Or, 
cela constitue une violation flagrante de l’article 6 de la 
loi du 19 décembre 1950 créant l’Ordre des Médecins 
vétérinaires. L’intervenante a déjà posé plusieurs ques-
tions à ce sujet. Dans sa réponse, le ministre renvoie 
à l’autonomie de l’Ordre des vétérinaires. Or, l’Ordre 
est un organe disciplinaire qui veille à l’honneur et à 
la dignité de la profession. Et tout ce qui touche à la 
discipline est secret.

Mais si l’Ordre remplit également des tâches syndi-
cales, comme la négociation d’une Pax Veterinaria, le 
ministre devra alors l’obliger à communiquer les procès-
verbaux de ses réunions et les positions qu’il a prises 
à l’ensemble les vétérinaires sur son site web fermé.

L’intervenante demande instamment un audit indé-
pendant du fonctionnement de l’Ordre des vétérinaires.

Pollinisateurs

Mme Bury demande plus d’informations sur les me-
sures identifiées.

Produits phytopharmaceutiques

L’intervenante souhaiterait plus de précisions sur les 
vingt-neuf actions qui seront mises en œuvre dans le 
cadre du plan de réduction d’ici 2025.

volwaardige toegang krijgen tot het federale waarschu-
wingssysteem voor opkomende zoönosen.

De dierenartsen – vergeten sleutelactoren

De dierenartsen vormen een onmisbare schakel in 
diergezondheid. Hun situatie is echter schrijnend. De 
beleidsnota verwijst naar modernisering van het wettelijk 
kader en de Pax Veterinaria. Maar in realiteit gaat het 
om een sector in diepe crisis. Steeds meer dierenartsen 
stoppen vroegtijdig. De instroom aan jonge afgestudeer-
den daalt, zeker voor rundvee, varkens en gemengde 
praktijken. De spreekster wijst er op dat suïcidecijfers 
onder dierenartsen ruim boven het gemiddelde in de 
zorgsector liggen. De combinatie van financiële stress, 
onregelmatige uren, verantwoordelijkheid, emotio-
nele belasting, en administratieve overlast is voor velen 
ondraaglijk.

De minister heeft in de praktijk de Orde der dierenart-
sen erkend als syndicale organisatie. Dat is een flagrante 
inbreuk op artikel 6 van de wet van 19 december 1950 tot 
instelling van de Orde der dierenartsen. De spreekster 
heeft daar al een aantal vragen over gesteld. De minister 
verwijst in zijn antwoord naar de autonomie van de Orde 
der dierenartsen. De Orde is echter een tuchtorgaan en 
waakt over de eer en de waardigheid van het beroep. 
Alles wat te maken heeft met tucht is geheim.

Maar als de Orde ook syndicale taken vervult, zoals 
het onderhandelen over een Pax Veterinaria, dan moet 
de minister de Orde verplichten de verslagen van haar 
vergaderingen en van haar ingenomen standpunten aan 
alle dierenartsen bekend te maken op hun afgesloten 
website.

De spreekster dringt aan op een onafhankelijke audit 
van de werking van de Orde der dierenartsen.

Bestuivers

Mevrouw Bury vraagt meer informatie over de ge-
identificeerde maatregelen.

Gewasbeschermingsmiddelen

De spreekster wenst meer toelichting over de 29 acties 
die in het kader van het reductieplan in 2025 uitgevoerd 
zullen worden.
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Nouvelles techniques génomiques

Les NGT peuvent contribuer à une agriculture plus 
résiliente, avec moins de pesticides et un rendement 
plus élevé. Notre agriculture mérite d’avoir accès à 
des technologies de sélection modernes, adaptées à 
notre climat, à nos sols et à nos objectifs alimentaires. 
Les entités fédérées doivent avoir leur mot à dire sur 
l’utilisation et l’autorisation des NGT.

Recherche et fondement scientifique

L’AFSCA mise, à juste titre, sur une politique fondée sur 
des preuves. La recherche contractuelle, la surveillance 
et la coopération avec les institutions scientifiques sont 
précieuses. Le ministre peut-il fournir plus d’informa-
tions sur les 16 nouveaux projets de recherche prévus 
pour 2025?

Numérisation – projet DIFA, IA et exploration de 
données

La numérisation peut contribuer à un suivi plus rapide 
des infractions, à des systèmes de notification efficaces 
et à une meilleure analyse des risques. Le projet DIFA 
et l’utilisation des technologies d’IA sont en soi positifs.

La note de politique générale prévoit à peine 0,53 mil-
lion d’euros d’investissements. Ce montant est insuffisant 
pour une modernisation en profondeur. En l’absence de 
personnel informatique supplémentaire et de formations, 
ce projet est une chimère. L’intervenante demande un 
calendrier réaliste, assorti de moyens concrets.

Budget – moyens de fonctionnement, investissements, 
recettes propres

Un montant de 44,12 millions d’euros est prévu à titre 
de moyens de fonctionnement de l’AFSCA, soit le même 
montant que l’année dernière. Le montant prévu pour les 
investissements s’élève à peine à 0,53 million d’euros. 
Parallèlement, l’AFSCA perçoit 105 millions d’euros de 
redevances et de taxes. Le secteur paie, mais n’obtient 
en échange qu’une transparence insuffisante, des ren-
forts insuffisants et aucune réforme.

Considération finale

La note de politique générale affiche de bonnes 
intentions. Le ministre en reste toutefois à de nom-
breuses promesses abstraites. Il ne fournit guère de 
dates concrètes pour la mise en œuvre.

Les contrôles sur les importations en provenance de 
pays non membres de l’UE ne seront pas intensifiés. 
La Flandre est un pays exportateur, mais elle importe 

Nieuwe genoomtechnieken

NGT’s kunnen bijdragen tot een weerbaardere land-
bouw, met minder pesticiden en een hogere opbrengst. 
Onze landbouw verdient toegang tot moderne veredelings-
technologieën, die afgestemd zijn op ons klimaat, onze 
bodem, en onze voedseldoelstellingen. De deelstaten 
moeten medezeggenschap krijgen over het gebruik en 
de toelating van NGT’s.

Onderzoek en wetenschappelijke onderbouwing

Het FAVV zet terecht in op evidencebased beleid. 
Contractueel onderzoek, monitoring en samenwerking 
met wetenschappelijke instellingen zijn waardevol. Kan 
de minister meer informatie verschaffen over de zestien 
nieuwe onderzoeksprojecten die in 2025 in de steigers 
staan?

Digitalisering – DIFA-project, AI en datamining

Digitalisering kan bijdragen tot snellere opvolging van 
inbreuken, efficiënte meldsystemen en betere analyse 
van risico’s. Het DIFA-project en het gebruik van AI-
technologieën zijn op zich positief.

De beleidsnota voorziet amper 0,53 miljoen euro aan 
investeringen. Dat is onvoldoende om fundamenteel te 
moderniseren. Zonder extra IT-personeel en opleidingen 
blijft dit een droom. De spreekster vraagt een realistisch 
tijdpad, gekoppeld aan echte middelen.

Begroting – werkingsmiddelen, investeringen, eigen 
inkomsten

Er worden voor het FAVV 44,12 miljoen euro aan 
werkingsmiddelen voorzien, dit is evenveel als vorig jaar. 
Het voorziene bedrag voor investeringen bedraagt am-
per 0,53 miljoen euro. Tegelijk haalt het FAVV 105 mil-
joen euro binnen aan retributies en heffingen. De sector 
betaalt maar krijgt in ruil onvoldoende transparantie, 
onvoldoende versterkingen en geen hervorming.

Slotbeschouwing

De beleidsnota bevat goede intenties. De minister 
blijft echter steken in vele abstracte beloftes. De minister 
verschaft weinig concrete uitvoeringsdata.

Er komt geen verhoging van de controles op buiten-
landse invoer uit niet-EU-landen. Vlaanderen is een 
exportland maar importeert ook. De consument heeft 
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également. Les consommateurs sont en droit de savoir 
ce qu’il y a dans leur assiette. La numérisation est 
dépourvue de tout calendrier et de tout budget réalistes. 
Comment le ministre compte-t-il mettre en place une 
numérisation avancée avec un budget d’investissement 
d’à peine 0,53 million d’euros?

En outre, la note de politique générale n’associe pas 
suffisamment les entités fédérées, alors que l’agriculture 
relève largement de leurs compétences. Contrairement 
à d’autres régions européennes telles que la Bavière 
et la Catalogne, la Flandre n’a aucun contrôle sur sa 
propre politique de sécurité alimentaire.

L’AFSCA est et demeure une agence fédérale, qui 
échappe au contrôle de la Flandre. Et c’est là que le bât 
blesse. La Flandre est une région agricole moderne, forte 
d’entrepreneurs dynamiques, d’initiatives fondées sur 
des circuits courts et d’un système d’exportation solide. 
Or, notre politique en matière de sécurité alimentaire est 
dirigée par une agence fédérale lourde et surchargée. 
D’autres pays, comme l’Allemagne, la France et les 
Pays-Bas, utilisent des modèles décentralisés. Dans 
ces pays, les contrôles alimentaires relèvent de la com-
pétence régionale, qui définit ses priorités, recourt à 
ses contrôleurs et assure sa transparence. Le groupe 
Vlaams Belang plaide depuis des années en faveur de 
la scission de l’AFSCA. La Flandre doit pouvoir créer 
sa propre agence de sécurité alimentaire, dotée de ses 
propres inspecteurs, de ses propres rapports et d’une 
politique adaptée à la réalité flamande. Cette agence 
permettrait de mettre en œuvre une politique plus rapide, 
plus efficace et plus transparente.

L’intervenante préconise d’être plus juste envers les 
agriculteurs et les entreprises alimentaires. Ils paient 
aujourd’hui des millions en redevances, alors que les 
services fournis restent médiocres. Il convient d’épar-
gner toute réglementation excessive aux producteurs 
en circuit court, les magasins à la ferme et les petits 
entrepreneurs. Les grandes multinationales, les géants 
de l’importation et les secteurs à risque pourraient tout 
à fait contribuer davantage.

Le groupe Vlaams Belang votera contre la note de 
politique générale à l’examen.

Le ministre a annoncé le report à avril 2030 de la 
demande officielle visant à doter la Belgique du statut 
de pays indemne de la rhinotrachéite infectieuse bovine 
(IBR). Mme Julie Taton (MR) se demande pourquoi le 
ministre a pris cette décision. Quelle est la situation 
actuelle? Quelles sont les conséquences de ce report? 
Quelles sont les mesures mises en place pour améliorer 
la traçabilité dans le transport et le commerce?

het recht om te weten wat er op zijn bord ligt. De digitali-
sering mist een realistische timing en budget. Hoe denkt 
de minister geavanceerde digitalisering in te voeren met 
amper 0,53 miljoen euro investeringsbudget?

De deelstaten worden bovendien onvoldoende betrok-
ken bij de beleidsnota, ook al is landbouw grotendeels een 
deelstatelijke bevoegdheid. Vlaanderen heeft geen greep 
op het eigen voedselveiligheidsbeleid, in tegenstelling 
tot andere Europese regio’s zoals Beieren en Catalonië.

Het FAVV is en blijft een federaal agentschap, buiten 
Vlaamse controle. En dat is het probleem. Vlaanderen is 
een modern landbouwgebied, met dynamische onderne-
mers, korteketeninitiatieven, een sterk exportapparaat. 
Maar ons voedselveiligheidsbeleid wordt geleid door 
een log, overbelast federaal agentschap. Andere landen 
zoals Duitsland, Frankrijk, en Nederland werken met ge-
decentraliseerde modellen. Daar zijn voedselinspecties 
een regionale bevoegdheid, met eigen accenten, eigen 
controleurs, eigen transparantie. De Vlaams Belang-fractie 
pleit al jaren voor de splitsing van het FAVV. Vlaanderen 
moet zijn eigen voedselveiligheidsagentschap kunnen 
oprichten, met eigen inspecteurs, eigen rapportering, 
en een beleid op maat van de Vlaamse realiteit. Dit zou 
leiden tot sneller, doeltreffender en transparanter beleid.

De spreekster pleit voor meer rechtvaardigheid voor 
de landbouwers en voedingsbedrijven. Zij betalen van-
daag miljoenen aan retributies, terwijl de dienstverlening 
ondermaats blijft. Korteketenproducenten, hoevewinkels 
en kleine ondernemers moeten gespaard blijven van 
overregulering. Grote multinationals, importreuzen en 
risicosectoren mogen best wat méér bijdragen.

De Vlaams Belang-fractie zal een negatief advies 
geven over de voorliggende beleidsnota.

De minister heeft aangekondigd dat hij de officiële aan-
vraag om België de status van IBR-vrij land (infectieuze 
boviene rhinotracheïtis) toe te kennen, tot april 2030 zal 
uitstellen. Mevrouw Julie Taton (MR) vraagt zich af wat 
de minister tot die beslissing heeft gebracht. Wat is de 
huidige IBR-situatie in ons land? Welke gevolgen heeft 
dat uitstel? Welke maatregelen worden genomen om in 
het vervoer en in de handel de ziekte beter te kunnen 
traceren?
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La profession vétérinaire est sous pression. Le ministre 
travaille à une amélioration de la situation. Qu’est-il 
concrètement prévu dans ce cadre?

Le ministre entend modifier la loi du 24 janvier 1977 re-
lative à la protection de la santé des consommateurs en 
ce qui concerne les denrées alimentaires et les autres 
produits. Pourquoi procède-t-il à cette modification? 
Quelles seront les modifications apportées? Selon quel 
calendrier? Quelle sera la concertation mise en place 
avec les parties prenantes dans ce cadre?

Depuis une vingtaine d’années, un volume croissant 
de bois (grumes) feuillus est exporté tous les ans vers la 
Chine. Pour pouvoir exporter ces grumes à partir de la 
Belgique, les autorités chinoises imposent soit une fumi-
gation au Profume soit un écorçage des grumes soit un 
traitement thermique à 56 °C à cœur pendant 30 minutes, 
ce qui est difficile à obtenir dans des grumes.

La Chine représente une part majoritaire des expor-
tations de grumes de hêtre, allant jusqu’à 113.737 m³ 
en 2022. Depuis 5 ans, les volumes moyens annuels de 
grumes de hêtre exportées en Chine sont de 88.006 m³. 
Le hêtre n’est actuellement quasiment plus transformé 
en Belgique.

Ce qui est vrai pour le hêtre l’est également pour 
d’autres essences. Si nous ne pouvons plus exporter 
vers la Chine, le cours des bois risque de s’effondrer et 
la bonne gestion de nos forêts sera irrémédiablement 
touchée. La situation sanitaire de nos forêts est précaire 
et demande une sylviculture dynamique. Cette gestion 
rigoureuse ne peut se réaliser sans coupe de bois.

L’approvisionnement des filières connexes, telles que 
les unités de transformation et de production de pâte 
à papier, de panneaux à base de bois, de bois énergie 
qui s’approvisionnent notamment en bois issus des 
houppiers des arbres exploités est également tributaire 
des exportations.

Cependant, nous entendons des exportateurs que 
l’AFSCA met en garde le secteur d’une possible fin de 
délivrance des certificats sanitaires pour l’exportation 
des grumes vers la Chine.

Le ministre peut-il donner des explications sur la 
difficulté de certification de ces grumes de bois? Quelle 
est la situation actuelle? Quelles sont les perspectives 
pour ce secteur?

Het veeartsberoep staat onder druk. De minister 
werkt aan een verbetering van de situatie. Wat zijn zijn 
specifieke plannen ter zake?

De minister plant een bijwerking van de wet van 1977 
betreffende de bescherming van de gezondheid van 
de verbruikers op het stuk van de voedingsmiddelen 
en andere producten. Welke zijn de redenen van die 
wijziging? Wat zal er worden gewijzigd en binnen welke 
termijn? Welk overleg met de belanghebbenden zal 
plaatsvinden?

De afgelopen twintig jaar worden er elk jaar meer 
onverzaagde loofhoutstammen naar China geëxpor-
teerd. Voorafgaand aan de uitvoer van die onverzaagde 
stammen vanuit België eist de Chinese overheid dat het 
hout in kwestie ofwel met Profume wordt gefumigeerd, 
ofwel wordt ontschorst, ofwel gedurende 30 minuten 
een warmtebehandeling van 56 °C in de kern van het 
hout ondergaat, wat bij onverzaagde stammen moeilijk 
te realiseren valt.

China is onze grootste afnemer van onverzaagde beu-
kenstammen en kocht in 2022 niet minder dan 113.737 m³. 
Sinds vijf jaar wordt jaarlijks gemiddeld 88.006 m³ aan 
onverzaagde beukenhoutstammen naar China geëx-
porteerd. In België wordt beukenhout, net als andere 
houtsoorten, nagenoeg niet meer verwerkt.

Als men niet langer naar China kan exporteren, zullen 
de houtprijzen waarschijnlijk instorten, wat het goed bos-
beheer in België een onherstelbare klap zal toebrengen. 
De gezondheid van onze bossen is precair en vereist 
een dynamische bosbouw. Zonder houtkap wordt dat 
rigoureuze beheer onmogelijk.

De toelevering aan aanverwante industrieën, zoals 
verwerkende fabrieken en producenten van papierpulp, 
houtachtige platen en energiehout, waarvoor vooral hout 
uit de kruinen van de gekapte bomen nodig is, steunt 
eveneens op de export.

Volgens beweringen van de exporteurs zou het FAVV 
de sector ervoor waarschuwen dat de afgifte van fytosa-
nitaire certificaten voor de export van boomstammen 
naar China mogelijk zal worden stopgezet.

Kan de minister uitleggen waarom de certificering van 
die boomstammen zo moeilijk is? Hoe ziet de huidige 
situatie eruit? Wat zijn de perspectieven van de sector?
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Il ne se passe plus une semaine sans que l’on ne 
parle des PFAS et du TFA dans l’environnement comme 
dans notre assiette.

Il n’est pas toujours facile de voir clair dans les com-
pétences de chacun dans ce dossier. Lors des dernières 
commissions, il a été soulevé que les produits phyto-
sanitaires utilisés en agriculture pouvaient être sources 
de TFA dans l’environnement. Nous nous réjouissions 
d’apprendre que la plus grosse part de la contribution 
des PFAS sera bientôt retirée du marché.

Qu’en est-il des autres substances PFAS autorisées? 
Combien de produits sont actuellement encore autorisés?

Pour M. Patrick Prévot (PS) la sécurité de la chaîne 
alimentaire est une politique importante. Elle l’est pour 
les citoyens qui ont droit à une alimentation saine, quel 
que soit leur niveau de revenu.

Elle est importante également pour l’environnement. On 
ne produit pas d’alimentation saine avec des méthodes 
de production qui dégradent l’environnement. Elle est 
importante d’un point de vue économique. Les agricul-
teurs ont besoin de la confiance du consommateur final 
pour leur développement économique et les normes de 
sécurité alimentaire ont un impact sur les agriculteurs, 
mais également sur les filières. Pour tous ces aspects, 
une politique bien financée en matière de sécurité ali-
mentaire est essentielle.

L’intervenant en vient au nerf de la guerre, c’est-à-
dire l’argent, puisque dans le budget, on constate que 
l’AFSCA n’échappe pas aux coupes budgétaires linéaires.

Au contraire, la dotation va diminuer progressivement, 
de 116 millions d’euros en 2024 à 108 millions d’euros 
en 2029. Qu’est-ce que cela signifie concrètement en 
termes de personnel? Combien d’ETP en moins planifie-
t-on? Comment le ministre va-t-il réaliser ce dégraissage? 
Par des licenciements? Par des non-remplacements? 
Comment assurer le maintien de la sécurité alimentaire 
compte tenu de cette diminution budgétaire?

Le ministre aborde la question des contrôles. L’aspect 
contrôlable de la réglementation ne doit pas non plus 
être négligé. Comment le contrôle de la réglementation 
va-t-il pouvoir se maintenir avec un budget qui va dimi-
nuer d’année en année?

On constate également un dé-financement dans la 
sécurité alimentaire. La note de politique générale fait la 

Er gaat geen week voorbij zonder berichtgeving over 
PFAS en TFA die in het milieu en op ons bord worden 
aangetroffen.

In dat dossier is het niet altijd gemakkelijk om te 
achterhalen wie verantwoordelijk is voor wat. Uit de 
recentste commissievergaderingen kwam naar voren 
dat in de landbouw gebruikte gewasbeschermingsmid-
delen een oorzaak kunnen zijn van TFA in het milieu. 
Het nieuws dat de stoffen die het meest aan de PFAS-
vervuiling bijdragen, binnenkort van de markt zullen 
worden gehaald, stemt de spreekster tot tevredenheid.

Hoe zit het met de andere, nog toegelaten PFAS? 
Hoeveel producten zijn momenteel nog toegelaten?

De heer Patrick Prévot (PS) hecht veel belang aan 
het beleid inzake de veiligheid van de voedselketen. Het 
voedselveiligheidsbeleid is belangrijk voor de burgers, 
die recht hebben op gezond voedsel, ongeacht hun 
inkomensniveau.

Het beleid ter zake is eveneens primordiaal voor het 
milieu. Gezond voedsel mag niet worden geproduceerd 
met productiemethoden die schade aan het milieu toe-
brengen. Ook vanuit economisch oogpunt verdient het 
voedselveiligheidsbeleid aandacht. De landbouwers 
behoeven voor hun economische ontwikkeling het ver-
trouwen van de eindconsument en de voedselveiligheids-
normen hebben niet alleen op hen een impact, maar 
ook op de sectorale waardeketens. Om al die redenen 
is een degelijk gefinancierd voedselveiligheidsbeleid 
onontbeerlijk.

De spreker gaat in op de kern van de zaak, namelijk 
het geld, aangezien uit de begroting blijkt dat het FAVV 
niet ontsnapt aan lineaire besparingen.

Integendeel, de dotatie zal geleidelijk aan dalen 
van 116 miljoen euro in 2024 naar 108 miljoen euro 
in 2029. Wat zal dat concreet betekenen voor het per-
soneel? Hoeveel vte’s zullen er worden geschrapt? 
Hoe zal de minister dat realiseren? Door mensen te 
ontslaan? Door personeelsleden die vertrekken, niet te 
vervangen? Hoe kan de voedselveiligheid met dergelijke 
bezuinigingen worden gewaarborgd?

De minister heeft het over controles. De controleerbaar-
heid van de regelgeving mag niet over het hoofd worden 
gezien. Hoe kan men de naleving van de regelgeving 
blijven controleren met een budget dat jaar na jaar daalt?

Er is ook een krimpende financiering op het vlak 
van voedselveiligheid. De beleidsnota draait vooral om 
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part belle aux technologies. Ce n’est pas une surprise, 
c’était déjà le cas lors de l’exposé d’orientation politique 
du ministre.

Le ministre parle de l’utilisation d’intelligence artificielle 
en agriculture, de l’agriculture de précision, de l’utilisation 
de systèmes de caméras dans les abattoirs, de l’impact 
de la numérisation du transport d’animaux vivants, mais 
aussi des nouvelles techniques génomiques (NGT) qui 
sont parées de toutes les vertus. Elles permettent de 
limiter l’empreinte carbone, d’utiliser plus efficacement 
les ressources, de diminuer les pesticides. Par contre, 
pas un mot sur la transition agro-écologique, pas un mot 
sur la diversification des cultures ou la rotation des sols, 
rien sur l’agriculture régénérative ou la relocalisation 
des productions.

Le ministre va-t-il soutenir les agriculteurs et les 
jeunes agriculteurs qui opèrent précisément une sortie 
du modèle agricole intensif ou va-t-il principalement 
chercher des débouchés dans l’exportation pour les 
grandes surfaces agricoles? Sera-t-il le ministre de tous 
les agriculteurs ou seulement d’une partie d’entre eux?

La Belgique mettra l’accent sur le principe One Health, 
une approche intégrée qui considère la santé humaine, 
animale et végétale comme interconnectée. L’objectif 
est de renforcer la sécurité alimentaire et la santé des 
consommateurs et de gérer les risques tout au long de 
la chaîne alimentaire.

Les documents budgétaires révèlent cependant une 
disparition des financements destinés au programme 
One World, One Health à partir de cette année. Il s’agit 
en l’occurrence d’un programme qui permettait de 
financer notamment un plan d’action national belge One 
Health de lutte contre la résistance aux antimicrobiens 
ou encore des projets transversaux comme notamment 
“From Farm to Fork”. Pourquoi ces financements ne 
sont-ils pas reconduits? N’est-ce pas en contradiction 
avec les déclarations de la note de politique générale?

Le ministre souhaite maintenir les possibilités de 
soutenir davantage les structures existantes telles que 
l’AMCRA. La lutte contre l’antibiorésistance ne fait-elle 
plus partie des priorités et, le cas échéant, pourquoi?

Pour les exportations, le ministre continue à mettre 
l’accent sur la Chine et le Royaume-Uni. Pourquoi pré-
cisément ces deux pays en particulier? Nous vivons 
des moments particuliers avec le président Trump et 
l’annonce des tarifs douaniers, un moment singulier 
dans l’histoire du commerce international. Quelle est la 
lecture du ministre en tant que ministre de l’Économie 

technologie. Dat is geen verrassing, want dat was ook 
al zo in de beleidsverklaring van de minister.

De minister heeft het over het gebruik van artificiële 
intelligentie in de landbouw, over precisielandbouw, 
over het inzetten van camerasystemen in slachthuizen, 
over de impact van digitalisering op het transport van 
levende dieren, alsook over nieuwe genoomtechnieken 
(NGT), waaraan tal van goede eigenschappen worden 
toegeschreven. Die technologieën maken het mogelijk de 
koolstofvoetafdruk te beperken, hulpbronnen efficiënter 
te gebruiken en het gebruik van pesticiden terug te drin-
gen. Er wordt echter niet gerept over agro-ecologische 
transitie, de diversificatie van landbouwculturen, bodem-
rotatie, regeneratieve landbouw of het terugbrengen van 
productieketens.

Zal de minister (jonge) landbouwers steunen die wil-
len afstappen van het intensieve landbouwmodel, of zal 
hij vooral op zoek gaan naar exportmogelijkheden voor 
grote landbouwbedrijven? Zal de minister zich inzetten 
voor alle landbouwers, of enkel voor een deel van hen?

België zal de nadruk leggen op het One Health-
principe, een geïntegreerde benadering waarbij de 
gezondheid van de mens niet los kan worden gezien 
van de gezondheid van dieren en planten. De bedoe-
ling daarvan is de voedselveiligheid en de gezondheid 
van de consument te verbeteren, alsook de risico’s in 
de hele voedselketen te beheren.

In de begrotingsdocumenten staat dat de financiering 
voor het One World One Health-programma vanaf dit jaar 
verdwijnt. Met dat programma konden een nationaal 
One Health-actieplan voor de bestrijding van antimi-
crobiële resistentie en overkoepelende projecten zoals 
de From Farm to Fork-strategie worden gefinancierd. 
Waarom wordt die financiering niet verlengd? Is dat niet 
in tegenspraak met de verklaringen in de beleidsnota?

De minister wil de mogelijkheden behouden om be-
staande structuren, zoals AMCRA, verder te ondersteu-
nen. Is de strijd tegen antibioticaresistentie niet langer 
een prioriteit? Waarom niet?

Voor de export blijft de minister zich richten op China 
en het Verenigd Koninkrijk. Waarom specifiek die twee 
landen? De aankondiging van de douanetarieven door 
Trump vormde een ongezien en bijzonder moment in 
de geschiedenis van de internationale handel. Hoe 
kijkt de minister daarnaar als minister van Economie 
en Landbouw? Wat zijn de uitdagingen op het vlak van 
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et de l’Agriculture? Quels sont les enjeux en matière 
d’exportation pour l’AFSCA, à la lumière de ce qu’on est 
en train de vivre comme reconfiguration des échanges 
internationaux?

Le ministre confirme qu’il va soutenir les nouvelles 
technologies génomiques au niveau européen. Ces 
technologies permettent de limiter l’empreinte carbone, 
d’utiliser plus efficacement les ressources, de diminuer 
les pesticides. Or, les NGT suscitent un débat sociétal 
que l’on ne peut évidemment pas ignorer. Il y a beaucoup 
d’enjeux, des enjeux sur la brevetabilité, des enjeux sur 
la traçabilité.

L’intervenant aimerait savoir si le ministre compte à 
tout le moins organiser un débat démocratique autour de 
ces enjeux. Il est essentiel d’organiser le débat public et 
faire en sorte que chacune et chacun puisse s’approprier 
les conclusions scientifiques.

M. Prévot revient sur quelques questions plus spé-
cifiques. La détresse des vétérinaires est un problème 
qu’il faut prendre à bras-le-corps. Le ministre doit tenir 
ses promesses et elles doivent être concrétisées sur 
le terrain.

L’intervenant a interpellé le ministre, suite à une lettre 
ouverte rédigée par des professionnels, par des vétéri-
naires, lesquels rappelaient en tout cas qu’en cinq ans, 
la Wallonie avait perdu 8 % de ses vétérinaires ruraux 
et que 50 % de ceux qui restent ont plus de 50 ans. 
Or, la relève a malheureusement beaucoup de peine à 
s’installer. Les chiffres sont là, ils ne mentent pas.

Et si nous voulons continuer à l’avenir, à endiguer 
les épidémies et à maintenir la sécurité sanitaire de nos 
élevages, il faudra agir maintenant. M. Prévot demande 
un agenda clair sur ce que le ministre compte faire pour 
les aider.

Le ministre évoque une stratégie nationale afin d’assu-
rer un avenir pour les pollinisateurs. M. Prévot a déposé 
une question écrite au ministre de l’Environnement sur 
cette même thématique. La disparition croissante des 
pollinisateurs est en lien direct avec l’utilisation des 
pesticides.

Le dernier rapport fédéral sur l’environnement fait 
état d’une érosion préoccupante sur les 381 espèces 
d’abeilles sauvages indigènes, plus d’un tiers, ont disparu 
ou sont menacées de disparition. Le ministre peut-il être 
plus explicite sur l’équilibre qu’il sera contraint d’adopter 
entre les pesticides autorisés et la préservation des 
pollinisateurs?

export voor het FAVV in het licht van de huidige her-
schikking van de internationale handel?

De minister bevestigt dat hij op Europees niveau de 
nieuwe genoomtechnologieën zal steunen. Die tech-
nologieën maken het mogelijk de koolstofvoetafdruk te 
beperken, hulpbronnen efficiënter te gebruiken en het 
gebruik van pesticiden terug te dringen. NGT’s leiden 
tot een maatschappelijk debat dat uiteraard niet mag 
worden genegeerd. Er staan veel zaken op het spel, 
waaronder de mogelijkheid om octrooien aan te vragen 
en de traceerbaarheid.

De spreker wil graag vernemen of de minister op zijn 
minst van plan is een democratisch debat over deze 
kwesties te organiseren. Het is heel belangrijk dat een 
dergelijk publiek debat plaatsvindt en dat ervoor wordt 
gezorgd dat iedereen zich de wetenschappelijke con-
clusies eigen kan maken.

De heer Prévot komt terug op enkele meer specifieke 
vraagstukken. De benarde situatie van de veeartsen 
vergt een krachtdadig antwoord. De minister moet zijn 
beloften nakomen en ze concreet maken voor de men-
sen in het veld.

De spreker heeft de minister parlementaire vragen 
gesteld naar aanleiding van een open brief waarin vee-
artsen erop wijzen dat het Waalse platteland in vijf jaar 
tijd 8 % van zijn veeartsen heeft verloren. De helft van 
diegenen die overblijven is ouder dan vijftig en helaas 
heeft de volgende generatie het moeilijk om zich te 
vestigen. De cijfers liegen niet.

Wil men in de toekomst uitbraken van ziekten blij-
ven indammen en de gezondheid van de veestapel 
blijven vrijwaren, dan moet men nu tot actie overgaan. 
De heer Prévot vraagt een duidelijke agenda met de 
plannen van de minister om de veeartsen te helpen.

De minister heeft het over een nationale strategie 
om een toekomst voor de bestuivers te waarborgen. 
De heer Prévot heeft de minister bevoegd voor Leefmilieu 
een schriftelijke vraag gesteld over hetzelfde onderwerp. 
Het almaar sneller verdwijnen van bestuivers houdt 
rechtstreeks verband met het gebruik van pesticiden.

Het recentste federale rapport over het leefmilieu 
maakt melding van een verontrustende verschraling, 
want van de 381 soorten inheemse wilde bijen is meer 
dan een derde verdwenen of met verdwijning bedreigd. 
Kan de minister explicieter zijn over het evenwicht dat zal 
moeten worden gevonden tussen toegestane pesticiden 
en het behoud van bestuivers?
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M. Prévot siège à nouveau au Parlement Benelux. Le 
Benelux est à l’origine de l’Union européenne.

Elle était à l’avant-garde de la coopération entre pays 
et de la plus-value qu’il y avait justement à traiter de 
problématiques qui dépassent les frontières. Et donc, à 
l’instar de la volonté du ministre de mettre en application 
une décision du Benelux, à savoir la libération de plomb 
et de cadmium par les matériaux en céramique en contact 
avec les denrées alimentaires, le ministre prouve que 
l’harmonisation à l’échelle européenne est indispensable. 
Force est de constater que dans de nombreux domaines, 
elle n’existe pas. Elle se fait malheureusement aussi trop 
souvent attendre. Le ministre se montrera-t-il proactif en 
cas de manque de consensus à l’échelle européenne? 
Compte-t-il avancer avec quelques pays partenaires et 
pourquoi pas les membres du Parlement Benelux? A-t-il 
des alliés en ce qui concerne le refinancement de la lutte 
en faveur de la santé animale et végétale?

M. Jean-François Gatelier (Les Engagés) estime que 
l’enjeu prioritaire en matière de sécurité de la chaîne 
alimentaire consiste évidemment à offrir une alimentation 
saine et durable dans le cadre d’une chaîne transparente, 
traçable et exempte de risques sanitaires. Il convient de 
garantir aux consommateurs des produits de qualité, 
respectueux de leur santé et de l’environnement, dans 
le respect de tous les acteurs concernés, et particulière-
ment de nos agriculteurs. Différentes lignes directrices 
de la note de politique générale semblent essentielles. 
L’intervenant évoque l’approche One Health, la défense 
d’une alimentation durable, respectueuse de l’ensemble 
des maillons de la chaîne et le soutien aux agriculteurs 
et aux vétérinaires.

Le ministre pourrait-il apporter des précisions sur la 
concrétisation de cette stratégie One Health? Comment 
se déroule concrètement la concertation entre les acteurs 
de la santé et de l’agriculture? Comment se déroule la 
coopération avec le ministre de la Santé publique?

L’intervenant estime qu’il est important de soutenir les 
circuits courts dans l’agriculture, notamment au travers de 
la promotion et de la valorisation des véritables produits 
fermiers, des labels clairs, du soutien à la rentabilité des 
producteurs vendant leurs produits sur leur lieu ou à 
proximité du lieu de production et du renforcement des 
mesures permettant d’encourager les consommateurs 
à acheter chez les producteurs ou dans des lieux de 
commerce des produits locaux.

Au-delà de ce soutien, la sécurité de la chaîne ali-
mentaire doit être respectée dans toutes les situations, 
mais des aménagements doivent parfois pouvoir être 

De heer Prévot heeft opnieuw zitting in het Benelux-
parlement. De Benelux vormt de basis van de Europese 
Unie.

De Benelux was een voorloper van de samenwerking 
tussen landen en ondervond al vroeg de meerwaarde 
van een gezamenlijke aanpak van grensoverschrij-
dende problemen. In uitvoering van een beslissing van 
de Benelux zal de minister nieuwe regels uitvaardigen 
inzake de afgifte van lood en cadmium door keramische 
objecten die in contact komen met voeding. Aldus bewijst 
hij dat harmonisatie op Europees niveau onontbeerlijk 
is. Men kan er niet omheen dat in tal van gebieden geen 
sprake is van zulke harmonisatie. Helaas laat harmo-
nisatie al te vaak op zich wachten. Zal de minister zich 
proactief opstellen indien op Europees niveau geen 
consensus kan worden bereikt? Zal de minister met 
enkele partnerlanden of, waarom niet, met de leden van 
het Benelux-parlement het voortouw nemen? Heeft de 
minister bondgenoten in de herfinanciering van de strijd 
voor de gezondheid van dieren en planten?

Voor de heer Jean-François Gatelier (Les Engagés) 
is de belangrijkste uitdaging op het gebied van de veilig-
heid van de voedselketen natuurlijk het aanbieden van 
gezond en duurzaam voedsel. Dit moet gebeuren binnen 
het kader van een transparante, traceerbare keten en 
zonder gezondheidsrisico’s. Consumenten moeten de 
garantie hebben te beschikken over kwaliteitsproduc-
ten die hun gezondheid en het milieu respecteren, met 
respect voor alle betrokken spelers, in het bijzonder de 
landbouwers. Verschillende punten in de beleidsnota 
zijn essentieel. De spreker verwijst naar de One Health-
benadering, het opkomen voor duurzame voeding die 
alle schakels van de voedselketen respecteert en steun 
voor boeren en dierenartsen.

Kunt de minister uitleg verschaffen over het in de 
praktijk brengen van deze One Health-strategie? Hoe 
verloopt het overleg in de praktijk tussen de actoren in 
de gezondheids- en landbouwsector? Hoe staat het met 
de medewerking van de minister van Volksgezondheid?

De spreker vindt het belangrijk de korte keten te on-
dersteunen in de landbouw. Dit kan door het promoten 
en valoriseren van authentieke landbouwproducten, 
duidelijke etikettering, het ondersteunen van de winst-
gevendheid voor producenten die hun producten op of 
dichtbij de plaats van productie verkopen en het aan-
moedigen van consumenten om bij producenten zelf 
te kopen of bij verkooppunten waar lokale producten 
worden aangeboden.

Naast deze steun moet de veiligheid van de voedsel-
keten in alle situaties gerespecteerd worden. Het is soms 
echter nodig om aanpassingen te doen om rekening te 
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mis en œuvre pour tenir compte de la réalité du terrain. 
Comment l’AFSCA contribue-t-elle au développement 
des circuits courts? L’intervenant cite l’exemple d’un 
artisan de sa région qui s’est plaint d’avoir été soumis à 
huit contrôles par an. Il subit ces contrôles comme une 
forme de harcèlement, car il estime qu’il est assimilé à 
un producteur industriel. Cette pratique n’est pas res-
pectueuse des artisans qui prennent des risques, qui 
respectent eux-mêmes le circuit court et qui commercia-
lisent des aliments sains. Outre son rôle de contrôleur, 
l’AFSCA ne devrait-elle pas devenir un partenaire de 
ces producteurs locaux?

Le ministre dispose-t-il d’un calendrier de travail du 
SPF Santé publique en ce qui concerne la révision des 
teneurs maximales pour certains contaminants dans 
les denrées alimentaires et l’eau potable? Le ministre 
pourrait-il donner quelques précisions à ce sujet? Quels 
seront les premiers projets mis en œuvre? Quand les pre-
miers résultats de ces travaux peuvent-ils être attendus?

En l’absence d’un système européen harmonisé pour 
l’étiquetage nutritionnel, le ministre examinera les options 
disponibles au niveau national. Il élaborera un cadre 
restrictif pour la publicité concernant les préparations 
de suites et des directives pour assurer une utilisation 
correcte et non trompeuse de l’allégation “naturelle”. 
Qui procédera à cette analyse? L’intervenant soutient 
le Nutri-Score qui permet aux consommateurs d’être 
facilement éclairés sur la qualité nutritionnelle des pro-
duits qu’ils envisagent d’acheter et de faire des choix 
plus sains plus facilement.

L’augmentation du nombre et de la quantité de microbes 
résistants aux antibiotiques constitue une menace 
majeure. La lutte contre ce phénomène est un défi priori-
taire pour la politique de santé des années à venir. C’est 
une problématique qui requiert une coopération entre 
les acteurs de la santé et de l’agriculture, en particulier. 
Le ministre peut-il indiquer comment il envisage de ren-
forcer le suivi des exploitations qui utilisent beaucoup 
trop d’antibiotiques?

Les vétérinaires jouent un rôle clé dans la stratégie 
One Health. Leur rôle d’information et d’accompagnement 
des éleveurs, de vaccination, de détection et de veille 
sanitaire est essentiel et doit être soutenu.

L’intervenant insiste sur la nécessité de garanties 
strictes en matière de santé, d’environnement et de 
protection du consommateur dans le cadre du dévelop-
pement des NGT en termes de brevets, de traçabilité 
et d’étiquetage de produits biologiques et d’analyse de 
risque.

houden met de realiteit op het terrein. Hoe draagt het 
FAVV bij tot de ontwikkeling van de korte keten? De spre-
ker verwijst naar een ambachtsman uit zijn regio die zich 
erover beklaagde dat hij acht keer per jaar gecontroleerd 
wordt. Hij ervaart dit als een vorm van pesterij want hij 
voelt zich vergeleken met een industriële producent. Dit 
getuigt van weinig respect voor de ambachtsman die 
risico’s neemt, die zelf de korte keten respecteert en 
kwaliteitsvolle voeding op de markt brengt. Het is toch 
de bedoeling dat het FAVV niet enkel controleert maar 
ook partner wordt van deze lokale producenten?

Beschikt de minister over een werkschema van de 
FOD Volksgezondheid over de herziening van de maxi-
mumniveaus voor bepaalde verontreinigingen in levens-
middelen en drinkwater? Kan de minister daarover meer 
details geven? Welke projecten zullen het eerst worden 
uitgevoerd? Wanneer worden de eerste resultaten van 
deze werkzaamheden verwacht?

De minister gaat bekijken wat, bij afwezigheid van een 
geharmoniseerd Europees systeem voor de voedings-
waarde-etikettering, de opties zijn op nationaal niveau. 
Er zal gewerkt worden aan een restrictief kader voor de 
reclame voor opvolgzuigelingenvoeding en aan richtlijnen 
voor een correct en niet misleidend gebruik van de claim 
“natuurlijk”. Wie gaat deze analyse uitvoeren? De spreker 
steunt de Nutri-Score want die geeft de consumenten 
de mogelijkheid zich makkelijk te informeren over de 
voedingswaarde van de producten die ze overwegen te 
kopen en om gemakkelijker gezondere keuzes te maken.

De toename van antibioticaresistente microben vormt 
een grote bedreiging. De strijd daartegen is een prioritaire 
uitdaging voor het gezondheidsbeleid in de komende ja-
ren. Het is een kwestie die samenwerking vereist tussen 
de gezondheidssector en de landbouwsector in het 
bijzonder. Kan de minister meedelen hoe hij van plan 
is het toezicht op te voeren op boerderijen die te veel 
antibiotica gebruiken?

Dierenartsen spelen een sleutelrol in de One Health-
strategie. Hun rol in het verstrekken van informatie 
en ondersteuning aan boeren, vaccinatie, detectie en 
gezondheidsmonitoring is essentieel en moet worden 
ondersteund.

De spreker dringt aan op strenge garanties op het 
gebied van gezondheid, milieu en consumentenbescher-
ming bij de ontwikkeling van de NGT’s voor octrooien, 
traceerbaarheid, etikettering van biologische producten 
en risicoanalyse.
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Mme Funda Oru (Vooruit) partage les préoccupations 
du ministre. Le système alimentaire est confronté à des 
défis majeurs: le changement climatique, le problème 
des prix équitables et celui de la sécurité alimentaire. 
Le ministre opère des choix clairs. Il est essentiel de 
disposer d’un système alimentaire sain et équitable, qui 
propose des aliments bons pour la santé, respectueux 
de la planète, des agriculteurs et des consommateurs.

L’intervenante souscrit au choix du ministre en faveur 
de la stratégie One Health. La santé des humains, des 
animaux et de la nature est interdépendante. En effet, la 
pollution de l’eau passe dans les plantes et les aliments 
avant de se retrouver dans l’assiette des consommateurs. 
Il importe de ne pas perdre de vue cette interdépendance.

Comment le ministre s’assurera-t-il que les aliments 
sont sains et que tous les maillons de la chaîne, de l’agri-
culteur au consommateur, sont traités équitablement?

L’intervenante demande quand le fonds sectoriel 
dédié aux PFAS sera mis en place. Comment le ministre 
garantira-t-il une bonne coopération entre le niveau 
fédéral et les Régions?

Le ministre entend faire payer le pollueur, ce qui est 
logique. Comment le ministre déterminera-t-il qui est 
le pollueur? Et que se passera-t-il si une entreprise 
refuse de payer? Comment le ministre contraindra-t-il 
les entreprises à payer?

Le ministre souhaite réduire fortement l’utilisation des 
pesticides. Comment mettra-t-il en œuvre cet objectif 
sur le terrain? De moins en moins de produits sont 
autorisés, les agriculteurs ont donc besoin d’aide pour 
passer à des produits moins nocifs. Quelle aide est 
prévue pour soutenir les agriculteurs? Les règles plus 
strictes en matière d’environnement et de santé doivent 
pouvoir être mises en œuvre par les agriculteurs, car le 
secteur n’aura pas d’avenir sans viabilité économique.

Le consommateur sera mieux informé. Mme Oru ren-
voie à l’étude “De la fragmentation à la transformation: 
combinaisons de mesures politiques multiniveaux pour 
des environnements alimentaires sains et durables en 
Belgique” réalisée par Sciensano et la KU Leuven. Le 
consommateur ne peut faire les bons choix, à savoir 
des choix sains, que s’il connaît précisément le contenu 
des aliments. L’étude souligne l’importance d’un envi-
ronnement alimentaire qui aide les consommateurs à 
opérer des choix sains. Or, l’étiquetage actuel sème trop 
la confusion. Le ministre a bien compris ce problème.

Il annonce un projet de loi fixant des limites maximales 
pour certains nutriments, compléments alimentaires et 

Mevrouw Funda Oru (Vooruit) deelt de bezorgdheden 
van de minister. Het voedselsysteem staat voor grote 
uitdagingen. Er is de klimaatsverandering, het probleem 
van de faire prijzen en het probleem van de voedselveilig-
heid. De minister maakt duidelijke keuzes. Een gezond 
en eerlijk voedselsysteem is essentieel, met eten dat 
goed is voor de mens, met respect voor de planeet, de 
landbouwer en de consument.

De spreekster onderschrijft de keuze van de minister 
voor de One Health-benadering. De gezondheid van 
mensen, dieren en natuur hangt samen. Vervuiling van 
het water komt immers via planten en voeding terecht op 
het bord van de mens. Het is belangrijk deze samenhang 
niet uit het oog te verliezen.

Hoe gaat de minister ervoor zorgen dat het voedsel 
gezond is en iedereen in de keten, van boer tot consu-
ment, eerlijk behandeld wordt?

De spreekster wenst te vernemen wanneer het PFAS-
sectorfonds er komt. Hoe gaat de minister ervoor zorgen 
dat de samenwerking tussen het federale niveau en de 
regio’s goed verloopt?

De minister wil de vervuiler laten betalen, dit is lo-
gisch. Hoe bepaalt de minister wie de vervuiler is? En 
wat indien een bedrijf weigert te betalen? Hoe gaat de 
minister de betaling afdwingen?

De minister wenst het gebruik van pesticides sterk 
terug te dringen. Hoe gaat de minister dit op het terrein 
toepassen? Er zijn steeds minder producten toegelaten 
dus de landbouwers hebben ondersteuning nodig bij de 
omschakeling naar minder schadelijke producten. Welke 
hulp wordt er voorzien ter ondersteuning van de land-
bouwers? De stengere regels voor milieu en gezondheid 
moeten wel haalbaar zijn voor de landbouwers, want 
zonder economische leefbaarheid is er geen toekomst 
voor de sector.

De consument zal beter geïnformeerd worden. 
Mevrouw Oru verwijst naar de studie “Van fragmenta-
tie naar transformatie: meerlagige beleidsmixen voor 
duurzame, gezonde voedselomgevingen in België” van 
Sciensano en de KUL. De consument kan enkel maar de 
juiste, gezonde keuzes maken als hij weet wat er precies 
in de voeding zit. De studie wijst op het belang van een 
voedselomgeving die mensen helpt om gezonde keuzes 
te maken. Er is vandaag nochtans teveel verwarrende 
etikettering. De minister blijft niet doof voor dit probleem.

De minister kondigt een wetsontwerp aan met maxi-
male limieten voor bepaalde nutriciënten, voedings- 
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aliments enrichis. Il s’agit d’une mesure logique pour 
prévenir les consommations excessives. Sur quelle base 
scientifique ces limites seront-elles fixées et comment 
le ministre veillera-t-il à ce que les consommateurs en 
soient clairement informés?

En l’absence d’une approche européenne en matière 
d’étiquetage nutritionnel, le ministre propose, à juste 
titre, que la Belgique élabore elle-même des directives 
nationales. Il est renvoyé à l’utilisation du terme “naturel”.

Quel est le calendrier concret pour l’élaboration de 
ces directives nationales et comment le ministre entend-il 
éviter que les consommateurs soient induits en erreur 
par des allégations creuses et prêtant à confusion?

Mme Leentje Grillaert (cd&v) fait observer que la 
note de politique générale contient beaucoup de bons 
principes et de bonnes intentions.

Le principe “One Health” est très important et est 
soutenu par l’intervenante. La note de politique générale 
souligne que le rôle de l’AFSCA en matière d’infor-
mation et d’accompagnement sera élargi. Il est positif 
que l’AFSCA se voie attribuer un rôle plus axé sur le 
service. L’AFSCA est un partenaire pour l’agriculture et 
offre accompagnement et aide si nécessaire. L’AFSCA 
n’est pas seulement là pour contrôler et sanctionner.

L’intervenante se réjouit des nouvelles concernant les 
exportations vers la Chine et le Royaume-Uni. D’autres 
accords sont en cours de conclusion pour l’exportation 
vers de nouveaux marchés. La conclusion de tels accords 
ne se fait pas toujours sans heurts. Avec quels autres 
pays des accords pourraient-ils encore être conclus?

Le ministre est en concertation avec les régions au 
sujet du fonds sectoriel dédié aux PFAS. L’intervenante 
s’en réjouit. Elle demande toutefois que l’on accorde 
également une attention particulière à la santé des 
végétaux. La note de politique générale n’en fait guère 
mention, alors que l’exposé d’orientation politique y 
prêtait tout de même attention.

Le ministre souhaite renforcer la traçabilité. Qu’entend-il 
exactement par-là? Il y a déjà un passeport phytosani-
taire, qui offre une très bonne traçabilité.

On a déjà beaucoup parlé de la profession de vété-
rinaire. Il existe toutefois un consensus au-delà des 
clivages politiques pour examiner cette problématique 
de près. Il faut alléger la pression, et le statut d’assistant 
vétérinaire peut certainement y contribuer. La création 
d’un cadre adéquat serait sans doute déjà très utile à 
cet égard.

supplementen en verrijkte voeding. Dit is een logische 
stap om overmatige inname te voorkomen. Op welke 
wetenschappelijke basis worden die limieten bepaald en 
hoe zorgt de minister ervoor dat consumenten hierover 
op een duidelijke manier geïnformeerd worden?

De minister stelt terecht voor dat België, door gebrek 
aan een Europese aanpak voor voedingsetikettering, 
zelf aan de slag zal gaan met nationale richtlijnen. Er 
wordt verwezen naar het gebruik van de term “natuurlijk”.

Wat is de concrete timing voor het uitwerken van 
deze nationale richtlijnen en hoe voorkomt de minister 
dat consumenten misleid worden door holle en verwar-
rende claims?.

Mevrouw Leentje Grillaert (cd&v) merkt op dat de 
beleidsnota veel goede principes en goede voornemens 
bevat.

Het One Health-principe is heel belangrijk en wordt 
door de spreekster ondersteund. De beleidsnota be-
nadrukt dat de rol van het FAVV bij het informeren en 
begeleiden wordt uitgebreid. Het is een goede zaak dat 
het FAVV een meer dienstverlenende rol toebedeeld 
krijgt. Het FAVV is een metgezel voor de landbouw en 
bied begeleiding en hulp waar nodig. Het FAVV is er niet 
enkel om te controleren en te bestraffen.

De spreekster is verheugd met het nieuws over de 
export naar China en het Verenigd Koninkrijk. Er worden 
verder nog akkoorden gesloten voor de export naar 
andere, nieuwe markten. Het sluiten van dergelijke ak-
koorden loopt niet altijd van een leien dakje. Met welke 
andere landen kunnen nog akkoorden gesloten worden?

Voor het PFAS-sectorfonds is de minister in overleg 
met de regio’s. De spreekster is daar verheugd over. 
Toch vraagt de spreekster ook aandacht te schenken 
aan de plantengezondheid. In de beleidsnota valt daar 
weinig over te lezen terwijl daar in de beleidsverklaring 
toch aandacht aan werd geschonken.

De minister wil de traceerbaarheid aanscherpen. Wat 
bedoelt de minister daar precies mee? Er is natuurlijk al 
het plantenpaspoort met een heel goede traceerbaarheid.

Er werd al veel gezegd over het diergeneeskundig 
beroep. Er is over de partijgrenzen heen toch eens-
gezindheid om deze problematiek onder de loep te 
nemen. De druk moet verlicht worden en het statuut van 
diergeneeskundig helper kan daar zeker aan bijdragen. 
Het creëren van een goed kader zou daar waarschijnlijk 
al veel kunnen helpen.
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Le ministre va réexaminer la procédure d’octroi des 
phytolicences. Le ministre prévoit-il une évaluation au 
cours de l’année à venir, suivie d’une révision de la 
procédure?

L’utilisation de drones sera facilitée. Des recherches 
ont-elles déjà été menées à ce sujet? Sur quoi le ministre 
se base-t-il pour recourir à des drones?

Mme Grillaert attire l’attention sur le fait que le sec-
teur agricole est confronté à une charge administrative 
importante. L’intervenante estime qu’une plateforme 
en ligne supplémentaire pourrait contribuer à alléger 
cette charge.

Mme Irina De Knop (Open Vld) se réjouit que le gou-
vernement reconnaisse le rôle stratégique du secteur 
agricole. Et cela ne doit pas rester une simple déclaration 
d’intention. Il doit s’agir d’un engagement réel qui doit 
être traduit dans la pratique.

Entre les deux, il y a bien sûr le niveau européen, où 
non seulement les grandes lignes de la politique agricole 
sont définies, mais où le budget agricole est également 
fixé dans le nouveau budget pluriannuel. Le ministre 
doit également jouer un rôle moteur dans ce domaine.

Comment le ministre va-t-il aborder tous ces défis, 
sachant que l’agriculture et l’alimentation sont considé-
rées comme des secteurs stratégiques?

Au sein du secteur, il reste également un défi de taille 
à relever: apporter une réponse ferme aux protesta-
tions des agriculteurs de l’année dernière. La création 
de quelques groupes de travail ou la promesse d’une 
simplification administrative ne suffisent pas. Le ministre 
dispose-t-il d’un plan stratégique pour faire réellement 
de l’agriculture et de l’alimentation des secteurs straté-
giques en Belgique?

Comment le ministre compte-t-il s’y prendre? Et 
pour quand? L’intervenante ne trouve pas les moyens 
nécessaires à cet effet dans le budget.

Elle l’a déjà signalé lors de la discussion précédente 
sur l’exposé d’orientation politique, mais n’a malheureu-
sement pas obtenu de réponse.

Le ministre flirte régulièrement avec des compétences 
régionales. Les réformes de l’État successives ont frag-
menté les compétences entre plusieurs niveaux, avec 
pour résultat que les compétences les plus importantes 
en matière d’agriculture relèvent des Régions. Cela ne 
signifie pas pour autant que l’autorité fédérale n’est 
pas un partenaire en matière de sécurité alimentaire. 
La question cruciale est bien sûr de savoir comment le 

De minister gaat de procedure voor het verlenen van 
fytolicenties tegen het licht houden. Voorziet de minister 
in het komende jaar een evaluatie, komt er daarna een 
herziening van de procedure?

Het inzette van drones zal gefaciliteerd worden. Bestaat 
daar ook al onderzoek naar? Waarop baseert de minister 
zich om drones in te zetten?

Mevrouw Grillaert vestigt er de aandacht op dat de 
landbouwsector geconfronteerd wordt met veel adminis-
tratie. De spreekster stelt dat een extra online platform 
kan bijdragen tot verlichting van de administratieve last.

Mevrouw Irina De Knop (Open Vld) is tevreden dat 
de regering de strategische rol van de landbouwsector 
erkent. En dat mag niet zomaar een vrijblijvend state-
ment zijn. Dat moet echt een engagement zijn dat in de 
praktijk moet omgezet worden.

Daartussen ligt natuurlijk ook nog het EU-niveau, waar 
niet alleen de krijtlijnen voor het landbouwbeleid worden 
getrokken, maar waar ook het landbouwbudget wordt 
bepaald in de nieuwe meerjarenbegroting. De minister 
moet daar ook mee aan de kar trekken.

Hoe zal de minister zich verhouden tot al deze uitda-
gingen vanuit het standpunt dat landbouw en voeding 
als strategische sectoren worden beschouwd?

Er is ook nog binnen de sector de zeer grote uitdaging 
om een kordaat antwoord te bieden op de boerenprotesten 
van vorig jaar. De oprichting van enkele werkgroepen 
of beloftes voor administratieve vereenvoudiging vol-
staan niet. Heeft de minister een strategisch plan klaar 
om van de landbouw en de voeding daadwerkelijk een 
strategische sector in België te maken?

Hoe gaat de minister dit aanpakken? En tegen wan-
neer? De spreekster vindt niet direct de daarvoor be-
nodigde middelen in de begroting.

Zij heeft er ook vorige keer bij de bespreking van 
de beleidsverklaring al op gewezen en helaas geen 
antwoord gekregen.

De minister flirt regelmatig met gewestelijke bevoegd-
heden. De opeenvolgende staatshervormingen hebben 
nu eenmaal de bevoegdheden over een aantal niveaus 
versnipperd met als resultaat dat de belangrijkste be-
voegdheden op het vlak van landbouw bij de gewesten 
liggen. Dit betekent niet dat de federale overheid geen 
partner is op het vlak van voedselveiligheid. De hamvraag 
is natuurlijk op welke manier de minister de gewesten zal 
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ministre impliquera les Régions sur une base d’égalité 
et dans le respect des compétences de chacun afin de 
faire des secteurs agricole et alimentaire des secteurs 
stratégiques.

Le bien-être animal est une compétence quasi inté-
gralement régionale. Les Régions adoptent dès lors un 
certain nombre de codes qui ont un impact sur la position 
économique de l’agriculture. L’interdiction des cages 
pour les poules, par exemple, entraîne non seulement 
des coûts supplémentaires, mais aussi une réduction du 
nombre de places disponibles pour les poules, ce qui se 
traduit par une baisse du taux d’autoapprovisionnement. 
Les Régions, notamment la Flandre, sont très actives 
dans le domaine du bien-être animal. De ce fait, on ne 
peut pas toujours garantir des conditions de concurrence 
égales. Le ministre fait référence au level playing field en 
Europe, mais il est également sous pression en Belgique. 
Comment le ministre réagit-il lorsqu’une Région joue un 
rôle de pionnier en matière de bien-être animal et que 
cette attitude a des répercussions économiques sur 
certains secteurs?

Lors de l’examen de son exposé d’orientation politique, 
le ministre a indiqué que l’AFSCA devait réaliser des 
économies de 1,8 %, comme tous les services publics 
fédéraux. Cette mesure budgétaire ne doit toutefois 
pas s’accompagner de licenciements. Comment le 
ministre compte-t-il y parvenir? Comment ces écono-
mies seront-elles réparties entre l’actuel business plan 
transitoire 2025-2026 et le nouveau business plan 2027-
2029 de l’AFSCA?

Le ministre peut-il fournir des précisions sur la re-
cherche et la procédure de sélection d’un nouvel adminis-
trateur délégué? Quelles sont les compétences requises?

Les moyens prévus pour l’AFSCA sont-ils suffisants 
pour relever les défis croissants? L’intervenante sou-
ligne la complexité croissante de la chaîne alimentaire 
et l’émergence de nouveaux risques. Il est important 
d’évaluer si le budget actuel est suffisant pour relever 
efficacement tous ces défis.

A-t-on tenu compte, lors de la confection du nouveau 
budget pluriannuel, d’une révision à la baisse du bud-
get européen? Cela signifie-t-il que les États membres 
(et donc l’autorité fédérale pour la Belgique) devront 
consentir davantage d’efforts en ce qui concerne la sécu-
rité alimentaire et les compétences agricoles fédérales?

Quel est le budget prévu pour la transformation numé-
rique de l’AFSCA? Ce projet devrait être réalisé fin 2026. 
Quels investissements doivent encore être réalisés et 
comment le ministre entend-il gérer les investissements 
dans le domaine de l’intelligence artificielle? Le ministre 

betrekken op basis van gelijkheid en met respect voor 
ieders bevoegdheden om de landbouw en de voedings-
sector uit te bouwen tot een strategische sector.

Dierenwelzijn is een quasi integraal gewestelijke be-
voegdheid. Dit leidt tot een aantal regionale codices en 
die hebben een impact op de economische positie van 
de landbouw. Het kooiverbod voor kippen bijvoorbeeld 
leidt niet alleen tot extra kosten, maar ook tot minder 
plaatsen voor kippen wat op zijn beurt weer leidt tot 
een lagere zelfvoorzieningsgraad. Op het gebied van 
dierenwelzijn zijn de regio’s, met name Vlaanderen, erg 
voortvarend. Daardoor is het level playing field niet altijd 
gewaarborgd. De minister verwijst naar het level playing 
field in Europa maar ook in België staat dit onder druk. 
Hoe gaat de minister ermee om wanneer een regio op 
het vlak van dierenwelzijn een voortrekkersrol speelt 
waardoor sectoren economisch worden getroffen?

De minister gaf bij de bespreking van de beleidsver-
klaring aan dat het FAVV moet besparen met 1,8 % zoals 
dat geldt voor alle federale overheidsdiensten. Dat mag 
niet gepaard gaan met ontslagen. Hoe gaat de minister dit 
realiseren? Hoe zullen die besparingen worden verdeeld 
tussen het huidige overgangsbusinessplan 2025-2026 en 
het nieuwe businessplan 2027-2029 voor het FAVV?

Kan de minister toelichting verschaffen over de zoek-
tocht en de selectieprocedure naar een nieuw gedele-
geerd bestuurder? Wat zijn de aanwervingseisen?

Volstaan de voorziene middelen van het FAVV voor 
de groeiende uitdagingen? De spreekster wijst op de 
toenemende complexiteit van de voedselketen en de 
nieuwe risico’s. Het is belangrijk te evalueren of de 
huidige begroting voldoende is om al deze uitdagingen 
effectief aan te pakken.

Werd er rekening gehouden met een aanpassing naar 
onderen toe van het Europese budget bij de opstelling 
van de nieuwe meerjarenbegroting? Betekent dit dat er 
misschien meer inspanningen van de lidstaten (en dus van 
de federale overheid) zullen worden verwacht voor voed-
selveiligheid en voor federale landbouwbevoegdheden?

Hoeveel middelen worden voorzien voor de digi-
tale transformatie van het FAVV? Dit project zou 
eind 2026 moeten gerealiseerd zijn. Welke investerin-
gen moeten nog worden gedaan en hoe zal de minister 
de investeringen op het vlak van artificiële intelligentie 
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souligne la valeur ajoutée de l’intelligence artificielle pour 
la santé animale, comme le marquage électronique des 
bovins. Cette technologie est apparemment déjà utilisée 
en Wallonie, mais pas encore en Flandre. Pourquoi cette 
technologie n’est-elle pas encore utilisée en Flandre?

Le budget met-il suffisamment l’accent sur la prévention 
et les mesures d’accompagnement visant à éviter de 
futurs problèmes? Comment les ressources sont-elles 
réparties entre la prévention, le contrôle et les mesures 
d’accompagnement dans le domaine de la sécurité ali-
mentaire? Il est essentiel de trouver un équilibre entre 
les mesures préventives et les mécanismes de contrôle. 
Les investissements dans la recherche et l’innovation 
sont-ils suffisants?

L’intervenante estime que ce point est essentiel. 
Mme De Knop fait référence à la fraude au miel. Des 
sucres C3 sont ajoutés au miel, car on sait que seuls 
les sucres C4 font l’objet de contrôles. La membre sou-
ligne que cette fraude peut être détectée grâce à des 
techniques innovantes. Comment le ministre entend-il 
miser sur l’innovation? Il est nécessaire de disposer 
d’une réglementation qui réagit rapidement aux évolu-
tions sur le terrain.

L’intervenante évoque la coopération entre les entités 
fédérales et régionales. Cette coopération est impor-
tante, car la chaîne alimentaire dépasse souvent les 
compétences de l’autorité fédérale. Comment le ministre 
conçoit-il la coopération entre les différents niveaux de 
pouvoir?

Les moyens disponibles pour répondre à une crise 
sont-ils suffisants? L’intervenante renvoie au Fonds 
sanitaire. Elle fait observer qu’il existe tout de même 
certains risques en matière de maladies animales, 
comme l’IBR, la fièvre aphteuse et la fièvre catarrhale.

Une réflexion est-elle menée au niveau fédéral sur 
le renforcement de la gestion des risques pour les agri-
culteurs et les autres acteurs de la chaîne? Il convient 
de se préparer aux futures crises; il s’agit en effet d’un 
pilier fondamental de la politique agricole, en particulier 
en cette période où nous sommes confrontés à toutes 
sortes de calamités et de tensions géopolitiques.

Le ministre insistera-t-il au niveau européen pour que 
des moyens en suffisance soient prévus en 2027 dans la 
nouvelle PAC ou dans le nouveau budget PAC concer-
nant la gestion des risques?

Les manifestations de l’année dernière ont clairement 
montré que les agriculteurs attendent des réponses à 
certains défis majeurs. Ils réclament une simplification 
administrative, une réduction de la charge réglementaire, 

aanpakken? De minister wijst op de meerwaarde van 
artificiële intelligentie voor dierengezondheid zoals het 
elektronisch oormerk voor runderen. Dit wordt blijkbaar 
al in Wallonië gebruikt maar nog niet in Vlaanderen. 
Waarom blijft dit in Vlaanderen achterwege?

Legt de begroting voldoende de nadruk op preventie 
en op flankerend beleid om toekomstige problemen te 
voorkomen? Hoe worden de middelen verdeeld over 
preventie, controle en flankerend beleid op het vlak van 
voedselveiligheid? Een evenwichtige allocatie tussen 
preventieve maatregelen en controlemechanismen is 
essentieel. Wordt er voldoende geïnvesteerd in onder-
zoek en innovatie?

Voor de spreekster is dit cruciaal. Mevrouw De Knop 
verwijst naar de honingfraude. Er worden C3-suikers aan 
honing toegevoegd want men weet dat er enkel controles 
op C4-suikers worden uitgevoerd. De spreekster wijst 
erop dat deze fraude door innovatieve technieken kan 
gedetecteerd worden. Op welke manier zet de minister 
in op innovatie? Er is nood aan regelgeving die snel 
inspeelt op de ontwikkelingen op het terrein.

De spreekster gaat in op de samenwerking tussen de 
federale en de regionale entiteiten. Het belang van deze 
samenwerking is groot want de voedselketen overschrijdt 
vaak de bevoegdheden van de federale overheid. Hoe 
wordt rekening gehouden met de samenwerking tussen 
de verschillende beleidsniveaus?

Zijn er voldoende middelen beschikbaar voor cri-
sisrespons? De spreekster verwijst naar het Sanitair 
Fonds. De spreekster merkt op dat er op het vlak van 
dierenziektes toch wel wat risico’s zijn, zoals IBR, mond- 
en klauwzeer en blauwtong.

Wordt er federaal nagedacht over het versterken van 
risicomanagement voor boeren en voor andere actoren 
in de keten? Er moet ingespeeld worden op toekomstige 
crisissen, dit is een fundamentele pijler van het land-
bouwbeleid, zeker in tijden waarin we geconfronteerd 
worden met allerhande calamiteiten en geopolitieke 
spanningen.

Gaat de minister op Europees niveau aandringen 
dat er voor het nieuwe GLB-beleid of de nieuwe GLB-
begroting in 2027 voldoende middelen zullen voorzien 
worden voor dat risicomanagement?

De protesten van vorig jaar hebben duidelijk gemaakt 
dat de landbouwers antwoorden verwachten op een 
aantal grote uitdagingen. Ze vragen administratieve 
vereenvoudiging, minder regeldruk, eerlijke prijzen, faire 
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des prix équitables, des marges bénéficiaires justes 
pour leurs produits et des conditions de concurrence 
équitables pour les produits agricoles provenant de 
l’intérieur et de l’extérieur de l’Union européenne.

L’intervenante estime que le ministre prend peu de 
mesures concrètes pour tenir les engagements pris 
précédemment. Les agriculteurs s’assureront que le 
ministre tient compte de leurs préoccupations. La membre 
fait observer que le ministre prend peu de mesures 
concrètes pour simplifier les démarches administratives 
sur le terrain. Comment le ministre entend-il atteindre 
la simplification administrative promise? Le ministre 
dispose-t-il d’un plan pluriannuel?

L’intervenante demande plus de transparence concer-
nant la concertation au sein de la chaîne. Comment 
renforcer le rôle de l’Observatoire des prix? Le ministre 
ne peut se retrancher derrière l’argument selon lequel 
l’Observatoire des prix est un organe autonome dont il 
ne reçoit aucune information.

L’intervenante évoque le rôle de l’AFSCA. Cette agence 
existe depuis 25 ans et offre une grande valeur ajou-
tée. L’AFSCA pâtit toutefois de sa lourde structure. En 
matière de contrôles, l’AFSCA n’a pas bonne réputation 
auprès des agriculteurs et, en fait, de l’ensemble du 
secteur agricole. L’AFSCA est synonyme de lourdeur 
administrative et fait preuve de peu de souplesse dans 
l’interprétation des règles imposées. Des audits ont été 
réalisés et la majorité des recommandations ont été 
mises en œuvre. Le ministre peut-il indiquer, au moyen 
de chiffres et de faits, quelles avancées concrètes ces 
audits ont permis d’obtenir entre-temps?

L’utilisation d’antibiotiques dans l’agriculture doit 
continuer à diminuer. Il en va certainement de même 
chez les animaux domestiques.

Quelles mesures le ministre prend-il pour réduire la 
consommation d’antibiotiques? L’intervenante conteste 
l’affirmation selon laquelle la chaîne courte et l’alimen-
tation biologique sont, par définition, synonymes d’une 
alimentation plus saine.

La chaîne courte est effectivement plus durable en 
termes d’empreinte écologique. En revanche, les avis 
sont manifestement partagés dans le secteur et parmi les 
spécialistes en ce qui concerne l’alimentation biologique. 
Les aliments biologiques sont plus durables en termes 
de méthodes de culture, mais pas si l’on tient compte 
du fait que les rendements sont plus faibles et que les 
surfaces nécessaires sont beaucoup plus importantes 
pour produire la même quantité de légumes que l’agri-
culture conventionnelle.

winstmarges voor hun producten en een level playing 
field ten aanzien van landbouwproducten afkomstig van 
binnen en buiten de EU.

De spreekster vindt dat de minister weinig concrete 
stappen neemt inzake eerder aangegane engagemen-
ten. De landbouwers zullen aandachtig opvolgen of de 
minister hun zorgen ter harte neemt. De spreekster stelt 
vast dat de minister weinig concrete acties onderneemt 
om de administratieve vereenvoudiging op het terrein 
te realiseren. Hoe gaat de minister werk maken van de 
beloofde administratieve vereenvoudiging? Heeft de 
minister een meerjarenplan?

De spreekster vraagt meer transparantie over het ke-
tenoverleg. Hoe kan de rol van het Prijzenobservatorium 
versterkt worden? De minister mag zich niet verstoppen 
achter de uitspraak dat het Prijzenobservatorium een 
autonoom orgaan is waarvan hij geen informatie krijgt.

De spreekster gaat in op de rol van het FAVV. Het 
FAVV bestaat 25 jaar en heeft een grote toegevoegde 
waarde. Het FAVV gaat anderzijds gebukt onder een 
logge structuur. Het FAVV heeft bij de landbouwers en 
eigenlijk in de hele landbouwsector geen goede repu-
tatie inzake controles. Het FAVV staat synoniem voor 
administratieve rompslomp en kent weinig flexibiliteit 
bij de interpretatie van de opgelegde regels. Er werden 
audits uitgevoerd waarvan de meeste aanbevelingen 
geïmplementeerd zijn. Kan de minister aan de hand van 
cijfers en feiten aantonen welke concrete resultaten die 
audits ondertussen hebben opgeleverd?

Het antibioticagebruik in de landbouw moet verder 
dalen. Dit moet zeker ook dalen bij huisdieren.

Welke maatregelen neemt de minister om het anti-
bioticagebruik af te bouwen? De spreekster zet zich af 
tegen de uitspraak dat de korte keten en biologische 
voeding per definitie gelijkstaan met gezondere voeding.

De korte keten is inderdaad duurzamer als het gaat 
over de ecologische afdruk. Dat klopt. Maar over bio-
voeding zijn de meningen in de sector en bij specialisten 
blijkbaar verdeeld. Bio-voeding is duurzamer qua teelt-
wijze, maar niet als men er rekening mee houdt dat de 
opbrengsten lager zijn en er veel meer areaal nodig is 
om dezelfde hoeveelheid groenten te produceren als 
de reguliere landbouw.
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Dans un petit pays comme la Belgique, la quasi-totalité 
du commerce intérieur est une chaîne courte par rapport 
aux grands pays, d’autant plus que la consommation se 
fait en grande partie en Belgique. La membre demande 
au ministre d’examiner comment il peut soutenir le sec-
teur agricole sans le stigmatiser en matière de labels de 
qualité. Tous les aliments doivent respecter les normes 
de sécurité alimentaire imposées par l’AFSCA.

L’accord de gouvernement annonce l’intention de 
permettre juridiquement l’intégration de la chaîne courte 
en tant que spécification technique dans les procédures 
de passation des marchés publics. Comment l’impact 
sur le coût pour les pouvoirs publics sera-t-il calculé? À 
combien s’élève le coût estimé? Le ministre a-t-il éga-
lement l’intention de lier la production biologique à la 
chaîne courte? Comment cela peut-il se justifier compte 
tenu de la sécurité alimentaire et de la santé publique?

Mme De Knop fait observer que la note de politique 
générale reste muette concernant la lutte contre l’impor-
tation de la viande de brousse. La crise du COVID-19 a 
montré que la consommation d’animaux sauvages peut 
présenter des risques. Que compte faire le ministre pour 
s’attaquer plus résolument à ce problème? L’intervenante 
demande au ministre de ne pas renvoyer la question à 
l’un de ses collègues. Elle est consciente que les douanes 
et d’autres services sont également compétents en la 
matière. Cependant, ce n’est pas en se renvoyant la 
balle que les ministres trouveront une solution.

B. Réponses du ministre

Le ministre remercie les membres pour toutes les 
questions posées dans les différents chapitres relatifs à 
l’agriculture au niveau fédéral. D’une manière générale, 
le ministre comprend certaines frustrations mais en tant 
que ministre fédéral de l’agriculture, son champ d’action 
est assez limité. Les questions en lien avec les aspects 
purement agricoles ou encore de la PAC dépendent des 
régions. Le ministre se focalise dans ses déclarations 
uniquement sur ses compétences.

Le ministre se concerte sans cesse avec ses collègues 
régionaux. Ce matin le ministre a eu une réunion avec 
deux collègues régionaux pour aborder des aspects 
qui sont à cheval entre les compétences respectives.

Il y a des économies budgétaires. Le ministre les réa-
lisera grâce à des optimalisations, des rationalisations 
notamment au niveau des contrôles et des inspections. 
Mais il n’y aura pas de licenciements. Le ministre fera 
aussi des économies dans les plans de formation pour 
faire face au Brexit, qui avaient été surévalués.

Voor een klein land als België geldt dat zowat alle 
binnenlandse handel korte keten is ten opzichte van 
de grotere landen, meer nog wanneer de consumptie 
ook nog grotendeels in België gebeurt. De spreekster 
vraagt dat de minister onderzoekt hoe hij de landbouw-
sector kan ondersteunen zonder hen te stigmatiseren 
wanneer het gaat over de kwaliteitslabels. Alle voed-
sel moet voldoen aan de door het FAVV opgelegde 
voedselveiligheidsnormen.

Het regeerakkoord wil het juridisch mogelijk maken 
om de korte keten op te nemen als een technische spe-
cificatie in de aanbestedingsprocedures voor overheids-
opdrachten. Hoe wordt de impact op de kostprijs voor de 
overheid berekend? Hoeveel bedraagt de schatting van 
die kostprijs? Is het de bedoeling om ook bio-productie te 
koppelen aan de korte keten? Hoe kan dit verantwoord 
worden rekening houdend met voedselveiligheid en 
voedselgezondheid?

Mevrouw De Knop merkt op dat er in de beleidsnota 
geen woord terug te vinden is over de strijd tegen de 
import van bushmeat. De COVID-19-crisis heeft geleerd 
dat de consumptie van wilde dieren risicovol kan zijn. 
Wat gaat de minister doen om die problematiek korda-
ter aan te pakken? De spreekster vraagt de minister 
niet door te verwijzen naar een van zijn collega’s. De 
spreekster is zich ervan bewust dat ook de douane en 
andere diensten in deze kwestie bevoegd zijn. Maar 
een oplossing wordt niet gevonden wanneer ministers 
de hete aardappel naar elkaar doorschuiven.

B. Antwoorden van de minister

De minister bedankt de leden voor alle vragen die ze 
hebben gesteld bij de verschillende hoofdstukken met 
betrekking tot de federale aspecten van het landbouw-
beleid. Hij toont in algemene zin begrip voor bepaalde 
frustraties, maar als federaal minister van Landbouw 
heeft hij nu eenmaal een beperkte actieradius. Vragen 
over zuiver agrarische aspecten of over het GLB zijn 
de bevoegdheid van de gewesten. In zijn verklaringen 
beperkt de minister zich tot zijn bevoegdheden.

Hij heeft weliswaar permanent overleg met zijn ge-
westelijke ambtsgenoten. Deze ochtend zat de minister 
samen met twee gewestelijke collega’s om een aantal 
overlappende aspecten van hun respectieve bevoegd-
heden te bespreken.

Er moet worden bespaard. De minister wil dat doen aan 
de hand van optimalisatie en rationalisatie, met name in 
de controles en inspecties. Er komt geen ontslagronde. 
Ook in de te ruim bemeten opleidingsplannen om de 
Brexit het hoofd te bieden zal worden gesnoeid.
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Le ministre rappelle que sa vision de la politique des 
contrôles n’est pas d’avoir plus de contrôles, il veut 
avoir mieux de contrôles, des contrôles préparés par 
data mining ou data matching et qui sont ciblés sur des 
secteurs et des entreprises et qui sont plus efficaces. 
Cette philosophie permettra d’avoir plus d’efficacité et 
de faire des économies budgétaires.

L’ambition est aussi de miser sur l’accompagnement 
des opérateurs, et pas seulement sur des contrôles. Un 
bon accompagnement à la base est plus efficace que 
des contrôles intempestifs. Le ministre s’oriente vers la 
prévention plutôt que vers les contrôles.

Au sein du SPF Santé publique, les administrations 
chargées de la sécurité alimentaire, de la santé animale 
et de la santé végétale ainsi que celles chargées de la 
santé humaine et de l’environnement sont regroupées 
au sein d’un seul service public. Ils travaillent ensemble 
autant que possible pour prendre en compte tous ces 
aspects du principe One Health dans l’élaboration de la 
politique, sur la base d’une approche holistique.

Il faut souligner l’information et l’accompagnement et 
avoir une mentalité de prestation de service.

La révision globale et l’actualisation de la loi du 24 jan-
vier 1977 relative à la protection de la santé des consom-
mateurs en ce qui concerne les denrées alimentaires et 
les autres produits est nécessaire afin de tenir compte 
de l’évolution sociétale, des avancées technologiques, 
des changements économiques. Les travaux concernant 
l’élaboration d’un avant-projet de loi continueront en 2025.

La loi a maintenant près de 50 ans et manque de 
structure, de clarté. Il est donc impératif de l’améliorer 
de façon à la rendre plus claire, plus complète et pouvoir 
anticiper les nouveaux défis. Il s’agit donc d’harmoniser 
les sanctions, mieux anticiper les développements futurs 
dans le secteur alimentaire, de se donner les moyens 
d’exploiter les différentes sources d’information et les 
avis scientifiques.

Les travaux ont déjà débuté cette année, différents 
groupes de travail ont été mis en place pour la rédaction 
des articles. Le ministre table sur une première version 
du texte pour la fin de l’année. La procédure d’adoption 
devrait pouvoir débuter en 2026.

Les acteurs concernés n’ont pas encore été concertés 
mais ils ont été mis au courant du projet via les diffé-
rentes réunions bilatérales. Le projet de loi sera bien 
entendu présenté au Comité consultatif afin de récolter 
les commentaires éventuels.

De minister herinnert aan zijn kijk op het controlebe-
leid: niet méér maar beter controleren, door controles 
voor te bereiden via datamining of datamatching, ze 
toe te spitsen op bepaalde sectoren en bedrijven en ze 
doeltreffender te doen verlopen. Die aanpak zal leiden 
tot meer efficiëntie en aldus een besparing opleveren.

De minister wil ook inzetten op begeleiding van de 
operatoren en niet alleen op controles. Een goede be-
geleiding bij de bron is doeltreffender dan controles te 
pas en te onpas. De minister verkiest preventie boven 
controles.

Bij de FOD Volksgezondheid worden de diensten 
bevoegd voor voedselveiligheid, dieren- en plantenge-
zondheid, menselijke gezondheid en leefmilieu samenge-
voegd tot één overheidsdienst. Zij zullen zo veel mogelijk 
samenwerken om vanuit een holistische benadering al 
die aspecten van het One Health-beginsel te integreren 
bij het uitwerken van het beleid.

Daarbij zijn voorlichting, begeleiding en dienstbaar-
heid van essentieel belang.

De algehele herziening en actualisering van de wet 
van 24 januari 1977 betreffende de bescherming van 
de gezondheid van de gebruikers op het stuk van de 
voedingsmiddelen en andere produkten is noodzakelijk 
om rekening te houden met maatschappelijke ontwik-
kelingen, technologische vooruitgang en economische 
veranderingen. De uitwerking van een voorontwerp van 
wet zal in 2025 worden voortgezet.

De wet is inmiddels bijna 50 jaar oud en mist structuur 
en duidelijkheid. Hij is dus absoluut aan verbetering toe, 
teneinde hem bevattelijker en vollediger te maken en 
te kunnen anticiperen op nieuwe uitdagingen. Daartoe 
moeten de sancties worden geharmoniseerd, moet beter 
worden ingespeeld op toekomstige ontwikkelingen in de 
voedingssector en moeten middelen worden vrijgemaakt 
om de verschillende informatiebronnen en wetenschap-
pelijke adviezen te benutten.

Het werk is dit jaar al aangevat, met verschillende 
werkgroepen die zich bezighouden met het opstellen van 
de artikelen. De minister verwacht een eerste versie van 
de tekst tegen het einde van het jaar. De goedkeurings-
procedure zal wellicht in 2026 van start kunnen gaan.

De betrokken actoren werden nog niet geraadpleegd 
maar wel op de hoogte gebracht van het project via de 
verschillende bilaterale bijeenkomsten. Het wetsontwerp 
zal uiteraard voor eventuele opmerkingen worden voor-
gelegd aan het Raadgevend Comité.
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C’est le SPF Santé publique qui se charge de procéder 
à l’évaluation de l’étiquetage nutritionnel. En fonction des 
résultats une proposition de réglementation concernant 
l’application du Nutri-Score sera proposée. L’analyse est 
pratiquement terminée. Le travail s’effectue en étroite 
collaboration avec le ministre de la Santé publique qui 
est compétent dans cette matière. Il est primordial que 
le consommateur est bien informé.

Quel est le calendrier de travail quant à la révision 
des teneurs dans les denrées? Plusieurs projets sont 
au programme en 2025.

Les teneurs maximales pour certains contaminants 
dans les denrées alimentaires et l’eau potable doivent 
être fixées, révisées, complétées et/ou actualisées sur 
la base de nouvelles données collectées, de nouvelles 
informations toxicologiques et/ou de nouveaux déve-
loppements analytiques. Les contaminants qui feront 
l’objet d’une attention particulière cette année sont les 
PFAS, l’acrylamide, les hydrocarbures aromatiques 
polycycliques et les furanones dans les aliments produits 
de manière conventionnelle, ainsi que les dioxines, les 
PCB de type dioxine et le bisphénol A.

En ce qui concerne les nitrites, le Conseil Supérieur 
de la Santé recommande depuis 11 ans de limiter forte-
ment, voire d’éviter, la consommation de charcuterie à 
base de viande rouge, en ne dépassant pas 25 grammes 
par semaine, afin de prévenir le cancer colorectal. Le 
SPF Santé publique a lancé l’étude Nitritefood sur l’inges-
tion de nitrites via les aliments. Les taux de nitrites dans 
le jambon cuit restent faibles (1 à 7 mg/kg), quel que 
soit le prix. L’étude examine à la fois les nitrites ajoutés 
comme additifs et ceux présents comme contaminants. 
Les résultats seront transmis à l’EFSA pour réviser 
l’estimation de l’exposition.

Le Règlement (UE) 2023/2108 introduit des change-
ments importants, comme la réduction des quantités 
autorisées d’additifs, des normes plus strictes pour 
les doses résiduelles, et des exigences accrues de 
pureté. Pour le jambon cuit, la quantité maximale de 
nitrites ajoutés est désormais de 80 mg/kg (réduction 
de 20 %), avec une dose résiduelle maximale de 45 mg/
kg. Ces règles s’appliquent à tous les produits carnés 
traités thermiquement non stérilisés. Afin de laisser le 
temps au secteur, en particulier aux PME, de s’adapter, 
l’entrée en vigueur des nouvelles normes est fixée au 
9 octobre 2025. Il y a donc des mesures harmonisées 
pour l’ensemble des États membres de l’UE.

Seul le Danemark maintient encore une autre approche. 
Cependant, à partir du 9 octobre 2025, le Danemark aura 

De FOD Volksgezondheid is verantwoordelijk voor de 
evaluatie van de voedingswaarde-etikettering. Naargelang 
van de resultaten zal een regelgevend voorstel worden 
gedaan voor de toepassing van de Nutri-Score. De ana-
lyse is bijna voltooid. Het werk wordt uitgevoerd in nauwe 
samenwerking met de minister van Volksgezondheid, 
die in deze materie bevoegd is. Het is van vitaal belang 
dat consumenten goed geïnformeerd zijn.

Wat is het tijdschema voor de herziening van de ge-
halten in levensmiddelen? Er zijn verschillende projecten 
gepland voor 2025.

De maximumgehalten voor bepaalde verontreinigingen 
in levensmiddelen en drinkwater moeten worden vastge-
steld, herzien, aangevuld en/of aangepast op basis van 
nieuwe verzamelde gegevens, nieuwe toxicologische 
informatie en/of nieuwe analytische ontwikkelingen. 
Verontreinigingsbronnen die dit jaar speciale aandacht 
zullen krijgen zijn PFAS, acrylamide, polycyclische aro-
matische koolwaterstoffen en furanonen in conventioneel 
geproduceerde voedingsmiddelen, dioxines, PCB-achtige 
dioxines en bisfenol A.

Wat nitrieten betreft, adviseert de Hoge Gezondheids-
raad al 11 jaar om de consumptie van vleeswaren op basis 
van rood vlees sterk te beperken of zelfs te vermijden, 
door niet meer dan 25 gram per week te nuttigen teneinde 
darmkanker te voorkomen. De FOD Volksgezondheid 
heeft de studie “Nitritefood” gelanceerd, die de inname 
van nitrieten via voeding zal onderzoeken. Het nitriet-
gehalte in gekookte ham blijft laag (1 tot 7 mg/kg), on-
geacht de prijs. De studie onderzoekt zowel nitrieten 
die als additieven zijn toegevoegd als nitrieten die als 
verontreiniging aanwezig zijn. De resultaten zullen naar 
de EFSA worden doorgestuurd om de inschatting van 
de blootstelling te herzien.

Verordening (EU) 2023/2108 voert aanzienlijke ver-
anderingen in, zoals een verlaging van de toegestane 
hoeveelheden additieven, strengere normen voor rest-
doses en hogere zuiverheidseisen. Voor gekookte ham 
is de maximale hoeveelheid toegevoegde nitrieten nu 
80 mg/kg (vermindering met 20 %), met een maximale 
restdosis van 45 mg/kg. Die regels gelden voor alle niet-
gesteriliseerde, thermisch behandelde vleesproducten. 
Om de sector, in het bijzonder de kmo’s, de tijd te geven 
zich aan te passen, worden de nieuwe normen op 9 ok-
tober 2025 van kracht. Er zijn dus geharmoniseerde 
maatregelen voor alle EU-lidstaten.

Alleen Denemarken hanteert nog een andere aanpak. 
Vanaf 9 oktober 2025 is Denemarken echter verplicht de 
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l’obligation d’appliquer les dispositions du Règlement 
européen si ces dernières sont plus strictes que celles 
de la législation danoise.

Évidemment le rôle principal de l’AFSCA n’est pas 
du tout de promouvoir l’exportation. L’AFSCA délivre 
les certificats sanitaires et phytosanitaires d’exportation 
pour les produits destinés à être exportés vers des pays 
tiers. Celle-ci est parfois précédée de longues et diffi-
ciles négociations pour obtenir des accords sanitaires 
et phytosanitaires.

Les exigences des États-Unis en matière de produits 
animaux sont très strictes, si bien qu’il n’est financiè-
rement pas intéressant pour les entreprises belges de 
s’y conformer. Ce point a déjà fait l’objet de multiples 
discussions entre l’AFSCA et les secteurs concernés. 
Ces exigences sont les mêmes pour les autres pays qui 
souhaitent exporter vers les États-Unis. Les exigences 
en matière de contrôle imposeraient également des 
moyens supplémentaires considérables de la part de 
l’AFSCA. Les dossiers relatifs à l’ouverture du marché 
pour les fruits, tels que les pommes et les poires, sont 
négociés au niveau de la Commission européenne. 
Ce dossier est déjà bloqué au niveau politique depuis 
des années aux États-Unis. L’attitude protectionniste 
de l’administration Trump ne facilitera probablement 
pas son avancement.

Le ministre aborde ensuite la situation du Royaume-
Uni. Les règles d’importation sont fixées au niveau 
européen, tandis que les contrôles sont effectués au 
niveau national par les États membres.

Le Royaume-Uni a choisi de sortir de l’UE afin de 
pouvoir définir ses propres règles, y compris en ce qui 
concerne la sécurité alimentaire et la santé animale et 
végétale. Cette décision a des répercussions sur les 
importations de produits britanniques dans l’UE, car il 
faut continuer à veiller à ce que les normes européennes 
qui s’appliquent à tous les pays tiers qui souhaitent 
exporter vers l’UE soient également respectées par le 
Royaume-Uni. Il importe de conserver des conditions 
de concurrence équitables pour les entreprises et les 
agriculteurs européens.

L’AFSCA adapte sa politique pour soutenir les petites 
entreprises, en mettant l’accent sur l’éducation, l’infor-
mation et l’accompagnement des consommateurs et 
opérateurs, notamment dans le cadre de la chaîne courte. 
Cela se fait via des outils de formation, des campagnes 
ciblées, la participation des acteurs concernés aux 
groupes de travail et l’adaptation des règles existantes. 
L’AFSCA, visant à protéger les consommateurs, souhaite 
s’adapter aux nouvelles tendances et réexaminer son 
approche, en tenant compte de la législation européenne. 

bepalingen van de Europese verordening toe te passen 
wanneer die strenger zijn dan de Deense wetgeving.

De belangrijkste rol van het FAVV is uiteraard niet het 
bevorderen van export. Het FAVV levert de sanitaire en 
fytosanitaire exportcertificaten af voor de uitvoer naar 
derde landen. Die export wordt soms voorafgegaan door 
lange en moeizame onderhandelingen om tot sanitaire 
en fytosanitaire akkoorden te komen.

De eisen van de VS voor dierlijke producten zijn zeer 
streng waardoor het voor Belgische bedrijven financieel 
niet interessant is om hieraan te voldoen. Dit werd al 
meermaals besproken tussen FAVV en de betrokken 
sectoren. Die eisen zijn dezelfde voor andere landen 
die naar de VS willen exporteren. Ook de eisen qua 
toezicht zouden veel extra middelen vragen van het 
FAVV. Marktopeningsdossiers voor fruit zoals appelen 
en peren worden op niveau van de Europese Commissie 
onderhandeld. Dit dossier wordt al jaren politiek geblok-
keerd in de VS. Waarschijnlijk zal dit onder de regering 
Trump, met zijn protectionistische houding, niet mak-
kelijker worden.

De minister gaat in op de situatie van het Verenigd 
Koninkrijk (VK). Invoerregels worden op Europees niveau 
vastgesteld, terwijl de controles op nationaal niveau door 
de lidstaten worden uitgevoerd.

Het VK heeft ervoor gekozen om zich af te scheuren 
van de EU en haar eigen regels te kunnen vastleggen, 
ook wat betreft voedselveiligheid en dieren- en planten-
gezondheid. Dit heeft zijn consequenties voor de invoer 
van VK-producten in de EU want we moeten er voor 
blijven zorgen dat dezelfde EU-standaarden worden 
gerespecteerd die gelden voor alle derde landen die naar 
de EU willen exporteren. Het is van belang een gelijk 
speelveld te behouden voor de Europese landbouwers 
en bedrijven.

Het FAVV past zijn beleid aan om kleine ondernemin-
gen te ondersteunen, met nadruk op opleiding, informatie 
en ondersteuning van consumenten en operatoren, 
onder meer in de korte keten. Dat gebeurt door middel 
van opleidingsinstrumenten, gerichte campagnes, de 
deelname van de betrokken actoren aan werkgroepen 
en de aanpassing van de bestaande regelgeving. Het 
FAVV wil zich, met het oog op de bescherming van de 
consument, aanpassen aan de nieuwe tendensen en zijn 
aanpak herbekijken, rekening houdend met de Europese 
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Pour ce faire, elle a créé en 2022 un “Groupe de travail 
sur les chaînes courtes” en collaboration avec des 
fédérations sectorielles. Plusieurs points ont été mis en 
œuvre: un assouplissement de l’interprétation d’activité 
“marginal, local et restreint”; l’abatage de petites quanti-
tés à la ferme et l’autorisation de l’utilisation des unités 
d’abattage mobiles.

La fréquence dépend de l’activité(s) et du profil de 
risque. Un opérateur en chaîne courte ne sera géné-
ralement contrôlé que toutes les quelques années. En 
cas de non-conformité, un contrôle de suivi suivra bien 
entendu jusqu’à ce que tout soit en ordre. De plus, des 
échantillons peuvent être prélevés.

Qu’est-ce qu’une approche holistique? Le ministre 
précise que l’AFSCA applique une approche intégrée 
depuis sa création. Celle-ci est basée sur une évaluation 
systématique des risques qui est appliquée à l’ensemble 
des secteurs, du producteur à l’assiette.

Les audits de 2018 ont été intégrés à quasiment 100 % 
dans les pratiques et les procédures de l’AFSCA.

Le ministre confirme qu’une collaboration est menée 
avec les services douaniers et les aéroports en ce qui 
concerne la problématique spécifique de la viande de 
brousse.

Le ministre aborde la question de la présence de PFAS 
dans les œufs. Il relève de la compétence des Régions 
d’identifier et de définir les pollutions de l’environnement 
sur leur territoire. Les autorités régionales informent 
l’AFSCA lorsqu’une pollution de l’environnement peut 
avoir des conséquences sur la sécurité de la chaîne 
alimentaire.

Dans le cadre de ses missions, l’AFSCA effectue des 
contrôles officiels sur l’ensemble du territoire belge. Elle 
contrôle dans ce cadre tous les maillons de la chaîne 
alimentaire, de la production primaire à la distribution, y 
compris les PFAS dans les œufs. L’AFSCA n’est toutefois 
pas compétente pour le contrôle des œufs qui ne sont 
pas destinés à être commercialisés.

Depuis 2021, l’AFSCA a axé certains volets de son 
programme de surveillance sur les PFAS, comme ce 
fut par exemple le cas en 2021 lors d’un contrôle ciblé 
autour d’un site industriel en Région flamande. En 
outre, en 2023 et 2024, un contrôle ciblé a eu lieu dans 
les zones à risque identifiées respectivement par les 
autorités flamandes et wallonnes.

Depuis l’entrée en vigueur des teneurs maximales 
européennes en PFAS dans certaines denrées ali-
mentaires, le 1er janvier 2023, sur les 45 échantillons 

wetgeving. Daartoe richtte het in 2022 een “werkgroep 
korte ketens” op, in samenwerking met de sectorfede-
raties. Verschillende punten werden doorgevoerd: een 
versoepeling van de interpretatie van wat een “margi-
nale, plaatselijke en beperkte” activiteit is, het slachten 
van kleine hoeveelheden in het landbouwbedrijf en het 
toestaan van het gebruik van mobiele slachteenheden.

De frequentie hangt af van de activiteit(en) en het risi-
coprofiel. Een exploitant in de korte keten wordt meestal 
slechts om de paar jaar gecontroleerd. Bij niet-naleving 
wordt uiteraard een vervolgcontrole uitgevoerd totdat al-
les in orde is. Ook kunnen er stalen worden afgenomen.

Wat is een holistische aanpak? De minister verduidelijkt 
dat het FAVV sinds zijn oprichting een geïntegreerde 
aanpak hanteert. Deze is gebaseerd op een systema-
tische risico-evaluatie die over alle sectoren van boer 
tot vork wordt toegepast.

De audits van 2018 werden volledig, tot bijna 100 %, 
geïntegreerd in de praktijken en procedures van het FAVV.

De minister bevestigt dat er voor de specifieke pro-
blematiek van bushmeat samengewerkt wordt met de 
douanediensten en de luchthavens.

De minister gaat in op de aanwezigheid van PFAS 
in eieren. Het is de bevoegdheid van de gewesten om 
milieuverontreinigingen op hun grondgebied te identifi-
ceren en te karakteriseren. De gewestelijke autoriteiten 
brengen het FAVV op de hoogte wanneer een milieu-
verontreiniging gevolgen kan hebben voor de veiligheid 
van de voedselketen.

In het kader van zijn opdrachten voert het FAVV of-
ficiële controles uit op het ganse Belgische grondgebied. 
Het FAVV controleert daarbij alle schakels van de voed-
selketen – van primaire productie tot distributie – met 
inbegrip van PFAS in eieren. Het FAVV is echter niet 
bevoegd voor de controle van eieren die niet bestemd 
zijn om in de handel te worden gebracht.

Sinds 2021 heeft het FAVV bepaalde luiken van zijn 
bewakingsprogramma toegespitst op PFAS, zoals bijvoor-
beeld in 2021 het geval was bij een gerichte monitoring 
rondom een industriële site in het Vlaams Gewest. En 
in 2023 en 2024 vond er een gerichte monitoring plaats 
in de respectievelijk door de Vlaamse en Waalse auto-
riteiten geïdentificeerde risicogebieden.

Sinds de Europese maximumgehalten voor PFAS 
in bepaalde levensmiddelen op 1 januari 2023 van 
toepassing zijn geworden, is van de 45 geanalyseerde 
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analysés en 2023 et les 39 échantillons analysés en 
2024, un seul échantillon d’œufs provenant d’une zone 
à risque en Région flamande s’est révélé non conforme. 
L’AFSCA a immédiatement pris les mesures de gestion 
appropriées.

Tant les œufs provenant de poules élevées par des 
particuliers que les fruits et légumes cultivés dans leur 
jardin relèvent de la sphère privée si ces œufs, fruits ou 
légumes ne sont pas commercialisés. L’AFSCA n’est 
pas compétente pour effectuer des contrôles, rendre 
des avis et/ou formuler des recommandations à ce 
sujet. L’AFSCA ne procède à des contrôles que sur les 
produits qui sont commercialisés.

En ce qui concerne la création d’un fonds sectoriel 
dédié aux PFAS, le ministre indique que la collaboration 
se poursuit avec ses collègues aux niveaux fédéral et 
régional selon un système de pollueur-payeur. Les travaux 
sont en cours et ne feront donc l’objet d’une discussion 
qu’ultérieurement.

En ce qui concerne la question relative au partage 
des valeurs toxicologiques d’isoflavones, le ministre 
signale que l’ANSES n’est pas le pendant français de 
l’AFSCA. L’AFSCA est l’autorité de contrôle officiel de 
la chaîne alimentaire tandis que la mission de l’ANSES 
est de fournir une expertise scientifique.

Les valeurs toxicologiques de référence établies par 
l’ANSES pour les isoflavones ne sont publiquement 
accessibles que depuis mars 2025. Actuellement, ces 
valeurs ne sont pas encore admises ni reconnues par 
la communauté scientifique européenne ni par l’EFSA.

Le CSS, dans son avis d’avril 2021 sur l’alimentation 
végétarienne, souligne que les préparations à base 
de soja sont une source d’isoflavones. Cependant en 
2021, la littérature scientifique ne permettait pas de tirer 
des conclusions sans équivoque concernant l’effet de 
quantités importantes d’isoflavones sur la santé.

Le SPF Santé publique a pris connaissance de l’avis 
de l’ANSES et étudie les actions éventuelles à prendre 
sur le plan de la gestion des risques, de la recherche 
scientifique et de la communication, notamment vers le 
CSS pour les aspects scientifiques, les professionnels 
de la santé et les entités fédérées.

Les recommandations alimentaires récentes de 
l’ANSES, sont spécifiques à la France. Pour être com-
parable au niveau belge, il est donc nécessaire de trans-
poser ces recommandations en utilisant les données de 
l’enquête belge de consommation de 2022-2023 qui a 
été réalisée par Sciensano.

monsters in 2023 en de 39 geanalyseerde monsters 
in 2024 slechts één monster van eieren afkomstig uit 
een risicogebied in het Vlaams Gewest niet conform 
gebleken. Het FAVV heeft onmiddellijk de gepaste 
beheersmaatregelen getroffen.

Zowel eieren van kippen gehouden door particulieren 
als groenten en fruit die particulieren telen in hun tuin, 
vallen onder de privésfeer wanneer deze eieren, groenten 
of fruit niet in de handel worden gebracht. Het FAVV is 
niet bevoegd voor controles, adviezen en/of raadgevingen 
m.b.t. dit onderwerp. Het FAVV voert enkel controles uit 
op producten die in de handel worden gebracht.

Wat de oprichting van het PFAS-sectorfonds betreft, 
geeft de minister mee dat er verder gewerkt wordt sa-
men met de federale collega’s en de regionale collega’s 
volgens een systeem van de vervuiler betaalt. De werk-
zaamheden zijn volop bezig en er zal dus op een later 
moment over gediscuteerd worden.

Met betrekking tot de vraag over het delen van de 
toxicologische waarden van isoflavonen wijst de minister 
erop dat het ANSES niet de Franse tegenhanger van 
het FAVV is. Het FAVV is de officiële controleautoriteit 
van de voedselketen, terwijl de opdracht van het ANSES 
erin bestaat wetenschappelijke expertise ter beschik-
king te stellen.

De door het ANSES vastgestelde toxicologische re-
ferentiewaarden voor isoflavonen zijn pas sinds maart 
2025 openbaar beschikbaar. Die waarden worden 
vooralsnog niet aanvaard of erkend door de Europese 
wetenschappelijke gemeenschap, noch door de EFSA.

De HGR wijst er in zijn advies van april 2021 over 
vegetarische voeding op dat bereidingen op basis van 
soja een bron van isoflavonen zijn. In 2021 konden op 
basis van de wetenschappelijke literatuur echter geen 
eenduidige conclusies worden getrokken over het effect 
van grote hoeveelheden isoflavonen op de gezondheid.

De FOD Volksgezondheid heeft kennisgenomen van 
het advies van het ANSES en bestudeert de mogelijke 
acties op het vlak van risicobeheer, wetenschappelijk 
onderzoek en communicatie, in het bijzonder ten aanzien 
van de HGR voor de wetenschappelijke aspecten, de 
gezondheidszorgbeoefenaars en de deelstaten.

De recente voedselaanbevelingen van het ANSES 
zijn specifiek voor Frankrijk. Om vergelijkbaar te 
zijn op Belgisch niveau, moeten die aanbevelingen 
dus worden omgezet aan de hand van de gege-
vens uit de door Sciensano uitgevoerde Nationale 
Voedselconsumptiepeiling 2022-2023.
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Pour ce qui est des critères de qualité nutritionnelle 
des repas scolaires, cela relève de la compétence des 
entités fédérées, de même que la promotion d’habitudes 
alimentaires saines, en particulier pour les groupes 
cibles mentionnés.

Dans le cadre de son programme de contrôle annuel, 
l’AFSCA effectue des analyses et des inspections ciblées 
sur les additifs alimentaires. Elle n’a pas connaissance 
d’une non-conformité détectée sur les produits améri-
cains sur le sol belge. En 2023, sur les 1461 échantillons 
prélevés en vue de l’analyse des additifs alimentaires, 
95,1 % se sont avérés conformes. Le choix des additifs 
alimentaires repris dans le programme de contrôle de 
l’AFSCA et leur nombre sont basés sur une évaluation 
des risques.

Ces analyses ont pour but de vérifier si des additifs 
interdits ou non étiquetés ont été utilisés, et si la teneur 
analysée d’un additif autorisé est conforme à la teneur 
admise pour le type de denrée alimentaire concerné. 
L’utilisation d’un additif non autorisé, ou une teneur 
trop élevée d’un additif, n’induit pas automatiquement 
un risque effectif pour la santé publique. Chaque cas 
individuel est examiné au moyen d’une évaluation des 
risques spécifiques. Il est par exemple possible qu’un 
additif ne soit pas autorisé en Europe en raison du 
fait que son utilisation ne suscite que peu d’intérêt et 
qu’aucune demande d’autorisation n’a donc été intro-
duite. L’opérateur, importateur dans ce cas, reste tou-
jours responsable des produits qu’il met sur le marché 
et doit donc s’assurer de ne mettre sur le marché que 
des produits conformes.

En outre, des actions spéciales peuvent également 
être mises en place, telles que l’action “dioxyde de titane” 
menée en 2023 par la cellule e-commerce, la période 
de transition prévue avant l’interdiction de cet additif 
s’étant achevée en août 2022. Lors de cette action, un 
produit contenant encore du E171 a été repéré en vente 
auprès de 9 boutiques en ligne établies à l’étranger. Les 
autorités des pays concernés ont été contactées avec 
succès pour stopper la vente de ce produit.

Le ministre clarifie le rôle de l’AFSCA face au marché 
de la livraison de viande à domicile. Tout opérateur actif 
dans la chaîne alimentaire doit être connu de l’AFSCA. Les 
services chargés de transporter les denrées alimentaires 
doivent également s’enregistrer auprès de l’AFSCA.

Depuis la pandémie de COVID-19, qui a engendré une 
augmentation des repas à emporter, des lignes direc-
trices ont été publiées sur le site de l’AFSCA contenant 
les informations sur les agréments et les autorisations 

De criteria voor voedingskwaliteit van schoolmaaltijden 
vallen onder de bevoegdheid van de deelstaten, net 
als de bevordering van gezonde eetgewoonten, in het 
bijzonder voor de genoemde doelgroepen.

In het raam van zijn jaarlijkse controleprogramma 
voert het FAVV gerichte analyses en inspecties uit op 
levensmiddelenadditieven. Het agentschap heeft geen 
weet van niet-conforme Amerikaanse producten op 
Belgische bodem. In 2023 bleek 95,1 % van de 1461 sta-
len die waren genomen voor de analyse van levensmid-
delenadditieven, te voldoen aan de voorschriften. De 
keuze en het aantal levensmiddelenadditieven in het 
controleprogramma van het FAVV zijn gebaseerd op 
een risicobeoordeling.

Het doel van die analyses is te controleren of er 
verboden of niet-geëtiketteerde additieven zijn gebruikt 
en of het geanalyseerde gehalte van een toegestaan 
additief overeenkomt met het toegestane gehalte voor 
het soort levensmiddel in kwestie. Het gebruik van een 
niet-toegestaan additief of een te hoog gehalte van een 
additief leidt niet automatisch tot een daadwerkelijk 
risico voor de volksgezondheid. Elk individueel geval 
wordt onderzocht aan de hand van een specifieke ri-
sicobeoordeling. Het is bijvoorbeeld mogelijk dat een 
additief niet is toegestaan in Europa omdat er weinig 
belangstelling is voor het gebruik ervan en er daarom 
geen toelatingsaanvraag is ingediend. De operator, in 
dit geval de importeur, blijft verantwoordelijk voor de 
producten die hij op de markt brengt en moet er dus 
voor zorgen dat alleen producten op de markt worden 
gebracht die aan de voorschriften voldoen.

Daarnaast kunnen er ook speciale acties worden 
gevoerd, zoals in 2023 de actie “titaniumdioxide” door 
de cel e-commerce, aangezien de overgangsperiode 
voorafgaand aan het verbod op dat additief in augustus 
2022 was afgelopen. Tijdens die actie werd ontdekt dat 
een product dat nog E171 bevatte te koop was in negen 
onlinewinkels die in het buitenland waren gevestigd. Er 
werd met succes contact opgenomen met de autoritei-
ten van de betrokken landen om de verkoop van dat 
product te stoppen.

De minister verduidelijkt de rol van het FAVV met 
betrekking tot de markt voor levering van vlees aan 
huis. Elke operator die actief is in de voedselketen moet 
bekend zijn bij het FAVV. Ook diensten die levensmid-
delen vervoeren moeten zich bij het FAVV registreren.

Sinds de covidpandemie, die leidde tot een toename 
van het aantal afhaalmaaltijden, zijn op de website van 
het FAVV richtsnoeren gepubliceerd met informatie 
over erkenningen en vergunningen voor leveranciers. 
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à destination des livreurs. Pendant le transport, ces 
derniers sont tenus de garantir la température légale 
de conservation et ainsi garantir la chaîne du froid mais 
aussi veiller à un transport hygiénique des denrées 
alimentaires. L’AFSCA a déjà discuté de ces exigences 
lors de consultations fréquentes avec les fédérations 
sectorielles.

L’AFSCA développe actuellement une partie spécifique 
du guide d’autocontrôle générique pour le secteur B2C 
contenant les bonnes pratiques d’hygiène, les points 
de contrôle critiques et les points d’attention pour les 
plates-formes de distribution.

En 2023, 2285 contrôles ont été effectués sur le trans-
port de denrées alimentaires congelées, réfrigérées et 
non réfrigérées, le transport d’aliments pour animaux 
et le transport d’animaux vivants, 88,8 % des contrôles 
ont abouti à un résultat favorable.

Pour la période 2024-2029, la CE a pour objectif 
de parvenir à une prospérité durable en renforçant la 
compétitivité, l’innovation et la croissance. Le rapport 
Draghi met en évidence les lourdes charges réglemen-
taires qui pèsent sur les PME en particulier et appelle 
à une plus grande simplification. Le “Combat pour la 
compétitivité” et la communication “Une Europe plus 
simple et plus rapide” proposent des réformes visant à 
simplifier les règles et à réduire les charges adminis-
tratives. D’ici 2029, l’UE souhaite réduire les charges 
administratives de 25 %, voire de 35 % pour les PME. 
La “Vision pour l’agriculture et l’alimentation” s’engage 
à réduire la bureaucratie, à favoriser l’innovation et à 
adapter les mesures aux différents types d’exploitations. 
Avec le paquet de simplification, publié le 14 mai 2025, 
la Commission met désormais ces intentions sur papier, 
notamment en ce qui concerne la politique agricole 
commune (PAC).

Pour plus de détail sur la PAC et la simplification de 
la PAC le ministre invite les membres à contacter ses 
collègues régionaux.

Les agriculteurs subissent, parfois à quelques jours 
d’intervalle, des contrôles successifs de l’AFSCA et des 
services de contrôles régionaux. L’AFSCA collabore 
étroitement avec les régions à différents niveaux dans 
le cadre de ses compétences et apporte également son 
soutien dans des domaines strictement régionaux tels 
que le bien-être animal. L’AFSCA est à tout moment 
disposée à poursuivre une collaboration constructive 
avec les régions et à examiner quelles simplifications 

Tijdens het transport van de voedingsmiddelen moeten 
de leveranciers de wettelijke bewaartemperatuur waar-
borgen en aldus de koudeketen garanderen, alsook 
zorgen voor goede hygiënische omstandigheden. Het 
FAVV heeft die vereisten al besproken tijdens herhaald 
overleg met de sectorfederaties.

Het FAVV werkt momenteel een apart deel uit van 
de Generieke autocontrolegids in de sector business to 
consumer, dat dieper ingaat op goede hygiënepraktijken, 
de essentiële controlepunten en de aandachtspunten 
voor de distributieplatformen.

In 2023 werden 2285 controles uitgevoerd op trans-
porten van diepgevroren en niet-diepgevroren levensmid-
delen, op transporten van dierenvoeding en transporten 
van levende dieren. 88,8 % van de controles leverden 
een gunstig resultaat op.

Voor de periode 2024-2029 wil de Europese Commissie 
een duurzame welvaart tot stand brengen door de concur-
rentiekracht, de innovatie en de groei aan te zwengelen. 
Het rapport-Draghi wijst op de zware regelgevende 
lasten die vooral op de kmo’s wegen en roept op tot 
een vereenvoudiging van de regels. In het “Kompas 
voor concurrentievermogen” en de mededeling “Een 
eenvoudiger en sneller Europa” worden hervormingen 
naar voren geschoven die ertoe strekken de regels te 
vereenvoudigen en de administratieve lasten te verlichten. 
Tegen 2029 wil de EU die administratieve lasten met 
25 % en voor de kmo’s zelfs met 35 % reduceren. Op 
landbouwvlak bevat de Visie voor landbouw en voeding 
het engagement om de bureaucratie te verminderen, in-
novatie te stimuleren en de maatregelen aan te passen 
aan de verschillende types landbouwbedrijven. Met het 
vereenvoudigingspakket dat op 14 mei 2025 werd ge-
publiceerd zet de Commissie die intenties nu op papier, 
met name wat het gemeenschappelijk landbouwbeleid 
(GLB) betreft.

Voor meer details over het GLB en de vereenvoudi-
ging ervan kunnen de leden terecht bij de gewestelijke 
collega’s van de minister.

Landbouwers krijgen, soms met maar een paar dagen 
ertussen, achtereenvolgens controleurs van het FAVV 
en van de gewestelijke controlediensten over de vloer. 
Het FAVV werkt binnen zijn bevoegdheden op verschil-
lende niveaus samen met de gewesten en biedt tevens 
ondersteuning voor strikt gewestelijke domeinen zoals 
dierenwelzijn. Het FAVV is te allen tijde bereid construc-
tief samen te werken met de gewesten en na te gaan 
waar vereenvoudiging mogelijk is, voor zover dat de 
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sont possibles, pour autant que cela ne compromette 
pas la mission de l’AFSCA et que cela soit réalisable 
avec les moyens disponibles.

La politique de protection des végétaux est également 
appelée politique phytosanitaire. Son but est de protéger 
nos espèces indigènes contre les risques d’organismes 
nuisibles. Ces organismes de quarantaine doivent être 
combattus le plus rapidement possible.

Depuis 2021, l’Europe fait face à une vague per-
sistante de grippe aviaire hautement pathogène. En 
2025, huit foyers ont été recensés en Belgique (3 en 
élevages professionnels, 5 chez des particuliers), avec 
une indemnisation de 1.252.404,53 euros. Cette situation 
a conduit à un renforcement des mesures de biosécurité. 
L’augmentation des cas chez les mammifères, notam-
ment les bovins aux États-Unis, soulève des inquiétudes 
zoonotiques. Le RAG-V-EZ, créé auprès de l’AFSCA, 
évalue ces risques et formule des recommandations 
de gestion.

La Belgique a de nouveau perdu son statut indemne 
d’influenza aviaire hautement pathogène chez les volailles 
le 16 février 2025 auprès de l’OMSA (Organisation 
mondiale de santé animale).

À ce jour, un vaccin contre la grippe aviaire hautement 
pathogène a obtenu une autorisation de mise sur le mar-
ché européenne et un autre a déjà reçu un avis favorable 
de l’Agence européenne pour les médicaments. Plusieurs 
vaccins sont en cours d’évaluation. La France a déjà mis 
en place un plan de vaccination mais uniquement pour 
les canards d’engraissement. En Belgique, un groupe 
de travail a été établi afin d’évaluer les avantages et 
inconvénients du recours à la vaccination.

La vaccination ne peut toutefois être considérée 
que comme un outil complémentaire aux mesures de 
prévention et de lutte actuelle.

La campagne de vaccination obligatoire exige la 
vaccination contre le BTV 3, le BTV 8 et l’EHD pour les 
bovins et contre le BTV 3 et le BTV 8 pour les ovins. Ces 
maladies sont transmises par les moucherons.

Il existe 3 vaccins contre le BTV 3 (Bluevac, Bultavo 
en Syvazul BTV 3), 2 vaccins contre le BTV 8 (Bluevac et 
Syvazul) et 2 vaccins contre l’EHD (Hepizovac et Syvac).

opdracht van het FAVV niet in het gedrang brengt en die 
ondersteuning haalbaar is met de beschikbare middelen.

Het plantenbeschermingsbeleid wordt ook wel fytosa-
nitair beleid genoemd. Het heeft tot doel onze inheemse 
soorten te beschermen tegen schadelijke organismen. 
Die quarantaineorganismen moeten zo snel mogelijk 
worden bestreden.

Sinds 2021 wordt Europa geteisterd door een hard-
nekkige en hoogst besmettelijke vogelgriepepidemie. 
In 2025 werden acht haarden vastgesteld in België 
(drie bij professionele kwekers, vijf bij particulieren). De 
schadevergoedingen daarvoor beliepen alles samen 
1.252.404,53 euro. De situatie heeft alvast geleid tot 
een verscherping van de bioveiligheidsmaatregelen. De 
toename van het aantal gevallen bij zoogdieren, in het 
bijzonder bij Amerikaanse runderen, wekt ongerustheid 
over een zoönotische epidemie. De RAG-V-EZ, een 
risicobeoordelingsgroep van het FAVV, evalueert die 
risico’s en formuleert beheersaanbevelingen.

Op 16 februari 2025 heeft de WOAH (de Werelddieren-
gezondheidsorganisatie) beslist de ziektevrije status van 
België voor hoogpathogene aviaire influenza bij pluimvee 
opnieuw in te trekken.

Inmiddels heeft één vaccin tegen die hoogbesmet-
telijke vogelgriep een Europese commercialiseringsver-
gunning gekregen, voor een ander heeft het Europees 
Geneesmiddelenagentschap al zijn gunstig advies 
gegeven. Verschillende andere vaccins worden nog 
beoordeeld. Frankrijk heeft al een vaccinatieplan op 
touw gezet, maar alleen voor mesteenden. In België is 
een werkgroep opgericht om de voor- en nadelen van 
een vaccinatiecampagne op een rij te zetten.

Vaccinatie mag evenwel niet louter worden be-
schouwd als aanvulling op de huidige preventie- en 
bestrijdingsmaatregelen.

De verplichte vaccinatiecampagne vereist vaccinatie 
tegen BTV 3, BTV 8 en EHD voor runderen en tegen 
BTV 3 en BTV 8 voor schapen. Die ziekten worden 
overgedragen door vliegjes.

Er bestaan drie vaccins tegen BTV 3 (Bluevac, Bultavo 
en Syvazul BTV 3), twee vaccins tegen BTV 8 (Bluevac 
en Syvazul) en twee vaccins tegen EHD (Hepizovac en 
Syvac).
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Le ministre donne un aperçu des vaccinations.

Disponibilité des vaccins

De minister geeft een overzicht van de vaccinaties.

Beschikbaarheid van de vaccins

Runderen

Bovins

Aantal dieren dat een eerste 
vaccindosis heeft gekregen

Nombre d’animaux 
primovaccinés

Doel

Objectif

Percentage vaccinaties

Pourcentage de 
vaccinations

Sinds vorige week

Depuis la semaine 
précédente

BTV3 1.110.640 1.876.764 59,18 % +2,07 % 

BTV8 191.610 10,21 % +2,50 % 

EHDV 676.249 36,03 % +3,43 %

Schapen

Ovins

Aantal dieren dat een eerste 
vaccindosis heeft gekregen

Nombre d’animaux 
primovaccinés

Doel

Objectif

Percentage vaccinaties

Pourcentage de 
vaccinations

Sinds vorige week

Depuis la semaine 
précédente

BTV3 133.488 225.000 59,33 % +4,54 % 

BTV8 32.687 14,53 % +2,95 %

Reeds geleverd

Déjà livré

Tegen eind mei

Pour fin mai

Tegen eind juni

Pour fin juin

TOTAAL

Total

BTV3 68,76 % +30,34 % +0,00 % 99,10 %

BTV8 40,38 % +13,26 % +20,97 % 74,61 %

EHDV 65.60 % +5,34 % +36,97 % 107,91 %
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Les doses de vaccins FCO tardent à arriver. En 
décembre 2024 plus aucun fabricant ne produisait 
de vaccins contre la FCO 8. Les administrations et le 
ministre ont fait beaucoup d’efforts pour motiver les 
entreprises de recommencer la production au plus vite. 
Les administrations sont en contact permanent avec les 
entreprises. Les doses attendues doivent arriver dans 
les semaines qui viennent.

Actuellement il y a déjà plus de 30 millions d’euros 
payés aux vétérinaires.

Puisqu’il a été établi qu’il n’y aura pas assez de vaccins 
disponibles pour le vaccin contre le BTV 8 en particulier 
d’ici le 1er juin, date initialement prévue pour clôturer la 
campagne, le ministre a pris la décision de repousser 
cette date afin de permettre à chacun de vacciner ses 
troupeaux et ainsi protéger au mieux les animaux.

Une concertation est en cours entre les administrations 
et les fabricants, ce qui montre qu’il est également pos-
sible de fournir suffisamment de vaccins pour le BTV 8 
afin de permettre une vaccination à 100 %.

L’obligation vaccinale pour toutes les maladies sera 
donc maintenue, mais la campagne se terminera le 
premier septembre 2025.

Compenser les pertes économiques n’est effective-
ment pas une compétence fédérale, mais régionale. Si 
de nouveaux sérotypes apparaissent, il faut tenir compte 
des recherches en matière de vaccins et des autorisations 
accordées. Les autorités (SPF Santé publique, AFSCA 
et AFMPS) suivent l’actualité et peuvent proposer des 
solutions en fonction de la situation.

La Belgique a commencé à lutter contre l’IBR avec 
un programme volontaire en 2007, devenu obligatoire en 
2012. Depuis 2014, la Belgique dispose d’un programme 
de contrôle approuvé au niveau européen, permettant 
d’imposer des conditions supplémentaires à l’impor-
tation de bovins. L’exportation est aussi facilitée, sauf 
vers des pays indemnes d’IBR. L’IBR reste une maladie 
aux conséquences économiques importantes pour les 
exploitations touchées.

La législation européenne (Animal Health Law) émer-
gente prévoit que les États membres disposant d’un 
programme de lutte approuvé doivent appliquer ce statut 
pendant une durée maximale de 6 ans après l’entrée 
en vigueur de la présente législation. Soit une poursuite 
du programme de lutte est présentée à la fin de cette 
période, soit il est démontré que le virus a complètement 
disparu dans l’État membre et que le statut indemne 
peut être acquis.

De levering van de dosissen blauwtongvaccin loopt 
vertraging op. In december 2024 werd nergens nog 
vaccin tegen BTV 8 geproduceerd. De diensten en de 
minister hebben veel inspanningen geleverd om de 
bedrijven ertoe aan te zetten de productie zo spoedig 
mogelijk te hervatten. De diensten staan permanent in 
contact met de bedrijven. De verwachte dosissen zouden 
de komende weken worden geleverd.

Er werd al meer dan 30 miljoen euro betaald aan de 
dierenartsen.

Aangezien vaststaat dat er in het bijzonder tegen 
BTV 8 onvoldoende vaccins beschikbaar zullen zijn te-
gen 1 juni – de aanvankelijk vastgelegde einddatum van 
de campagne –, heeft de minister beslist tot uitstel om 
iedereen de kans te bieden zijn veestapel te vaccineren 
en aldus de dieren zo goed mogelijk te beschermen.

Er zijn momenteel besprekingen aan de gang tussen 
de diensten en de fabrikanten, wat aantoont dat het ook 
mogelijk is om voldoende vaccins tegen het BTV 8 te 
leveren teneinde een vaccinatiegraad van 100 % te 
bereiken.

De vaccinatieplicht tegen alle ziekten blijft dus ge-
handhaafd, maar de campagne eindigt pas op 1 sep-
tember 2025.

Het compenseren van economisch verlies is im-
mers geen federale, maar een gewestbevoegdheid. 
Als nieuwe serotypes opduiken, moet rekening worden 
gehouden met onderzoek naar vaccins en vergunningen. 
De instanties (FOD Volksgezondheid, FAVV en FAGG) 
volgen de actualiteit en kunnen oplossingen voorstellen 
naargelang van de situatie.

België heeft in 2007 de strijd tegen IBR aangebonden 
met een vrijwillig programma, dat in 2012 verplicht is 
geworden. Sinds 2014 beschikt België over een contro-
leprogramma dat op Europees niveau is goedgekeurd, 
waardoor extra voorwaarden kunnen worden opgelegd 
voor de invoer van runderen. De export wordt ook ver-
gemakkelijkt, behalve naar IBR-vrije landen. IBR blijft 
een ziekte met grote economische gevolgen voor de 
getroffen boerderijen.

De Europese wetgeving (Animal Health Law) bepaalt 
dat de lidstaten met een goedgekeurd bestrijdingspro-
gramma die status gedurende maximaal zes jaar na de 
inwerkingtreding van de wetgeving moeten aanhouden. 
Na die periode wordt ofwel een voortzetting van het 
bestrijdingsprogramma voorgesteld, ofwel wordt aange-
toond dat het virus volledig verdwenen is in de lidstaat 
en dat de vrije status kan worden verkregen.
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La législation européenne stipule que pour obtenir 
le statut IBR indemne, 99,8 % des troupeaux bovins et 
99,9 % des bovins ne doivent pas avoir été vaccinés au 
cours des 24 mois précédant la demande. La législation 
actuelle prévoit donc un arrêt général de la vaccination 
au 1er avril 2025, en vue d’obtenir un statut indemne 
d’IBR en avril 2027.

Cependant, au cours des premiers mois de 2025, le 
ministre a dû établir qu’il y avait quelques infections, 
principalement dans les grandes fermes, souvent liées 
à des mouvements d’animaux. Actuellement, il y a envi-
ron 2000 animaux porteurs. Tant que ces virus pourront 
circuler, de nombreux éleveurs indiquent vouloir protéger 
leurs animaux encore plus longtemps et continuent de 
les vacciner. Cependant, l’AHL précise que la vaccination 
doit être arrêtée 2 ans avant d’obtenir le statut indemne.

Après consultation avec les représentants du secteur 
agricole et les vétérinaires, le ministre a pris la décision 
de poursuivre la lutte sans relâche, mais de repousser 
le moment de demander le statut indemne de 2027 à 
2030. Les vaccinations peuvent se poursuivre jusqu’en 
2027, ce qui donne un peu plus de répit au secteur. Une 
partie des infections se produit pendant le commerce et 
le transport. Le ministre utilisera cette période supplé-
mentaire pour prendre des mesures supplémentaires 
afin d’améliorer la traçabilité.

Une première nouvelle mesure qui entre maintenant 
en vigueur est une canalisation stricte pour les animaux 
provenant de troupeaux infectés. Ceux-ci ne pourront 
être acheminés à l’abattoir qu’en transport scellé. Cette 
mesure devrait empêcher les bovins de ces troupeaux 
infectés d’entrer en contact avec des animaux provenant 
de troupeaux indemnes d’IBR pendant le transport et 
dans le commerce, créant ainsi de nouveaux porteurs.

Afin de maintenir une situation économiquement 
viable pour les éleveurs de bovins ayant subi des pertes 
importantes, la possibilité d’accorder une dérogation 
est maintenue. Ces demandes seront examinées par 
l’AFSCA et le Conseil du Fonds budgétaire, selon la 
procédure prévue par la législation en vigueur. Les dos-
siers seront examinés au cas par cas et des conditions 
strictes s’appliqueront en cas d’octroi d’une dérogation, 
afin de limiter les risques sanitaires.

Comme il a été décidé de prévoir 3 ans de plus pour 
l’obtention du statut indemne, un nouveau plan ou une 
prolongation de l’actuel doit être soumis à la CE.

De Europese wetgeving bepaalt dat om de IBR-vrije 
status te verkrijgen 99,8 % van de rundveekuddes en 
99,9 % van de runderen niet gevaccineerd mag zijn ge-
weest in de 24 maanden voorafgaand aan de aanvraag. 
De huidige wetgeving voorziet derhalve in een algemene 
stopzetting van de vaccinatie per 1 april 2025, teneinde 
de IBR-vrije status te kunnen verkrijgen in april 2027.

In de eerste maanden van 2025 heeft de minister 
echter moeten vaststellen dat er enkele besmettingen 
waren, voornamelijk op grote boerderijen, vaak als gevolg 
van de verplaatsing van dieren. Thans zijn ongeveer 
2000 dieren drager van de ziekte. Zolang die virussen 
kunnen circuleren, zeggen veel boeren dat ze hun dieren 
nog langer willen beschermen en blijven ze de dieren 
vaccineren. De AHL verduidelijkt echter dat twee jaar 
lang niet mag worden gevaccineerd vooraleer de vrije 
status kan worden verkregen.

Na overleg met de vertegenwoordigers van de land-
bouwsector en de dierenartsen heeft de minister be-
sloten de strijd onverdroten voort te zetten, maar het 
ogenblik dat de vrije status zal worden aangevraagd te 
verschuiven van 2027 naar 2030. Zo mag er dus voort 
worden gevaccineerd tot 2027, wat de sector iets meer 
ademruimte geeft. Een deel van de infecties ontstaat bij 
de handel en tijdens het transport. De minister zal die 
bijkomende periode benutten om extra maatregelen te 
nemen om de traceerbaarheid te verbeteren.

Een eerste nieuwe maatregel die thans van kracht 
wordt, is een strikte opvolging van de dieren uit besmette 
kuddes. Zij kunnen alleen in verzegeld transport naar 
het slachthuis worden gebracht. Die maatregel moet 
voorkomen dat de runderen uit die besmette kuddes 
tijdens het vervoer en bij de handel in contact komen met 
dieren uit IBR-vrije kuddes, waardoor nieuwe dragers 
zouden ontstaan.

Om de situatie economisch levensvatbar te houden 
voor de rundveehouders die aanzienlijke verliezen 
hebben geleden, wordt de mogelijkheid om een afwij-
king toe te staan gehandhaafd. Die aanvragen zullen 
worden onderzocht door het FAVV en de Raad van het 
Begrotingsfonds, volgens de procedure die is vastge-
steld in de geldende wetgeving. De dossiers zullen per 
geval worden onderzocht en zo een afwijking wordt 
toegestaan, gelden strikte voorwaarden om aldus de 
gezondheidsrisico’s te beperken.

Aangezien werd besloten om nog eens drie jaar de 
tijd te geven om de vrije status te verkrijgen, moet een 
nieuw plan of een verlenging van het huidige plan worden 
ingediend bij de EC.
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La surveillance de l’ESB est strictement encadrée 
par la règlementation européenne. Les catégories d’ani-
maux à échantillonner sont fixées. Il s’agit du Règlement 
(CE) 999/2001. La CE a entamé des discussions avec 
les États membres pour une révision de la législation. 
Le premier groupe de travail vient d’avoir lieu. Il est 
encore bien trop tôt pour pouvoir évaluer l’impact sur le 
nombre d’échantillons à prélever. Le ministre va toutefois 
pousser pour que le monitoring soit revu à la baisse tout 
en assurant la sécurité du consommateur.

La stratégie ESB (groupe de maladies EST) revêt 
plusieurs dimensions. Outre les tests ESB et la sur-
veillance qui sont connus, l’élimination de matériels à 
risques spécifiés, l’interdiction d’alimentation à base de 
protéines et la transformation de sous-produits animaux 
constituent des piliers majeurs. En raison de l’enraie-
ment de la maladie, les règles et les contrôles ont été 
assouplis. Toutefois, compte tenu des longues périodes 
d’incubation et des nouveaux variants, une vigilance 
minimale est nécessaire afin de prévenir une résurgence 
de cette maladie toujours latente.

Les recettes n’ont pas trop changé, à l’exception du 
secteur de la volaille (doublement de la contribution en 
2024-2025-2026 suite aux coûts liés à la grippe aviaire) 
et le secteur des bovins (one shot extra 1,9 millions 
d’euros pour indemniser les fermes impactées par l’IBR). 
On a fait contribuer le secteur du négoce à hauteur de 
100.000 euros.

Les indemnisations se situent cette année surtout 
dans le secteur des bovins, spécifiquement pour l’IBR. 
Depuis qu’on a commencé à indemniser on a débloqué 
9,782 millions d’euros.

Les réserves sont disponibles, aussi dans le secteur 
bovin. Tous les engagements seront respectés.

Au 31 décembre 2024, les réserves du Fonds sanitaire 
s’élevaient à 49,73 millions d’euros.

Après ventilation dans les sous-fonds, les chiffres 
sont les suivants:

— bovins: 14,53 millions d’euros;

— porcs: 24,8 millions d’euros;

— volaille: 6,27 millions d’euros;

— petits ruminants: 1,8 million d’euros;

— laitier: 2,29 millions d’euros.

Het toezicht op BSE wordt strikt geregeld door de 
Europese regelgeving. De categorieën te bemonsteren 
dieren liggen vast. Die regels werden vastgesteld in 
Verordening (EG) nr. 999/2001. De EC heeft bespre-
kingen met de lidstaten aangevat om de wetgeving te 
herzien. De eerste werkgroep is recent bijeengekomen. 
Het is nog veel te vroeg om de gevolgen ervan voor het 
aantal te nemen stalen te beoordelen. De minister zal er 
echter op aandringen de monitoring terug te schroeven, 
zonder de veiligheid van de consument in het gedrang 
te brengen.

De BSE (algemeen TSE) strategie heeft verschillende 
aspecten. Naast de gekende BSE-testen en surveillance 
zijn het verwijderen van gespecificeerd risicomateriaal, het 
voederverbod voor eiwitten en het verwerken van dierlijke 
bijproducten belangrijke pijlers. Door het terugdringen 
van de ziekte zijn de regels en controles versoepeld. 
Er is echter, gezien de lange incubatietijden en nieuwe 
varianten, een minimale waakzaamheid nodig om een 
heropflakkering van deze steeds latent aanwezige ziekte 
te voorkomen.

De ontvangsten zijn niet al te veel veranderd, behalve 
vanuit de pluimveesector (verdubbeling van de bijdrage 
in 2024-2025-2026 als gevolg van de kosten in verband 
met de vogelgriep) en de rundveesector (extra one shot 
ten belope van 1,9 miljoen euro om de door IBR getroffen 
landbouwbedrijven te compenseren). De groothandels-
sector werd gevraagd om 100.000 euro bij te dragen.

Dit jaar zijn er vooral compensaties in de rundveesec-
tor, specifiek voor IBR. Sinds er compensaties worden 
uitbetaald, werd 9,782 miljoen euro vrijgemaakt.

Er zijn nog reserves beschikbaar, ook in de rundvee-
sector. Alle engagementen zullen worden nagekomen.

De reserves van het Sanitair Fonds bedroegen 
op 31 december 2024 49,73 miljoen euro.

Onderverdeeld in de deelfondsen geeft dit volgende 
cijfers:

— runderen: 14,53 miljoen euro;

— varkens: 24,8 miljoen euro;

— pluimvee: 6,27 miljoen euro;

— kleine herkauwers: 1,8 miljoen euro;

— zuivel: 2,29 miljoen euro.
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Depuis 2012, la lutte contre la résistance aux anti-
microbiens chez les animaux est une priorité. Depuis 
plusieurs années l’enregistrement de l’usage des anti-
biotiques pour certains élevages et le benchmarking des 
éleveurs et vétérinaires est devenu obligatoire. Cette 
approche a été officialisée dans une convention signée 
en 2016 entre l’État fédéral et les parties prenantes.

Dès 2025, des obligations s’appliqueront aux élevages 
en zones de benchmarking jaune et rouge. Après une 
approche par espèce animale, l’accent se porte désor-
mais sur les exploitations individuelles qui consomment 
le plus d’antibiotiques.

Au fil des ans, une réduction de plus de 60 % de 
l’utilisation générale d’antibiotiques chez les animaux 
a été obtenue. L’utilisation d’antibiotiques d’importance 
critique a diminué de plus de 75 %.

Le nouveau Plan d’action national vise à renforcer 
la politique sur les antibiotiques. Fin 2024, les acteurs 
concernés ont proposé des actions, priorisées par un 
groupe de travail fédéral et AMCRA. Les résultats ont 
été présentés lors d’un dialogue. Des ateliers sur la 
vision stratégique et la gouvernance sont en cours. La 
validation du plan est attendue en 2025, pour une mise 
en œuvre sur 2025-2029.

Le RAG-V-EZ a été créé afin de réaliser une évaluation 
des risques associés aux zoonoses chez les animaux 
dans la cadre de la protection de la santé publique. C’est 
un groupe multidisciplinaire qui réunit des représentants 
du fédéral et des régions, un membre du RAG en fait 
partie. Le RAG-V-EZ apporte son soutien au RAG.

Les vétérinaires occupent une place cruciale dans 
le secteur agricole ainsi que dans la mise en œuvre et 
le suivi des politiques de santé, comme le déroulement 
de la campagne de vaccination. La profession reste 
soumise à une forte pression malgré les efforts entrepris 
notamment dans le cadre de la Pax Veterinaria, qui pour 
rappel est une convention conclue entre les fédérations 
de la viande, les organisations vétérinaires et l’AFSCA. 
Cette convention apporte des améliorations importantes, 
tant en matière de reconnaissance de l’expertise que 
de rémunération équitable, tout en veillant à préserver 
un équilibre financier pour les secteurs concernés. La 
profession est toujours sous pression et il devient donc 
indispensable d’ouvrir un véritable débat de société.

Un débat sur la profession vétérinaire sera organisé 
en 2025. Des thèmes tels que le rôle de l’assistant vété-
rinaire, les structures vétérinaires, les relations avec les 
autorités et la législation relative à la profession y seront 

Sinds 2012 is de strijd tegen antimicrobiële resisten-
tie bij dieren een prioriteit. Al verschillende jaren is de 
registratie van het gebruik van antibiotica voor bepaalde 
veehouderijen verplicht, net als de benchmarking van 
veehouders en dierenartsen. Die aanpak werd in 2016 ge-
formaliseerd in een overeenkomst tussen de Federale 
Staat en de betrokken partijen.

Vanaf 2025 zullen voor de veehouderijen in de gele en 
rode benchmarkzones een aantal verplichtingen gelden. 
Na een benadering per diersoort ligt de focus nu op de 
individuele bedrijven die de meeste antibiotica gebruiken.

In de loop der jaren is het algemene gebruik van 
antibiotica bij dieren met meer dan 60 % gedaald. Het 
gebruik van als kritisch belangrijk aangemerkte antibi-
otica is met meer dan 75 % gedaald.

Het nieuwe nationale actieplan beoogt een versterking 
van het antibioticabeleid. Eind 2024 stelden de betrokken 
actoren een aantal acties voor, volgens prioriteit gerang-
schikt door een federale werkgroep in samenwerking 
met AMCRA. De resultaten werden voorgesteld tijdens 
een dialoog. Workshops over de strategische visie en 
governance zijn aan de gang. De goedkeuring van het 
plan wordt verwacht in 2025, de tenuitvoerlegging in 
2025-2029.

De RAG-V-EZ werd in het leven geroepen om de 
risico’s van zoönosen bij dieren te evalueren in het kader 
van de bescherming van de volksgezondheid. Het gaat 
om een multidisciplinaire groep die vertegenwoordigers 
van de federale overheid en de gewesten samenbrengt 
en waarin ook een lid van de RAG zitting heeft. De RAG-
V-EZ ondersteunt de RAG.

Dierenartsen spelen een cruciale rol in de landbouw-
sector en bij de uitvoering en controle van het gezond-
heidsbeleid, zoals de uitrol van vaccinatiecampag-
nes. Het beroep blijft onder grote druk staan, ondanks 
de geleverde inspanningen zoals onder meer de Pax 
Veterinaria, een akkoord tussen de vleesfederaties, de 
dierenartsenorganisaties en het FAVV. Dat akkoord zorgt 
voor aanzienlijke verbeteringen, zowel qua erkenning 
van de expertise als qua billijkheid van de verloning, 
en bewerkstelligt tegelijk dat de betrokken sectoren 
financieel in balans blijven. Het beroep staat nog steeds 
onder druk. Het is dus absoluut noodzakelijk geworden 
daarover een echt maatschappelijk debat aan te gaan.

Een debat rond het diergeneeskundige beroep zal 
gevoerd worden en dit zal ingezet worden in 2025. 
Thema’s zoals de rol van de diergeneeskundige helper, 
de diergeneeskundige structuren, de relatie met de 
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abordés. Ensuite, un nouvel équilibre pourra être trouvé 
en vue de faire progresser la profession. Il va de soi que 
ces travaux seront réalisés en étroite concertation avec 
les représentants du secteur.

Un atelier sera organisé le 13 juin par le SPF en 
collaboration avec l’Ordre des médecins vétérinaires. 
L’objectif est de mettre en place des groupes de travail 
par chantier en 2026.

Le plan d’action fédéral pour les pollinisateurs est 
copiloté avec la DG Environnement (donc en collaboration 
avec le ministre de l’Environnement). La faune sauvage 
est de la compétence des régions et de l’environnement.

La préoccupation du ministre en matière de compé-
tence s’articule principalement autour de l’apiculture.

Avec l’AFSCA et Sciensano, le ministre exerce depuis 
plusieurs années un monitoring de la mortalité des 
abeilles. Le dernier rapport 2023-2024 indique une 
mortalité moyenne annuelle de 31,2 % des colonies 
mais avec une grande disparité selon les régions, de 
15,4 % en province de Liège à 60 % dans le Limburg. 
Les causes de mortalité ne sont pas toujours identifiées 
ou identifiables. Il peut s’agir de la présence de plus 
en plus massive du frelon asiatique, de la présence de 
varroa, de virus, de bactéries comme la loque améri-
caine ou européenne, de la mortalité de la reine ou de 
la combinaison de plusieurs causes.

Il faut agir sur toutes les causes, car en effet, il n’y a 
pas de cause unique. Le ministre espère que la mise en 
place d’un réseau de vétérinaires spécialement formés 
permettra aux apiculteurs de pouvoir se faire encadrer 
efficacement pour le suivi sanitaire de leurs colonies.

Le ministre est particulièrement actif au niveau de la 
surveillance sanitaire. L’acariose, la loque américaine, 
la loque européenne, le petit coléoptère des ruches et 
l’acarien Tropilaelaps sont les maladies ou les organismes 
nuisibles soumis à déclaration obligatoire. Actuellement 
nous sommes indemnes pour le petit coléoptère des 
ruches et l’acarien tropilaelaps. Le ministre est donc 
vigilant pour le reste en surveillant les importations.

Il est important de noter que la présence de TFA dans 
les produits alimentaires peut avoir différentes origines. 
L’étude de PAN sur base d’un échantillon de vin, montre 
clairement que des vins issus de l’agriculture biologique 
contiennent également du TFA. Ce qui est pour le moins 
interpellant!

overheid en de wetgeving rond het beroep zullen hierin 
ter sprake komen waarna een nieuwe balans kan worden 
gevonden om het beroep vooruit te helpen. Uiteraard 
zal dit in nauw overleg met de vertegenwoordigers van 
de sector gebeuren.

Op 13 juni organiseert de FOD in samenwerking met 
de Orde van de Dierenartsen een workshop. Het doel is 
in 2026 voor elke werf werkgroepen op te zetten.

Het federaal actieplan voor bestuivers wordt uitge-
voerd in samenwerking met het DG Leefmilieu (dus in 
samenwerking met de minister van Leefmilieu). Wilde 
dieren zijn de verantwoordelijkheid van de gewesten in 
het kader van de bevoegdheid leefmilieu.

Binnen zijn bevoegdheden gaat de zorg van de mi-
nister vooral naar de bijenteelt.

Samen met het FAVV en Sciensano is de minister al 
een aantal jaar bezig met de monitoring van de bijen-
sterfte. Het laatste rapport voor 2023-2024 geeft een 
gemiddeld jaarlijks sterftecijfer van 31,2 % van de bijen-
kolonies, maar met grote verschillen tussen de regio’s, 
variërend van 15,4 % in de provincie Luik tot 60 % in 
Limburg. De oorzaken van de sterfte worden niet altijd 
gevonden of zijn niet identificeerbaar. Ze kan te wijten 
zijn aan de steeds massalere aanwezigheid van de 
Aziatische hoornaar, de aanwezigheid van varroamijten, 
virussen, bacteriën zoals het Amerikaans of Europees 
vuilbroed, koninginnensterfte of een combinatie van 
verschillende oorzaken.

Men moet alle oorzaken aanpakken, want er is niet 
één unieke oorzaak. De minister hoopt dat de oprichting 
van een netwerk van speciaal opgeleide dierenartsen 
de imkers efficiënte ondersteuning zal kunnen bieden 
bij de sanitaire monitoring van hun kolonies.

De minister is bijzonder actief op het gebied van 
sanitaire monitoring. Acariose, Amerikaans vuilbroed, 
Europees vuilbroed, de kleine bijenkastkever en de 
tropilaelapsmijt zijn ziekten of schadelijke organismen 
waarvoor een aangifteplicht geldt. België is momenteel 
vrij van de kleine bijenkastkever en de tropilaelapsmijt. 
Voor het overige is de minister dus waakzaam en mo-
nitort hij de import.

Het is belangrijk op te merken dat de aanwezigheid 
van TFA in voedingsmiddelen verschillende oorzaken 
kan hebben. Een studie van het PAN op basis van 
een wijnstaal laat duidelijk zien dat biologische wijnen 
eveneens TFA bevatten. Dat is op zijn minst opvallend.
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En Belgique, les produits phytopharmaceutiques 
contenant des PFAS sont évalués selon les critères 
légaux existants, ce qui garantit une utilisation acceptable. 
Les substances actives autorisées en application de la 
législation européenne ne peuvent pas être interdites au 
niveau national, même s’il s’agit de PFAS. Le caractère 
persistant n’est pas à lui seul un motif d’interdiction.

La CE réfléchit à un mandat visant à faire étudier 
les sources de TFA dans l’environnement. Depuis la 
dernière réunion de la commission, le ministre n’pas 
reçu d’informations supplémentaires à ce sujet. Le 
service compétent rappellera ce point à la CE lors de 
la prochaine réunion du comité d’experts.

Le service compétent pour les produits phytopharma-
ceutiques est en contact avec le service compétent pour 
REACH afin de rester informé de l’état d’avancement de 
l’évaluation des TFA. Si ce résultat indiquait effective-
ment que le TFA doit être classé comme reprotoxique, la 
Belgique demanderait à la CE des révisions au titre de 
l’article 21 pour les substances actives dont il est connu 
qu’elles produisent du TFA. Ceci afin que des mesures 
harmonisées soient prises au niveau européen. Seules, 
des mesures belges n’auraient que peu d’impact sur 
l’assiette du citoyen.

Il existe actuellement en Belgique encore 287 produits 
autorisés à base de 30 substances actives PFAS. Pour 
un certain nombre d’entre eux, l’approbation au niveau 
de l’UE n’a pas été prolongée récemment, et l’autorisa-
tion des produits prendra donc également fin après une 
période de grâce. Il y a une réévaluation périodique des 
substances actives au niveau européen, suivie d’une 
réévaluation des produits à base de ces substances 
actives. S’il apparaît lors de ces réévaluations qu’une 
substance active ou un produit ne répond plus aux 
exigences pour être mis sur le marché, ils ne pourront 
plus être vendus.

Il se présente deux situations résultant du réexamen 
européen:

— le non-renouvellement de l’approbation d’une 
substance active induisant le retrait de toutes les auto-
risations nationales;

— le renouvellement de l’approbation ce qui induit 
révision de toutes les autorisations nationales pour s’assu-
rer que les produits satisfont aux dernières exigences.

Actuellement, il y a 287 dénominations commerciales, 
il y en aura 282 à partir de fin juillet 2025, et 242 fin 

In België wordt het gebruik van PFAS-houdende 
gewasbeschermingsmiddelen volgens de bestaande 
wettelijke criteria gecontroleerd, wat een aanvaardbaar 
gebruik garandeert. Werkzame stoffen die onder de 
Europese wetgeving zijn toegestaan, kunnen op het 
nationale niveau niet worden verboden, zelfs niet als 
het om PFAS gaat. Het feit dat ze voorgoed in het milieu 
achterblijven alleen is geen reden om ze te verbieden.

De Europese Commissie denkt erover een onder-
zoeksmandaat naar bronnen van TFA in het milieu te 
initiëren. Sinds de laatste commissievergadering heeft 
de minister daarover geen verdere informatie ontvangen. 
De ter zake bevoegde dienst zal dat punt opnieuw bij de 
Europese Commissie aankaarten ter gelegenheid van de 
volgende vergadering van het comité van deskundigen.

De dienst die inzake gewasbeschermingsmiddelen 
bevoegd is, staat in contact met de voor REACH bevoegde 
dienst om op de hoogte te blijven van de voortgang van 
de TFA-tests. Als het resultaat inderdaad zou zijn dat 
TFA als een reprotoxische stof moet worden geclassifi-
ceerd, zou België de Europese Commissie op grond van 
artikel 21 om herzieningen vragen voor de werkzame 
stoffen waarvan bekend is dat ze TFA produceren. Een 
en ander bewerkstelligt geharmoniseerde maatregelen 
op Europees niveau. Belgische maatregelen alleen 
zouden slechts weinig impact hebben op wat er op het 
bord van de burger mag terechtkomen.

In België zijn momenteel nog 287 producten, waarin 
alles samengenomen 30 PFAS-actieve stoffen verwerkt 
zitten, toegelaten. Voor een aantal van die producten 
werd de goedkeuring op EU-niveau onlangs niet verlengd, 
zodat die producten na een gedoogperiode ook niet 
langer toegelaten zullen zijn. Op het Europese niveau 
worden de werkzame stoffen periodiek herbeoordeeld, 
waarna een herbeoordeling van de producten op basis 
van die werkzame stoffen volgt. Als uit die herbeoorde-
lingen blijkt dat een werkzame stof of een product niet 
langer voldoet aan de eisen om op de markt te worden 
gebracht, wordt de verkoop ervan verboden.

Naar aanleiding van de Europese herbeoordeling 
kunnen zich twee situaties voordoen:

— de niet-hernieuwing van de goedkeuring van een 
werkzame stof, die op haar beurt leidt tot de intrekking 
van alle nationale toelatingen;

— de vernieuwing van de goedkeuring, waardoor 
alle nationale toelatingen worden getoetst aan de mate 
waarin ze aan de meest recente eisen voldoen.

Momenteel worden de betreffende stoffen onder 
287 handelsnamen verkocht; vanaf eind juli 2025 zullen 
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2025. Le ministre ne dispose pas de calendrier à plus 
longue échéance.

À propos du Plan fédéral de réduction des produits 
phytopharmaceutiques, il y a des actions prises pour 
la réduction des produits de protection des plantes. 
L’autorisation d’usage des produits phytopharmaceutiques 
comporte plusieurs points d’attention qui relèvent de la 
toxicologie et de l’écotoxicologie:

— la protection de l’utilisateur;

— la protection des résidents et des passants;

— la protection des eaux de surface;

— la protection des organismes vivants;

— la protection des organismes non-ciblés.

Le Comité d’agréation des produits phytopharmaceu-
tiques est particulièrement attentif lors de l’évaluation 
des dossiers de demande d’autorisation. Régulièrement 
des demandes sont refusées car elles ne permettent pas 
un usage sûr. Et notamment, nous avons une évaluation 
stricte concernant l’impact sur les pollinisateurs. Les 
exigences en matière de données à fournir pour les 
pollinisateurs ont été renforcées au niveau européen 
et donc au niveau belge, avec notamment des études 
pour s’assurer de l’absence d’un risque chronique inac-
ceptable pour les abeilles, en plus de l’absence d’un 
risque aigu inacceptable comme auparavant. L’EFSA a 
développé une méthodologie pour évaluer ces nouvelles 
études. Cette méthodologie n’est pas encore approuvée 
au niveau européen mais l’administration du ministre 
applique déjà cette méthodologie afin de garantir un 
niveau de protection élevé des pollinisateurs. Chaque 
dossier est étudié sur base scientifique pour un usage 
dans le contexte belge. Les législations existantes, les 
techniques et les technologies disponibles pour les 
utilisateurs font également partie de l’évaluation des 
dossiers.

L’équipe de la présidence polonaise a tenu sa première 
concertation sous la forme d’un trialogue le 6 mai à 
Strasbourg. Le Conseil et le Parlement ont exposé leur 
mandat à cette occasion. Les discussions se poursuivront 
dans le cadre de négociations techniques. Le deuxième 
trialogue politique est prévu pour le 30 juin. Les positions 
des commissions AGRI et ENVI du Parlement européen 
divergent légèrement.

dat er nog 282 zijn en tegen eind 2025.242. De minister 
beschikt niet over cijfers op de langere termijn.

In het kader van het federaal reductieprogramma voor 
gewasbeschermingsmiddelen wordt actie ondernomen 
ter vermindering van het gebruik ervan. Voordat het 
gebruik van een gewasbeschermingsmiddel wordt toe-
gelaten, dienen een aantal aandachtspunten op het vlak 
van toxicologie en ecotoxicologie te worden afgetoetst:

— de bescherming van de gebruiker;

— de bescherming van de bewoners en voorbijgangers;

— de bescherming van het oppervlaktewater;

— de bescherming van de levende organismen;

— de bescherming van de niet door het gewasbe-
schermingsmiddel geviseerde organismen.

Het Erkenningscomité voor bestrijdingsmiddelen 
besteedt bijzondere aandacht aan het beoordelen van 
toelatingsaanvraagdossiers. Geregeld worden aanvra-
gen voor het gebruik van gewasbeschermingsmidde-
len geweigerd omdat het veilig gebruik ervan niet kan 
worden gewaarborgd. Bijzonder strikt is de beoordeling 
van de impact van de producten op de bestuivers. Op 
het Europese niveau – en dus ook op het Belgische 
– gelden sinds kort strengere eisen inzake de verstrek-
king van de gegevens met betrekking tot bestuivers, 
met als onderdeel daarvan studies die bewijzen dat 
er geen onaanvaardbaar chronisch risico voor bijen 
bestaat boven op het onaanvaardbare acuut risico dat 
voorheen al diende te worden onderzocht. De EFSA 
heeft een methodologie ontwikkeld om die nieuwe stu-
dies te beoordelen. Hoewel die methodologie nog niet 
is goedgekeurd op het Europese niveau, passen de 
diensten van de minister ze al toe, opdat de bestuivers 
een hoog niveau van bescherming krijgen. Elk dossier 
wordt wetenschappelijk bestudeerd met het oog op het 
gebruik ervan in de Belgische context. De bestaande 
wetgeving en de voor de gebruikers beschikbare tech-
nieken en technologieën zijn ook onderdeel van de 
beoordeling van de dossiers.

Het Poolse voorzitterschapsteam heeft zijn eerste 
trialoogoverleg gehouden op 6 mei in Straatsburg. 
Zowel de Raad als het Parlement hebben hun mandaat 
toegelicht. De gesprekken zullen verder lopen in tech-
nische onderhandelingen. De tweede politieke trialoog 
is gepland op 30 juni. De posities van de commissies 
AGRI en ENVI van het Europees Parlement lopen wat 
uit elkaar.
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La commission ENVI demande des modifications 
relatives à la durabilité, à l’étiquetage, à la traçabilité et 
à l’interdiction des brevets. La position de la commission 
AGRI est plus proche du mandat du Conseil et du texte 
de la CE et elle demande des procédures simples et 
durables, tout en s’opposant à l’étiquetage.

Au cours des premières négociations, les considéra-
tions générales ont été examinées en détail, à l’exception 
des brevets et d’une série d’articles relatifs aux plantes 
NGT-2. Jusqu’à présent, aucune modification majeure 
n’a été apportée au mandat du Conseil. L’ambition de la 
présidence polonaise était de négocier jusqu’à l’article 25 
et de discuter également des trois annexes, mais cela 
n’a pas été possible faute de temps. Les prochaines 
négociations techniques sont prévues les 20 et 27 mai.

Le problème actuellement rencontré est la présence 
d’insectes lorsque les containers sont ouverts à destina-
tion. C’est donc un non-respect des conditions sanitaires 
d’exportation qui en résulte.

Pour l’instant, la Chine a fait 7 rapports d’interceptions 
pour l’année 2024, mais le ministre sait par expérience que 
la Chine transfère régulièrement les rapports regroupés 
au cours de l’année prochaine. Le ministre ne pout donc 
pas encore se prononcer à ce sujet, mais rien n’indique 
que la situation se serait améliorée puisque le mode de 
traitement avec Profume n’a pas changé.

L’efficacité de la fumigation doit être améliorée afin 
d’assurer le respect du protocole phytosanitaire avec 
la Chine.

Ce n’est que sur une désinsectisation efficace des 
grumes de bois que l’AFSCA peut délivrer les certificats 
phytosanitaires nécessaires à l’exportation. L’AFSCA se 
base pour ce faire sur le certificat que délivre le service 
d’inspection du SPF – DG Environnement.

Il apparaît donc que la dose autorisée demandée par 
la firme est insuffisante pour garantir un effet maximal. 
En Allemagne, une dose supérieure est appliquée avec 
succès.

Si le secteur veut continuer à exporter via la fumiga-
tion, il est donc impératif que la firme commercialisant le 
Profume introduise au plus vite un dossier de demande 
d’autorisation pour adapter l’usage de ce produit en 
Belgique. Les services du ministre pourront alors ana-
lyser cette demande, et si elle respecte les critères du 
Règlement européen, le produit pourra alors être autorisé.

De ENVI commissie vraag wijzigingen gerelateerd 
aan duurzaamheid, labeling, tracering en een verbod op 
patenten. De positie van de AGRI-commissie ligt dichter 
bij het mandaat van de Raad en de tekst van de EC en 
vraagt eenvoudige procedures die toekomstbestendig 
zijn en verzet zich tegen labeling.

Tijdens de eerste onderhandelingen werd in detail 
gediscussieerd over algemene beschouwingen met 
uitzondering van patenten en een aantal artikelen gere-
lateerd aan Cat 2 NGT planten. Tot dusver zijn er geen 
grote wijzigingen gebeurd aan het Raadsmandaat. De 
ambitie van het Poolse voorzitterschap was om tot artikel 
vijfentwintig te onderhandelen en ook te discussiëren over 
de drie annexen maar dit is niet gelukt door tijdsgebrek. 
Op  20 mei en 27 mei zijn de eerstvolgende technische 
onderhandelingen gepland.

Het probleem is momenteel de aanwezigheid van 
insecten wanneer de containers bij aankomst worden 
geopend. De vereiste sanitaire voorwaarden bij uitvoer 
worden dus niet in acht genomen.

Voorlopig heeft China zeven interceptieverslagen voor 
2024 opgesteld, maar de minister weet uit ervaring dat 
China het daaropvolgende jaar geregeld gebundelde 
verslagen doorstuurt. De minister kan zich daarover 
dus nog niet uitspreken, maar niets wijst erop dat de 
situatie verbeterd is aangezien de verwerkingsmethode 
met Profume niet veranderd is.

Het fumigeren moet efficiënter worden opdat het 
fytosanitaire protocol met China kan worden nageleefd.

Het FAVV kan de fytosanitaire certificaten voor export 
alleen afgeven als de boomstammen doeltreffend zijn 
gedesinsecteerd. Het FAVV baseert zich daarvoor op 
het certificaat van de inspectiedienst van de FOD – DG 
Leefmilieu.

Blijkbaar is de door het bedrijf gevraagde toegestane 
dosis onvoldoende om een optimaal effect te garanderen. 
In Duitsland wordt met succes een hogere dosis gebruikt.

Als de sector wil blijven exporteren via het proces 
van fumigeren, is het dus absoluut noodzakelijk dat 
het bedrijf dat Profume verkoopt zo snel mogelijk een 
vergunningsaanvraag indient om het gebruik van dat 
product in België aan te passen. De diensten van de 
minister kunnen dan de aanvraag analyseren en als is 
voldaan aan de in de Europese verordeningen vast-
gelegde criteria, kan het product worden toegestaan.
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Dans le cas contraire, il faudra se tourner vers d’autres 
solutions. L’équarrissage ou la commercialisation de 
bois sciés vers la Chine serait probablement une belle 
opportunité pour les unités de sciage de bois feuillus ou 
pour les scieries mixtes en Belgique. Toutefois, ces uni-
tés et leur capacité de transformation sont actuellement 
insuffisantes pour pouvoir valoriser les volumes de bois 
qui sont aujourd’hui exportés vers la Chine.

Des investissements et des créations de nouvelles 
unités de sciage seront indispensables si tout le volume 
de bois feuillus aujourd’hui exporté vers la Chine devait 
être équarri ou scié.

Ensuite, pour ce qui est de la carte blanche de la 
Société Scientifique de Médecine Générale dans le cadre 
de la lutte contre les pesticides: il est très important de 
rappeler l’existence des procédures d’évaluation des 
risques et les conditions strictes pour la mise sur le 
marché des produits phytopharmaceutiques.

En ce qui concerne la présence de PFAS dans les 
produits phytopharmaceutiques, le ministre attend les 
résultats des évaluations européennes qui sont en cours. 
Si celles-ci démontrent un risque inacceptable pour l’une 
ou l’autre substance active, le ministre n’hésitera pas à 
soutenir les propositions de la CE visant à les interdire 
et retirer les produits concernés du marché.

Les normes relatives aux produits intègrent déjà de 
manière adéquate les connaissances scientifiques dis-
ponibles. En Belgique, on applique un système d’auto-
risation et de retrait des autorisations pour les produits 
phytopharmaceutiques qui est conforme aux dispositions 
européennes en la matière. Il est important de noter que 
le service compétent pour la mise sur le marché des 
produits phytopharmaceutiques du SPF Santé publique 
dispose d’experts scientifiques qui sont consultés pour 
chaque demande d’autorisation, avant de procéder à 
une évaluation.

La santé du citoyen constitue une donnée essen-
tielle intégrée dans les prises de décision. À cet égard, 
l’administration du ministre veille à ce que les dossiers 
des produits phytopharmaceutiques soient systémati-
quement évalués de manière rigoureuse, conformément 
aux directives et aux critères en vigueur établis au niveau 
européen.

Le ministre souligne que la fraude au miel, qui consiste 
à y ajouter du sucre, ne pose pas de problème sanitaire. 
Il s’agit toutefois d’une fraude économique.

Zo niet moeten andere oplossingen worden gezocht. 
Het kantrechten of verkopen aan China van gezaagd hout 
zou een grote kans kunnen zijn voor loofhoutzagerijen 
of zagerijen van gemengd hout in België. Die zagerijen 
hebben echter niet de capaciteit om de hoeveelheden 
hout te verwerken die momenteel naar China worden 
geëxporteerd.

Om al het loofhout dat momenteel naar China wordt 
geëxporteerd te kunnen kantrechten of verzagen, moe-
ten er hoe dan ook zagerijen bijkomen en investeringen 
worden gedaan.

Wat voorts het opiniestuk van de Société Scientifique 
de Médecine Générale in de strijd tegen pesticiden betreft, 
moet erop worden gewezen dat er risicobeoordelings-
procedures en strenge voorwaarden bestaan voor het 
op de markt brengen van gewasbeschermingsmiddelen.

Wat de aanwezigheid van PFAS in gewasbescher-
mingsmiddelen betreft, wacht de minister de resultaten 
af van de lopende Europese evaluaties. Als daaruit blijkt 
dat er een onaanvaardbaar risico is voor een of andere 
werkzame stof, zal de minister de voorstellen van de EC 
om ze te verbieden en de betreffende producten van de 
markt te halen, zeker steunen.

Productnormen houden al voldoende rekening met 
de beschikbare wetenschappelijke kennis. België past 
voor het toelaten en intrekken van vergunningen voor 
gewasbeschermingsmiddelen een systeem toe dat in 
overeenstemming is met de relevante Europese be-
palingen. Er zij op gewezen dat de dienst binnen de 
FOD Volksgezondheid die instaat voor de commerciali-
sering van gewasbeschermingsmiddelen, voorafgaand 
aan de evaluatie van elke toelatingsaanvraag weten-
schappelijke experts raadpleegt.

De gezondheid van de burgers is een essentiële 
factor bij de besluitvorming. In dat verband zorgen de 
diensten van de minister ervoor dat de dossiers van 
gewasbeschermingsmiddelen systematisch en streng 
worden beoordeeld, overeenkomstig de op Europees 
niveau vigerende richtlijnen en vastgestelde criteria.

De minister wijst erop dat de fraude bij honing, door 
de toevoeging van suiker, geen gezondheidsproblema-
tiek is. Het gaat hier echter wel om economische fraude.
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C. Répliques

Mmes Lotte Peeters (N-VA) et Leentje Grillaert (cd&v) 
remercient le ministre d’avoir amplement répondu aux 
questions détaillées.

Mme Katleen Bury (VB) n’est pas convaincue que 
les projets présentés par le ministre soient réalistes du 
point de vue financier.

M. Patrick Prévot (PS) se félicite d’entendre qu’aucun 
licenciement n’est prévu à l’AFSCA. Le ministre réalisera 
les économies prévues grâce à une optimisation et à une 
rationalisation. L’intervenant espère que ces mesures 
porteront leurs fruits et que le ministre ne se contentera 
pas de miser sur les fameux effets retour.

Le ministre ne souhaite pas augmenter le nombre de 
contrôles, mais renforcer leur qualité. Il entend atteindre 
cet objectif à travers une simplification administrative et 
une collaboration avec d’autres instances de contrôle, 
surtout régionales. Il doit effectivement être possible 
de disposer d’une base de données dans laquelle les 
informations sont croisées afin de ne pas toujours poser 
plusieurs fois les mêmes questions à court terme aux 
agriculteurs contrôlés. Ces contrôles fréquents entraînent 
des pertes de temps. L’intervenant rappelle que l’AFSCA 
réalise également des contrôles au nom des Régions.

M. Prévot demande au ministre de s’atteler à la coopé-
ration entre les niveaux de pouvoir. Lorsque l’intervenant 
était encore membre du Parlement wallon, il avait constaté 
qu’il était fréquemment renvoyé à d’autres niveaux de 
pouvoir. L’intervenant demande au ministre de prendre 
l’initiative dans le domaine de la coopération.

Le ministre indique que l’AMCRA reste prioritaire. 
M. Prévot constate toutefois que le gouvernement réduira 
les subventions de 75 %.

L’intervenant s’interroge sur l’état d’avancement de 
l’augmentation prévue des tarifs et des frais de dépla-
cement des vétérinaires. Il importe de revaloriser la 
profession et de prendre des mesures visant à réduire 
la charge de travail.

M. Jean-François Gatelier (Les Engagés) remercie 
le ministre pour ses réponses. L’intervenant espère que 
l’AFSCA perdra la connotation négative qu’elle revêt 
auprès de certains agriculteurs et vétérinaires et que 
la collaboration entre l’AFSCA et les acteurs de terrain 
s’améliorera. M. Gatelier estime qu’il est également 
possible d’œuvrer en ce sens au sein du cabinet inter-
ministériel (CIM).

C. Replieken

De dames Lotte Peeters (N-VA) en Leentje Grillaert 
(cd&v) danken de minister voor zijn uitgebreide antwoor-
den op de gedetailleerde vragen.

Mevrouw Katleen Bury (VB) is niet overtuigd van 
de financiële haalbaarheid van de plannen die door de 
minister werden voorgesteld.

De heer Patrick Prévot (PS) is verheugd te horen 
dat er geen ontslagen gaan vallen bij het FAVV. De 
minister gaat de voorgenomen besparingen realiseren 
door optimalisatie en rationalisatie. De spreker hoopt 
dat dit lukt en dat de minister zich niet louter verlaat op 
de befaamde terugverdieneffecten.

De minister wenst niet meer maar betere controles. 
De minister wil dit doel bereiken door administratieve 
vereenvoudiging en daar samen te werken met andere, 
vooral regionale controle-instanties. Het moet inderdaad 
mogelijk zijn een over een gegevensbank te beschik-
ken waar gegevens gekruist worden zodanig dat niet 
steeds op korte termijn meermaals dezelfde vragen aan 
de gecontroleerde landbouwers gesteld worden. Deze 
veelvuldige controles leiden tot tijdsverlies. De spreker 
herinnert er aan dat het FAVV ook controles uitvoert 
namens de regio’s.

De heer Prévot vraagt de minister werk te maken van 
de samenwerking tussen de beleidsniveaus. Toen de 
heer Prévot nog lid was van het Waals Parlement, stelde 
hij vast dat er veelvuldig naar andere beleidsniveaus 
werd verwezen. De spreker vraagt de minister de lead 
te nemen op het gebied van samenwerking.

De minister stelt dat AMCRA prioritair blijft. De heer 
Prévot stelt echter vast dat de regering de subsidies met 
75 % terugschroeft.

De spreker vraagt zich af hoe het staat met de voor-
genomen tariefverhoging en verhoging van de verplaat-
singskosten voor de dierenartsen. Het is belangrijk het 
beroep te herwaarderen en maatregelen te nemen om 
de werklast te verminderen.

De heer Jean-François Gatelier (Les Engagés) dankt 
de minister voor de antwoorden. De spreker hoopt dat 
het FAVV de negatieve bijklank, die het bij sommige 
landbouwers en dierenartsen oproept, verliest en dat 
de samenwerking tussen het FAVV en de actoren op 
het terrein verbetert. De heer Gatelier stelt dat daar ook 
in de IMC aan gewerkt kan worden.
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Mme Funda Oru (Vooruit) fonde de grands espoirs 
sur le principe One Health. Le système alimentaire est 
complexe et comporte de nombreux défis. Il n’est pas 
toujours aisé de maintenir l’équilibre entre le climat, 
la santé et des prix équitables. Le ministre fait preuve 
d’ambition et l’intervenante attend dès lors avec impa-
tience la mise en œuvre de ses projets.

Mme Irina De Knop (Open Vld) trouve que le ministre 
manque d’enthousiasme à l’égard de la note de politique 
générale. Il ne fait pas preuve d’une grande ambition pour 
apporter des changements à sa politique. La continuité 
prend largement le pas sur le dynamisme.

L’intervenante estime que la problématique du miel 
ne concerne pas uniquement une fraude économique. 
C’est comme si le ministre ne souhaitait pas que l’AFSCA 
effectue des contrôles sur le miel.

Le ministre n’a guère annoncé de mesures concrètes 
en matière de simplification administrative dans le sec-
teur agricole.

III. — AVIS

La commission émet, par 9 voix contre 5, un avis favo-
rable sur la section 25 – SPF Santé publique, Sécurité de 
la Chaîne alimentaire et Environnement (partim: Sécurité 
de la Chaîne alimentaire -AFSCA), du projet de Budget 
général des dépenses pour l’année budgétaire 2025.

* 

* *

Résultat du vote:

Ont voté pour:

N-VA: Sophie De Wit, Frieda Gijbels, Lotte Peeters;

MR: Daniel Bacquelaine, Julie Taton;

Les Engagés: Jean-François Gatelier, Carmen Ramlot;

Vooruit: Funda Oru;

cd&v: Leentje Grillaert.

Ont voté contre:

VB: Katleen Bury, Dominiek Sneppe;

PS: Ludivine Dedonder, Patrick Prévot;

Mevrouw Funda Oru (Vooruit) verwacht veel van het 
One Health principe. Het voedselsysteem is complex 
en bevat veel uitdagingen. Het is niet altijd evident het 
evenwicht te behouden tussen klimaat, gezondheid en 
eerlijke prijzen. De minister toont ambitie, de spreekster 
kijkt uit naar de uitwerking van zijn plannen.

Mevrouw Irina De Knop (Open Vld) vindt de minister 
weinig enthousiast over de beleidsnota. De minister legt 
weinig ambitie aan de dag om veranderingen in zijn beleid 
te brengen. Er is veel continuïteit en weinig dynamisme.

De spreekster vindt dat de honingproblematiek niet 
louter economische fraude behelst, het lijkt alsof de 
minister niet wil dat het FAVV daarop controles uitvoert.

De minister heeft weinige concrete maatregelen aan-
gekondigd inzake de administratieve vereenvoudiging 
in de landbouw.

III. — ADVIES

Met 9 stemmen tegen 5 brengt de commissie een 
gunstig advies uit over sectie 25 – FOD Volksgezondheid, 
Veiligheid van de Voedselketen en Leefmilieu (partim: 
Veiligheid van de Voedselketen – FAVV), van het ontwerp 
van Algemene uitgavenbegroting voor het begrotings-
jaar 2025.

* 

* *

De naamstemming is als volgt:

Hebben voorgestemd:

N-VA: Sophie De Wit, Frieda Gijbels, Lotte Peeters;

MR: Daniel Bacquelaine, Julie Taton;

Les Engagés: Jean-François Gatelier, Carmen Ramlot;

Vooruit: Funda Oru;

cd&v: Leentje Grillaert.

Hebben tegengestemd:

VB: Katleen Bury, Dominiek Sneppe;

PS: Ludivine Dedonder, Patrick Prévot;
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Open Vld: Irina De Knop.

Se sont abstenus:

Nihil.

Le rapporteur, La présidente,

Patrick Prévot Ludivine Dedonder

Open Vld: Irina De Knop.

Hebben zich onthouden:

Nihil.

De rapporteur, De voorzitster,

Patrick Prévot Ludivine Dedonder
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